
Наталья Лебедева

Ч
иновник высокого 
ранга на экране теле-
визора или на трибу-
не зачитывает зара-
нее подготовленную 

речь. Правда, привычная карти-
на? Но какая работа скрывается 
за кадром? Что за человек этот 
чиновник? За что болит у него 
душа? Насколько он эффективен 
на этой государственной должно-
сти? Легко ли до него дозвонить-
ся? Корреспондент «РГ» провел 
один день, 24 мая, с Уполномо-
ченным при президенте РФ по 
правам ребенка, матерью шесте-
рых детей Анной Кузнецовой.

Лев и Тимоша вместо 
будильника

— Просыпаемся мы рано. По-
тому что вместо будильника у 
нас дети. Сначала к нам в комна-
ту приходит Лев, следом появля-
ется Тимоша. Они устраиваются 
рядом, ворочаются, и уже не до 
сна. А сегодня особый день, в 
школе — выпускной. Мы приго-
товили все с вечера, но утром 
оказалось, что платье «не то» и 
кофта «не та». От косичек девоч-
ки отказались — завязали хво-
стики.

10.30 утра, мы с Анной Кузне-
цовой в служебной машине нахо-
дим 100 тем для разговора.

— Мамы всегда найдут, что об-
судить, — шутит она и показывает 
утренние фотографии красавиц-
дочек в наглаженных белых блуз-
ках и с белыми бантами. А я ей — 
фотографии своих детей.

— Сколько вы обычно косичек 
заплетаете? — уточняю важную 
деталь. 

— Две. Иногда три. Де-
вочки и сами могли бы, но 
я люблю их причесывать.

ПРАВО  Павел Крашенинников: 
Новый закон позволит умерить аппетиты
кредиторов-ростовщиков

Честное 
финансовое
Борис Ямшанов

С
егодня вступает в силу новый закон о фи-
нансовых сделках, затрагивающий ин-
тересы как крупных корпораций, так и 

рядовых граждан. Это масштабный проект по-
правок в Гражданский кодекс РФ, работа над 
которыми велась на протяжении многих лет. 
По замыслу авторов, модернизация Граждан-
ского кодекса, приближает его к устоявшимся 
в мире нормам и вводит эффективные способы 
защиты прав и законных интересов россиян. 

О наиболее значимых изменениях в важ-
ном документе рассказал «Российской газе-
те» председатель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. 

Павел Владимирович, на Петербургском 
экономическом форуме директор-распоря-
дитель МВФ Кристин Лагард назвала Эльви-
ру Набиуллину и ее кредитно-денежную по-
литику «стандартом качества». Такая пози-
тивная финансовая и экономическая страте-
гия нашла отражение в новом законе? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этот закон мы делали 
вместе с Центробанком и экономическим 
блоком правительства. Работа очень трудная, 
она началась еще весной 2012 г. И я думаю, 
что наиболее весомый вклад внес как раз ЦБ, 
потому что большое количество норм закона 
касаются непосредственно банковской си-
стемы. Такой банковской системы, которая 
работала бы четко, работала на государство, 
но самое главное — на граждан.  

Вот об этом я хотел спросить особо: новый 
закон, затрагивающий сферу денежных от-
ношений, написан в интересах крупных фи-
нансовых институтов или обычных людей? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я хочу сказать, что мы 
старались не противопоставлять финансовые 
группы гражданам. Часто бывает так: если 
одни выигрывают, то другие проигрывают. 

Так заложено в природе, по законам физи-
ки... 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Хотелось бы, 
чтобы общество жило по иным зако-
нам. 

СОБЫТИЕ Вчера мэр Москвы Сергей Собянин
открыл книжный фестиваль 
«Красная площадь»

Московская глава
Любовь Проценко 

М
оскву фестивалями не удивишь. Они 
проходят на ее улицах, можно ска-
зать, круглый год. Рождественский, 

весенний, «Московское варенье»...
— Но праздник книги особенный, — сказал, 

открывая четвертый книжный фестиваль 
«Красная площадь», мэр Москвы Сергей Со-
бянин. — Погода холодная, ветреная, а фести-
валь теплый, добрый, на лицах людей улыб-
ки...

И в самом деле — белые шатры, раскинув-
шиеся на главной площади страны, с самого 
утра были полны народа. Посмотреть там и 
впрямь есть что. 400 издательств из 45 регио-
нов страны, по словам руководителя феде-
рального агентства Михаила Сеславинского, 
привезли свою продукцию. Классику, худо-
жественную, учебную, детскую литературу... 
Собянина восхитил выбор:

— Я прошел по павильонам, мне подарили 
столько книг! — продолжал он. — Про историю, 
детские книги, стихи... Целая коллекция, ко-
торую я подарю самой маленькой библиотеке 
в самом удаленном районе Москвы. Спасибо, 
друзья, за то, что вы делаете, — обратился гла-
ва столицы к издателям и писателям. За то, 
что вы пишете и издаете эти замечательные 
книги. О Москве, о России, о людях, которые 
живут в нашей стране. Книга рядом с нами по-
чти с первых лет рождения. Она формирует 

наше сознание, мировоззрение, по сути, она 
делает нас такими, какие мы есть.

Не ради лишь праздника сказаны эти слова. 
Во всероссийском конкурсе Москва по итогам 
прошлого года признана самым читающим ре-
гионом в стране. Лучшее свидетельство тому — 
книжные магазины на ее улицах. Они уцелели в 
самых престижных местах города и в самое 
бурное время, когда даже закрывались гастро-
номы. «Что же помогло вам выжить? Известно, 
что торговлей книгами много не заработа-
ешь?» — поинтересовалась корреспондент 
«РГ» у Марины Каменевой, директора книжно-
го магазина «Москва». Магазина, который сто-
ит вот уже почти 60 лет на улице Тверской ря-
дом с памятником Юрию Долгорукому. Сейчас 
он частный, но все равно — книжный!

— Только любовь москвичей к книге, кото-
рая передается из поколения в поколение. К 
нам приходят целыми семьями — порой пред-
ставители сразу трех поколений, — ответила 
директор.

Любовь же эту, по мнению Натальи Корот-
кой, заместителя руководителя сети книж-
ных магазинов «Московский дом книги», во 
многом питает среда в городе: 

— Если она буквально пропитана потребно-
стью в культуре, как в Москве в последние 
годы, то и книги будут востребованы. Никогда 
на улицах и площадях столицы не 
проходило столько культурных меро-
приятий, сколько проходит сейчас. 

Сергей Лавров 
пригласил 
Ким Чен Ына 
в Россию
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Репортаж Корреспондент «РГ» провел целый день 
с главным детским омбудсменом, мамой шестерых детей 

Анна Кузнецова: 
Игра в защите

ТОРГОВЛЯ  США поставили
Евросоюз перед выбором:
торговая война либо уступки

Стальные нервы

Евгений Гайва

ПОВЫШЕНИЕ США ввозных 
пошлин на сталь и алюминий за-
ставит Евросоюз выбирать меж-
ду ответными санкциями или 
уступками. От европейцев могут 
потребовать расширить закупки 
американских товаров, в частно-
сти нефти, считают эксперты. 

Таможенные пошлины в 25 
процентов на сталь и в 10 про-
центов на алюминий для Евросо-
юза, а также Канады и Мексики 
вступают в силу в ночь на 1 июня, 
сообщил накануне американ-
ским СМИ министр торговли 
США Уилбур Росс. 

Пошлины были введены в кон-
це марта, но ЕС получил отсроч-
ку. Продлевать ее США не стали.

Европейцев склоняли к пере-
говорам. В пример им даже при-
водили сговорчивых китайцев. В 
ответ на заявления США о введе-
нии повышенных пошлин на ки-
тайские товары в КНР сначала 
анонсировали ответные меры, но 
затем уступили. В мае Китай 
предложил расширить экспорт 
американской продукции. Прав-
да, США это не впечатлило, 29 

мая Белый дом сообщил, что 
25-процентные пошлины все же 
будут введены на 50 миллиардов 
долларов. 

Для Евросоюза результат аме-
рикано-китайских переговоров 
может быть поучительным при-
мером. США в целом сейчас зани-
мают довольно жесткую пози-
цию, и договориться с ними 
сложно, поясняет научный со-
трудник международной лабора-
тории исследований РАНХиГС 
Евгений Гущин. 

В сложившейся ситуации важ-
ны не сами по себе пошлины, а 
торг, отмечают эксперты. США уг-
рожают пошлинами, если евро-
пейцы не присоединятся к сан-
кциям против России, которые 
сейчас они будут продвигать, го-
ворит профессор факультета эко-
номических наук НИУ «Высшая 
школа экономики» Иван Родио-
нов. «При этом президент До-
нальд Трамп совершенно безза-
стенчиво заявляет о поддержке 
американского бизнеса и пытает-
ся переориентировать снабжение 
Европы энергоносите-
лями с России на США», 
— поясняет эксперт. 

Анна Кузнецова помнит истории всех детишек, за чью судьбу поборолась, и готова рассказывать о них часами.

Совет Россия — НАТО
собрался после 
длительного 
перерыва
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Австралийский доллар  47,0351
Азербайджанский манат  36,4495
Армянский драм**  12,8403
Белорусский рубль  30,8398
Болгарский лев  37,1370
Бразильский реал  16,6552

Венгерский форинт**  22,7906
Вон Республики Корея***  57,6163
Гонконгский доллар*  79,0250
Датская крона*  97,5921
Доллар США  62,0188
Евро  72,5806

Индийская рупия**  91,8491
Казахстанский тенге**  18,8281
Канадский доллар  48,3012
Киргизский сом**  90,6045
Китайский юань*  96,8862
Молдавский лей*  36,4709

Новый туркменский манат  17,7450
Норвежская крона*  76,0267
Польский злотый  16,8763
Румынский лей  15,6207
СДР  87,7057
Сингапурский доллар  46,4004

Таджикский сомони*  68,9075
Турецкая лира  13,8605
Узбекский сум****  77,6964
Украинская гривна*  23,7483
Фунт стерлингов  82,6897
Чешская крона*  28,1699

Шведская крона*  70,6735
Швейцарский франк  62,8166
Южноафриканский рэнд*  49,6906
Японская иена**  56,9816

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.06.18
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Академик Давид Иоселиани: 

Мечтаю о медицине 

без скандалов

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

5

Мэр Москвы Сергей Собянин, руководитель Роспечати Михаил Сеславинский и заместитель 
руководителя Роспечати Владимир Григорьев на площадке «Нон-фикшн». 

Александр 

Самедов 

рассказал, 

как футболи-

сты сборной 

России 

готовились 

к ЧМ-2018

Купленные 
с рук симки
начинают бло-
кировать

На платежках 
за жилье нельзя 
печатать рекла-
му

Выплаты за ава-
рию без вызова 
ГАИ выросли 
вдвое

В России откры-
вают «черные 
списки» 
дебоширов

ИЮНЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ

3
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ТОЛЬКО В «РГ»
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ВИЗИТ Дмитрий Медведев провел переговоры с руководством Таджикистана

Проекты с отдачей 
Галина Мисливская, Душанбе

Р
оссия и Таджикистан про-
должат работу по укрепле-
нию двусторонних отноше-

ний в экономической и гумани-
тарной сферах, а также по разви-
тию совместных проектов. Тако-
вы итоги переговоров премьер-
министра России Дмитрия Мед-
ведева с руководством республи-
ки, где он находится с официаль-
ным визитом.

Глава российского кабмина 
прибыл в Душанбе в среду вече-
ром и сразу по прилету провел 
краткую беседу со своим тад-
жикским коллегой Кохиром Рас-
улзода.

Официальная часть визита на-
чалась в четверг с возложения 
венка к памятнику Исмоили Со-
мони, первому правителю тад-
жикского государства. После чего 
Дмитрий Медведев отправился на 
встречу с президентом республи-
ки Эмомали Рахмоном. Глава Тад-
жикистана поздравил российско-
го премьера с назначением и заве-
рил, что для Таджикистана Россия 
является важнейшим стратегиче-
ским партнером, отношения с ко-
торым будут углубляться.

Затем состоялись российско-
таджикские переговоры глав 
правительств.  «Переговоры 
прошли в доверительном, кон-
структивном ключе и в очеред-

ной раз подтвердили, что наши 
страны связывают крепкие, стра-
тегические отношения», — сказал 
Дмитрий Медведев на пресс-кон-
ференции по итогам встречи. 

В присутствии двух премье-
ров были подписаны три доку-
мента. Это межправительствен-

ное соглашение о средней школе 
номер семь в Кулябе, а также два 
межведомственных меморанду-
ма о сотрудничестве в сфере ан-
тимонопольного регулирования 
и кадастра.

Доля России в товарообороте 
Таджикистана «составляет пра-
ктически четверть», отметил 
Медведев. «Объем двусторонней 
торговли в прошлом году рос не 
так, как мы бы хотели, но по ито-
гам первого квартала этого года 
отмечено зримое увеличение — 
почти на 20 процентов», — доба-
вил премьер. 

В ближайшем будущем сторо-
ны намерены предпринять даль-
нейшие шаги по поддержанию 
экспорта, активизации работы 
по крупнейшим совместным 
проектам, в первую очередь — по 
Сангтудинской ГЭС-1. «В ходе 
переговоров мы на эту тему об-
менялись предложениями», — 
сказал премьер-министр РФ. 
«Это самый главный наш проект, 
самый масштабный. Там, конеч-
но, есть определенные пробле-
мы, в том числе с финансирова-
нием. Но я считаю, что такая пер-
спективная станция может вклю-
читься в региональные проекты, 
CASA-1000 и так далее», — доба-
вил Медведев. 

Также будет продолжен нача-
тый в прошлом году совместный 
образовательный проект по на-
правлению в школы Таджикиста-
на российских учителей-пред-
метников. По словам главы каб-
мина, к 1 сентября этого года 
сюда приедет более 50 россий-
ских педагогов. Расширяется и 
сотрудничество в сфере высшей 
школы. «Российское высшее об-
разование неизменно востребо-
вано в Таджикистане. На теку-
щий учебный год для республики 
выделено 618 государственных 
стипендий», — отметил Медведев.

В ходе беседы двух премьеров 
была затронута также тема тру-
довой миграции из Таджикиста-
на в РФ. Объем трансграничных 
переводов физических лиц в эту 
республику, по данным Банка 
России, в 2017 году составил бо-
лее 2,5 миллиарда долларов, это 
35,4 процента к ВВП страны. 
«Нами были намечены дальней-
шие действия по рассмотрению 
и изучению вопросов, связанных 
с продлением срока регистрации 
граждан Республики Таджикис-
тан в Российской Федерации, 
упрощением требований для по-
лучения патента для осущест-
вления трудовой деятельности. 
Была обсуждена тематика право-
вого статуса членов семей миг-
рантов и студентов», — рассказал 
Кохир Расулзода. Он также отме-
тил важность проведения запла-
нированных в 2018 году Дней 
культуры Таджикистана в РФ и 
Дней Душанбе в Санкт-Петер-
бурге.

ФОРУМ  ОНФ 
договорился 
с кабмином 
о совместной 
работе

НА КОНТРОЛЕ 
ФРОНТА

Татьяна Замахина

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народ-
ный фронт (ОНФ) оценил ход вы-
полнения майских указов прези-
дента от 2012 года на расширен-
ном заседании Центрального 
штаба организации. Активисты 
наметили пути выполнения но-
вых стратегических задач главы 
государства. Этим они займутся 
в плотном взаимодействии с ор-
ганами власти. Владимир Путин 
26 мая призвал правительство 
продолжить взаимодействие со 
структурами гражданского об-
щества, и в том числе с ОНФ — его 
активисты накопили большой 
опыт контроля за реализацией 
майских указов 2012 года. Такую 
практику контроля нужно про-
должить и при реализации но-
вых стратегических задач, кото-
рые президент поставил 7 мая 
этого года. Напомним, что пре-
зидентский указ охватывает 12 
направлений деятельности ново-
го правительства, и по каждому 
из них поставлены конкретные 
целевые показатели.

ОНФ объявил результаты мо-
ниторинга реализации указов от 
2012 года: 78% поручений вы-
полнены, еще 10% в целом реа-
лизованы, но требуют контроля 
и доработки. Руководитель ис-
полкома ОНФ Алексей Аниси-
мов пояснил, что не выполнены 
задачи по созданию независи-
мой оценки качества услуг в по-
ликлиниках и на других социаль-
ных объектах. «Частично выпол-
нено поручение по переселению 
из ветхого и аварийного жилья», 
— добавил Анисимов. По его сло-
вам, активисты держат на контр-
оле в общей сложности 191 по-
ручение, включенное в майские 
указы 2012 года.

ОНФ намерен активно вклю-
читься и в выполнение новых за-
дач — для этого активисты запу-
стят 12 тематических площадок, 
соответствующих направлениям 
указа-2018. Об этом сообщила 
сопредседатель центрального 
штаба Ольга Тимофеева. По ее 
словам, ОНФ намерен усилить 
взаимодействие с кабмином: 
«Будем вместе участвовать в 
подготовке и обсуждении нацио-
нальных проектов и программ». 
Кроме того, «фронтовики» будут 
направлять в правительство 
предложения по исполнению 
майского указа, куда войдут ре-
комендации обычных граждан. 
Ведь именно ради улучшения их 
жизни были даны поручения.

Организация заключит новое 
соглашение о сотрудничестве со 
Счетной палатой (СП) России. 
Новый глава ведомства Алексей 
Кудрин обещал, что СП станет 
надежным партнером ОНФ. 

Свои рекомендации по повы-
шению эффективности работы 
«фронтовикам» дал первый за-
мруководителя администрации 
президента РФ Сергей Кириенко. 
По его словам, ОНФ должен не 
просто выявлять и указывать на 
нарушения и недоработки, но и 
предлагать свои варианты реше-
ния. Кроме того, он призвал рас-
ширить работу молодежного на-
правления и повышать уровень 
взаимодействия с администраци-
ями в регионах. Это необходимо 
для реального изменения качест-
ва и уровня жизни людей. «ОНФ — 
это сегодня организация с луч-
шим в стране соотношением до-
верия и недоверия», — сказал Ки-
риенко и уточнил: доверяют ОНФ 
53% россиян, а не доверяют 2,5%. 
Он обратил внимание, что поряд-
ка 45% россиян еще не определи-
лись со своим отношением к дея-
тельности движения. «Это важ-
нейший ресурс для работы», — 
подчеркнул Кириенко.

Вице-премьер — глава аппара-
та правительства России Конс-
тантин Чуйченко со своей сторо-
ны рекомендовал ОНФ усовер-
шенствовать форматы взаимо-
действия с кабмином. «Наше 
взаимодействие и сотрудничест-
во должно приобретать несколь-
ко иную окраску, нежели харак-
тер контроля и критики», - счи-
тает он. А вице-премьер Татьяна 
Голикова назвала самую слож-
ную задачу из нового указа: это 
поручение по снижению уровня 
бедности в два раза в ближайшие 
шесть лет. Успех ее выполнения 
зависит от того, насколько каче-
ственно и какими темпами будет 
развиваться наша экономика, 
сказала Голикова.

Президент Владимир Путин поставил задачи перед силовыми 
структурами

Офицерская доблесть
Кира Латухина

Т
радиционная церемо-
ния представления выс-
ших офицеров и проку-
роров главе государства 
прошла в новом форма-

те: в Георгиевском зале были вы-
ставлены ведомственные знамена 
и играл президентский оркестр. 
Это придало происходящему 
больше торжественности.

На отлично Верховный глав-
нокомандующий оценил уро-
вень подготовки и оснащения ар-
мии и флота. «Высочайшая бое-
способность наших Вооружен-
ных сил, их современное осна-
щение и, главное, мужество, до-
блесть российских солдат и офи-
церов — это залог надежной за-
щиты суверенитета и независи-
мости России, обеспечения ее 
национальных интересов и без-
опасности, гарантия глобально-
го баланса и мира на планете», — 
заявил он. Говоря о приоритетах 

военного строительства, Влади-
мир Путин напомнил, что речь 
идет об укреплении ядерной три-
ады, совершенствовании систе-
мы вооружения Воздушно-кос-
мических сил, Военно-морского 
флота, в целом о сбалансирован-
ном развитии всех видов и родов 
войск. «Особое внимание нужно 
уделять боевой подготовке ча-
стей и подразделений», — обозна-
чил он.

В этом году полиция отмечает 
свой юбилей — 300 лет. «Развитие 
России как правового и демокра-
тического государства должно 
подкрепляться успехами в борь-
бе с преступностью, защитой 
прав и свобод граждан. Это пря-
мая обязанность органов вну-
тренних дел», — заявил прези-
дент. «Важно повышать раскры-
ваемость преступлений, нара-
стить работу по борьбе с наруше-
ниями общественного порядка, 
усиливать борьбу с незаконным 
оборотом наркотиков, наруше-
ниями Правил дорожного движе-
ния, контроль над миграционны-
ми потоками», — подчеркнул он.

«Особая ответственность у 
Федеральной службы войск на-
циональной гвардии. Хорошо 
подготовленные, мобильные и 
технически оснащенные части и 
подразделения Росгвардии 
должны эффективно действо-
вать в любой обстановке», — счи-
тает глава государства. Нужно 
надежно гарантировать безопа-

сность в местах массового пре-
бывания людей, добавил он.

«Надо последовательно выяв-
лять и ликвидировать законспи-
рированные ячейки террористи-
ческих организаций», — обратил-
ся к ФСБ Владимир Путин. «Ста-
тистика показывает, что количе-
ство преступлений террористи-
ческой направленности в по-
следние годы сокращается», — 
констатировал он, но все же нуж-
но только наращивать возмож-
ности всей системы борьбы с 
терроризмом и экстремизмом.

«Одна из значимых задач, 
стоящих перед новым мини-
стром и всем личным составом 
МЧС, — обеспечение контроля за 
эксплуатацией объектов, свя-
занных с массовым пребывани-
ем людей», — также заявил глава 
государства. «Повышенное вни-
мание следует уделять обеспече-
нию пожарной безопасности в 
общественных местах», — про-
должил он. «Прошу строго нака-

зывать за недобросовестное, ха-
латное отношение к своим обя-
занностям», — подчеркнул пре-
зидент.

«В условиях сложной между-
народной обстановки повышен-
ные требования предъявляются к 
Службе внешней разведки. Не 
сомневаюсь, что сотрудники СВР, 
как и прежде, будут работать с 
полной отдачей на всех поручен-
ных вам участках», — отметил Пу-
тин. Он высоко оценил работу 
Федеральной службы охраны: 
«Уверен, что значительные опе-
ративные и технические возмож-
ности ФСО позволят вам, как и 
прежде, действовать столь же 
надежно и столь же эффективно».

«Среди ключевых направле-
ний работы ФСИН — создание ус-
ловий содержания подозревае-
мых, обвиняемых и осужденных 
в соответствии с законодатель-
ством и международными стан-
дартами», — заявил глава госу-
дарства. «Строгое выполнение 
этих норм имеет в том числе и 
важное профилактическое зна-
чение, помогает людям вырвать-
ся из криминального круга и 
встать на путь исправления», — 
уточнил он.

«Важную роль в обеспечении 
верховенства закона, прав и сво-
бод граждан играют органы про-
куратуры. Один из ваших без-
условных приоритетов — соблю-
дение законности в трудовой и 
социальной сферах, важно неза-

медлительно реагировать на 
факты несвоевременной выпла-
ты зарплат, пенсий, детских по-
собий», — указал президент. 
«Также следует постоянно дер-
жать на контроле вопросы, свя-
занные с соблюдением законных 
прав и интересов предпринима-
телей», — продолжил он, добавив, 
что рассчитывает на повышение 
качества работы сотрудников 
СК. «Главные ориентиры здесь — 

это эффективное расследование 
и раскрытие преступлений, 
строгое соблюдение конститу-

ционных прав граждан и процес-
суальных норм», — перечислил 
Путин.

Российский премьер-министр возложил венок к памятнику Исмоили Сомони, первому правителю таджикского 
государства.

Акцент

 Особое внимание нужно 
уделять боевой подготовке 
частей и подразделений

Акцент

 Доля России в товарообороте 
Таджикистана составляет 
практически четверть

ОНФ должен стать 
социальным лиф-
том для активной 
части населения

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/2560
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Церемония представления главе государства высших офицеров и прокуроров по традиции проходила в 
Георгиевском зале.
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НКО Определены 
победители конкурса 
президентских грантов

На важные 
расходы

Татьяна Замахина

БОЛЕЕ 3 миллиардов рублей будет распределено между 
победителями первого в этом году конкурса президент-
ских грантов. Деньги получат 1,5 тысячи некоммерче-
ских организаций, подавляющее большинство которых — 
из российской глубинки. Итоги конкурса подвел предсе-
датель его Координационного комитета, первый замгла-
вы администрации президента РФ Сергей Кириенко.

Напомним, что подобные конкурсы проводятся с 
2006 года. А начиная с прошлого года, средства распре-
деляет единый оператор — Фонд президентских грантов. 
И если в 2017-м победители в общей сложности получи-
ли 6,65 млрд рублей, то в наступившем году по решению 
Владимира Путина грантовый фонд был увеличен до 8 
млрд рублей.

Глобальная цель проекта — создать общероссийскую 
систему поддержки инициатив гражданского общества в 
разных сферах деятельности. В первую очередь помощь 
предназначена организациям, реализующим социально 
значимые проекты.

Заявки на участие в конкурсе принимались с 20 фев-
раля по 26 марта. НКО в этом году соревновались в 13 на-
правлениях. И активность претендентов на гранты выро-
сла — на первый конкурс-2018 было подано на 40% боль-
ше заявок по сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года, рассказал 
Сергей Кириенко. В 
общей сложности 
соревновались 9175 
проектов со всей 
России. Одна из тен-
денций — большое 
количество нович-
ков, попробовавших 
свои силы впервые. 
А это означает, что 
уровень доверия к 
системе распределе-
ния грантов растет, считает представитель Кремля. Так 
что меры по повышению открытости конкурса дали ре-
зультаты, сказал он. Да и качество заявок по сравнению с 
прошлым годом улучшилось — гораздо меньше проектов 
стало «отсеиваться» из-за несоблюдения условий. 
«Участники поняли, что экспертиза проектов — профес-
сиональная и объективная, а значит, силы надо напра-
вить не на поиск того, кто может замолвить слово», — 
считает Кириенко. Вместо этого конкурсанты тратили 
время на то, чтобы «качественно оформить проект, про-
работать его с экспертами».

Еще из серии новшеств: с нынешнего года Фонд начал 
принимать заявки на реализацию долгосрочных проек-
тов, рассчитанных на три года.

Для отбора лучших проектов было проведено более 
19 тысяч экспертиз, сообщил председатель объединен-
ного экспертного совета Фонда, зампред Внешэконо-
мбанка Андрей Клепач. Наиболее популярное направле-
ние деятельности победителей конкурса — охрана здоро-
вья граждан, уточнил он «РГ». Кроме того, активно побе-
ждали НКО, работающие в сфере сохранения историче-
ской памяти, а также науки и образования.

Кстати, с подачи президента в этом году появилось 
новое направление — «выявление и поддержка молодых 
талантов в области культуры и искусства».

Еще одна тенденция нынешнего конкурса: 87% про-
центов победителей — это НКО не из столичных регионов. 
«При всем уважении к НКО, которые работают в Москве 
и Санкт- Петербурге, нам казалось очень важным постро-
ить систему конкурса так, чтобы большее количество по-
бедителей было из малых населенных пунктов, из даль-
них регионов РФ», — пояснил журналистам Кириенко.

По его словам, заметно — в 2,5 раза — выросла доля по-
бедителей из малых городов и деревень (это 485 проек-
тов, которые в целом «выиграли» 506 млн рублей).

— Для нас важно, чтобы деньги в первую очередь дохо-
дили туда, где они наиболее востребованы, — добавил 
гендиректор Фонда Илья Чукалин. — А ведь в отдаленных 
регионах сложнее получить поддержку от бизнеса, а у 
муниципалитетов меньше ресурсов.

По итогам конкурса гранты получат 1551 проект из 
83 регионов, что почти на 60% больше по сравнению с 
первым конкурсом 2017 года. Между победителями рас-
пределят 3,15 млрд рублей. В «региональном разрезе» 
наибольшее число лидеров — это НКО из Татарстана, Вол-
гоградской, Свердловской областей, Красноярского и 
Пермского края, Челябинской, Тюменской и Иркутской 
областей.

Среди победителей масса интересных проектов. На-
пример, на 16 с лишним млн рублей сможет рассчиты-
вать школа юных корабелов в «Артеке». Ребята, в частно-
сти, построят настоящий корабль — историческую ко-
пию боевого парусника Черноморского флота XVIII—XIX 
веков.

Самый большой грант в 114 млн рублей получит про-
ект создания молодежного Национального симфониче-
ского оркестра. Это рекордная сумма за все время кон-
курса, рассказал первый замглавы администрации пре-
зидента. Он пояснил, что в рамках проекта оркестр будет 
сформирован из 250 лучших молодых исполнителей, 
прошедших конкурсный отбор. На это и пойдут средства 
гранта, а с 2019 года дальнейшее существование орке-
стра будет финансироваться за счет бюджета РФ. Самый 
маленький грант — более 30 тысяч рублей — получила ве-
теранская организация, которая хочет издать поэтиче-
ский сборник с произведениями своих участников.

Кстати, средний размер гранта, запрашиваемого в 
рамках конкурса, уменьшился. Это говорит о том, что 
некоммерческие организации научились находить софи-
нансирование для своих проектов. 

Сергей Кириенко и Илья Чукалин (на фото — слева) рассказа-
ли о тенденциях первого в этом году конкурса грантов.
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Владимир Путин обсудил с губернатором Новгородской области ситуацию в ре-

гионе. Андрей Никитин, в частности, рассказал о работе по улучшению дорог: 

если раньше в нормальном состоянии было 26% дорожного полотна, то под ко-

нец года будет 42%. Кроме того, глава региона поделился планами по созданию 

особой зоны для инвесторов.  Она, по расчетам, принесет региону порядка 40—

50 млрд рублей инвестиций в течение нескольких лет.

Цель проекта — 
создать систему 
поддержки инициа-
тив гражданского 
общества
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МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ

КУПЛЕННЫЕ С РУК СИМКИ 
НАЧИНАЮТ БЛОКИРОВАТЬ

Татьяна Шадрина 

СЕГОДНЯ вступают в силу по-
правки в закон «О связи», кото-
рые дадут право операторам свя-
зи блокировать «серые» сим-
карты в России по решению Ро-
скомнадзора.

И те, кто будет покупать сим-
карты с рук, рискуют остаться 
вне зоны доступа, а деньги, кото-
рые остались на абонентских 
счетах, при аннулировании кар-
ты никто уже не вернет. Ведь кар-
ты эти зарегистрированы не на 
вас, а, как правило, на некую 
компанию. И часто их использу-
ют для различных преступлений 
и мошеннических схем. С этим и 
начинается борьба. Но если вы 
добропорядочный гражданин и 
купили карту до 1 июня 2018 
года, то сможете ее легализовать. 

Уже давно есть требование об 
идентификации абонентов: со-
товые операторы должны прода-
вать  сим-карты только при 
предъявлении паспорта. Но до 
сих пор сим-карты продают 
«всерую». Только в апреле этого 
года пресечена незаконная реа-
лизация более 1,4 тысячи «се-
рых» симок. Их продавали без 
заключения договора и докумен-
та, удостоверяющего личность, 
отметили в Роскомнадзоре.

Существовали и пути обхода, 
которые давали возможность 
пользоваться анонимными сим-
картами. Первый — распростра-
нение «серых» карт через корпо-
ративные тарифы, оформленные 
на фирмы-однодневки (70 про-
центов). Второй — использование  
карт, оформленных на подстав-
ных лиц (30 процентов). Те, кто 
покупали такие симки, не могли 
поменять оператора, ни предъя-
вить претензии мобильной ком-
пании, ни поменять тариф, ни 
пользоваться сервисами, в том 
числе банковскими услугами. 

Тот же, кто давно использует 
номер, заинтересован, чтобы он 
остался при нем. Закон дает воз-
можность абоненту прийти в са-
лон и авторизоваться. Оператор 
не вправе отказать в этом. 

Однако стоит знать, что сото-
вая компания обязана прекра-
тить оказание услуг связи по 
предписанию Роскомнадзора, 
если во время проверки выя-
снится, что симка «серая». И со-
товая компания не сможет под-
твердить в течение 15 суток со-

ответствие персональных дан-
ных в ее базе с данными факти-
ческих пользователей. 

Нелегальная симка может 
быть заблокирована и в случае 
предотвращения и пресечения 
преступлений с использованием 
сетей связи и средств связи. 

Получается, что анонимно 
пользоваться такими картами 
теперь невозможно. Услуги мо-
бильной связи предоставляются 
только тем абонентам, достовер-
ные сведения о которых предо-
ставлены оператору, напомнили 
в Роскомнадзоре. 

В ведомстве также уточнили, 
как  будет проходить проверка 
достоверности сведений об або-
ненте. Она может проводиться 
через единую систему иденти-
фикации и аутентификации 

(ЕСИА), через информационные 
системы госорганов при нали-
чии у оператора подключения к 
таким системам через единую 
систему межведомственного 
электронного взаимодействия. 

У самого абонента будет воз-
можность идентифицировать 
симку не только по паспорту, но 
и через свой личный кабинет на 
портале госуслуг, через ЕСИА. 
Таким образом, для легальных 
пользователей доступ к услугам 
мобильной связи существенно 
облегчится, а на пути нелегаль-
ного распространения сим-карт 
будет поставлен надежный за-
слон.

В законе четко прописан глав-
ный постулат: если абонент или 
пользователь не зарегистриро-
ван в базе учетных данных опе-
ратора связи, то услуга не предо-
ставляется. 

Закон также позволяет перео-
формить корпоративную сим-
карту на фактического пользо-
вателя, если, например, компа-
ния развалилась, заключив с 
оператором новый договор об 
оказании услуг.

«Серые» сим-карты 
будут вне зоны 
доступа, а деньги на 
абонентских счетах 
никому не вернут

Анонимно пользоваться сим-картами теперь невозможно, неизвестных 
абонентов будут блокировать.

ОСАГО

ВЫПЛАТЫ ЗА АВАРИЮ БЕЗ ВЫЗОВА ГАИ ВЫРОСЛИ ВДВОЕ 

Документы Как изменят жизнь россиян летние законы

Июнь. Вступает в силу
ЖКХ

НА ПЛАТЕЖКАХ ЗА ЖИЛЬЕ  
НЕЛЬЗЯ ПЕЧАТАТЬ РЕКЛАМУ

Нина Егоршева

С ИЮНЯ реклама на квитанциях 
за квартиру и коммунальные 
услуги стала вне закона, в том 
числе на их оборотной стороне. 
Исключение сделано лишь для 
социальной рекламы и справоч-
но-информационных сведений.

И это правильно. Реклама ме-
шает рассмотреть необходимую 
информацию о нормативах по-
требления коммунальных услуг 
и их суммарный объем. Порой 
граждане даже выкидывают кви-
танции, приняв их за «спам». А 
иных такая реклама и вовсе мо-
жет вводить в заблуждение — 
ведь абы какую компанию в пла-
тежке рекламировать не станут.

Тем не менее запретить ре-
кламу на платежках ЖКХ уда-
лось только со второй попытки. 
Госдума приняла поправки в за-
кон о рекламе еще в конце прош-
лого года. Тогда они предусма-
тривали запрет всей рекламы. 
Совет Федерации не одобрил до-
кумент. Сенаторы обращали 
внимание, что в нашем законо-
дательстве это первый случай, 
когда будет отрегулирован тип 
рекламного носителя. До этого 
были нормы по содержанию ре-
кламы, по уровню ее звука, пло-
щади. Поэтому было решено со-
здать согласительную комиссию 
по этому вопросу.

В рекламной отрасли реклама 
на квитанциях считается доволь-
но эффективной, поскольку име-

ет ряд преимуществ перед други-
ми носителями. Во-первых, ме-
стом ее размещения служит офи-
циальный платежный документ, 
что должно вызывать доверие у 
потребителя. Во-вторых, квитан-
ции рекомендуют хранить три 
года, а значит, есть вероятность, 
что к услугам компании могут 
прибегнуть через длительное 
время после проведения акции. 
В-третьих, есть возможность 
адресного распространения — по 
конкретным районам или до-
мам, тщательнее спланировать 
рекламную кампанию.

Депутаты и сенаторы со-
шлись во мнении, что запрет не-
обходим, но он коснется лишь 
коммерческой рекламы. При 
этом на квитанциях останется 
социальная реклама, информа-
ция минздрава, МЧС и МВД. Эти 
сообщения могут размещаться 
только на обратной стороне кви-
танций. Обычную рекламу мож-
но только вложить внутрь пла-
тежки отдельным листом. 

Окончательно новые правила 
вступят в силу с 3 июня. Однако 
во многих регионах ограниче-
ния на рекламу на платежках на-
чали действовать гораздо рань-
ше этого срока. Например, в 
Подмосковье уже в мае жители 
получили квитанции с рекламой 
на вкладышах. Но если противо-
речащая правилам реклама 
вдруг никуда не исчезнет, гра-
ждане могут пожаловаться в жи-
лищную инспекцию.

ДЕНЬГИ

ЗАЕМЩИКИ ТЕПЕРЬ МОГУТ 
ТРЕБОВАТЬ СНИЖЕНИЯ 
ПРОЦЕНТОВ

Ирина Жандарова

В РОССИЙСКОМ законодатель-
стве с 1 июня появляется поня-
тие «ростовщические процен-
ты». Это те, которые превышают 
средний уровень более чем в два 
раза. И клиенты банков получи-
ли право требовать снижения 
процентов по таким кредитам.

«При возникновении спора 
по договору займа, проценты по 
которому завышены и признаны 
«ростовщическими», суд вправе 
снизить их до среднерыночной 
ставки», — поясняет Грант Каза-
рян, адвокат, управляющий пар-
тнер LISTA GROUP.  

Также поправки в Граждан-
ский кодекс упрощают отказ от 
кредита, причем любой из сто-
рон договора. Так, у заемщика 
появилось право отказаться от 
получения займа полностью или 
частично, уведомив об этом фи-
нансовую организацию в соот-
ветствии с условиями договора. 
Или в любой момент до получе-
ния займа, если в договоре таких 
условий нет. И банку теперь при-
дется платить двойную плату за 
несвоевременное зачисление 
средств клиента на счет или нео-
боснованное их списание. Фи-

нансовая организация должна 
заплатить проценты по банков-
скому счету и проценты за поль-
зование чужими денежными 
средствами, раньше оплачива-
лась лишь последняя сумма.   

Но не стоит думать, что закон 
стоит на страже только клиентов 
банка. У них с 1 июня появляют-
ся и новые обязанности. «Если 
раньше должник, узнав, что его 
долг продан третьему лицу, в лю-
бой момент мог оспорить его в 
суде, то сейчас он вправе будет 
это сделать, если письменно уве-
домит нового и старого кредито-
ра», — говорит старший юрист 
CAF Group Роман Лоскутов. В 
противном случае должник ли-
шается права оспаривать прода-
жу долга. Введение этой нормы 
упрощает кредиторам передачу 
долгов коллекторам.  

Также банк может отказаться 
выдавать заемщику средства 
полностью или частично, если 
станет известно о каких-либо об-
стоятельствах, свидетельствую-
щих, что клиент не сможет вер-
нуть кредит в срок, прописан-
ный в договоре.   Все это тоже 
предусмотрено поправками в 
Гражданский кодекс.

АВИАЦИЯ

В РОССИИ ОТКРЫВАЮТ 
«ЧЕРНЫЕ СПИСКИ» ДЕБОШИРОВ

Татьяна Шадрина

С 4 ИЮНЯ вступают в силу из-
менения в Воздушный кодекс, 
которые дают право авиакомпа-
ниям целый год отказывать в по-
лете пассажирам, попавшим в 
«черные списки» перевозчиков.

Их будет вести каждая рос-
сийская авиакомпания, занося 
туда всех, кто скандалит на бор-
ту и не выполняет распоряжений 
командира. Например, не при-
стегивает ремни безопасности, 
пользуется мобильником на 
взлете и посадке, распивает 
спиртные напитки, принесен-
ные на борт, пытается курить.  
Последнее можно трактовать 
как действие, угрожающее без-
опасной эксплуатации самолета. 
Ведь неосторожное обращение с 
огнем может вызвать пожар на 
борту.  Возмутители спокойст-
вия также рискуют быть нака-
занными за хулиганство. 

Те, кто попал в «черный спи-
сок, могут на год проститься с 
авиаперелетами. Продавать ему 

билеты на свои рейсы перевоз-
чик не будет. Но пассажир может 
доказать, что он не виноват или 
его провоцировали сами сотруд-
ники авиакомпании на такие 
противоправные действия. Но 
это уже — через суд.

Если же суд признает, что ви-
новен  все-таки пассажир, то не 
более чем через 30 дней со дня 
получения постановления или 
обвинительного апелляционно-
го приговора дебошир попадет в 
«черный список».

Но есть исключения. Напри-
мер, если человек не может вер-
нуться к месту проживания ни-
каким другим способом, как на 
рейсе этой авиакомпании, то его 
пустят на борт. 

Аналогичные «черные спи-
ски» могут ввести и на железной 
дороге. Сейчас это активно обсу-
ждается в отрасли. Действовать 
они будут по тому же принципу, 
что и в авиации. Дебошира пла-
нируют включать в специальный 
реестр, но он будет непублич-
ным, как и в авиации. 

Владимир Баршев 

С
егодня вступили в 
силу поправки в за-
кон об ОСАГО, касаю-
щиеся оформления 
аварий без вызова 

ГИБДД. Что называется, по Евро-
протоколу. 

Теперь пострадавший в такой 
аварии может рассчитывать на 
компенсацию до 100 тысяч ру-
блей. До сегодняшнего дня лимит 
был 50 тысяч. При этом средняя 
выплата по ОСАГО давно перева-
лила рубеж в 50 тысяч рублей. В 
прошлом году она была на уров-
не 75 тысяч рублей. За первый 
квартал этого года благодаря вве-
дению натурального возмеще-
ния в виде ущерба она сократи-
лась до 64 тысяч рублей. Но все 
равно превышает действовав-
ший до сегодняшнего дня лимит. 

Воспользоваться новым ли-
митом смогут все, кто попал в 
аварию после 1 июня. При этом 
не важно, когда они приобрели 
полис ОСАГО. Те же, кто попал в 
аварию, например, 31 мая, смо-
гут рассчитывать на выплату в 
пределах 50 тысяч рублей. 

Еще одно новшество. С сегод-
няшнего дня обоюдное согласие 
по обстоятельствам ДТП не тре-
буется. Напомним, что для офор-
мления ДТП по Европротоколу в 
аварии должны участвовать 
только два автомобиля, водители 
которых застрахованы по ОСА-
ГО. При этом нет пострадавших и 
не причинен ущерб третьим ли-
цам. До сих пор было требование 
об отсутствии разногласий у 
участников ДТП по обстоятель-
ствам аварии. 

С сегодняшнего дня этого со-
гласия может и не быть. Но тогда 
потребуется исполнение другого 
условия: автомобиль должен 
быть оборудован системой на ос-

нове ГЛОНАСС, которая позво-
ляет передать некорректируе-
мую информацию о ДТП в авто-
матизированную информацион-
ную систему ОСАГО. 

Либо фотосъемка места ДТП и 
повреждений автомобилей долж-
ны проводиться с помощью спе-
циального мобильного приложе-
ния, которое также самостоя-
тельно передаст некорректируе-
мую информацию в АИС ОСАГО. 
Проблема в том, что соответству-
ющие устройства в автомобиле 
есть только у единиц. А что каса-
ется приложения, то оно до сих 
пор не работает. Центробанк 
пока не разработал требования 
для него. 

В Российском союзе автостра-
ховщиков обещают запустить 
это приложение в ближайшее 
время. 

А если нет ни систем в автомо-
биле, ни приложения, то, чтобы 
оформить Европротокол, по-
прежнему потребуется согласие 
второго участника в обстоятель-
ствах ДТП и повреждении авто-
мобиля. В противном случае при-
дется вызывать ГИБДД. 

У нас также действует безли-
митный Европротокол. Но толь-
ко в четырех регионах: Москве, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурге, Ленинградской обла-
сти. Если ДТП произошло в од-
ном из этих регионов, то, чтобы 
воспользоваться безлимитным 
Европротоколом, потребуются и 
технические устройства или мо-
бильное приложение, и отсутст-
вие разногласий.

Оформить мелкую аварию без 
вызова ГИБДД становится более 
выгодным делом.

Акцент

 Претендовать на выплату 
до 100 тысяч рублей смогут 
все, кто попадет в аварию 
после 1 июня

КОНТРОЛЬ

НАЧИНАЕТСЯ ЭКСПЕРИМЕНТ ПО МАРКИРОВКЕ ДРАГОЦЕННОСТЕЙ

Александра Воздвиженская

С 
1 июня начинается экспе-
риментальная маркировка 
драгоценных металлов, 

камней и изделий из них QR-кода-
ми сроком полгода. Краткосроч-
ная цель — выяснить, насколько 
технически к этому готов вну-
тренний рынок, долгосрочная — 
легализовать ювелирный рынок, 
который, по оценкам минфина, 
примерно наполовину работает 
«в тени».

Постановление правительства 
о начале эксперимента предпола-
гает участие в нем юрлиц и инди-
видуальных предпринимателей на 
добровольной, безвозмездной ос-
нове. В рамках эксперимента бу-
дет отлажено взаимодействие 
между органами госвласти и про-
изводителями сырья для изготов-
ления драгоценных изделий (а 
также производителями самих 
ювелирных изделий). «Причем 
это будет касаться не только това-
ров, производимых в России, но и 
импортируемых», — пояснили 
«РГ» в минфине.

На первом этапе эксперимента 
стороны отработают операцион-
ные потоки — прослеживаемость 
изделий, а также передачу инфор-
мации между участниками систе-
мы. Прослеживаемость обеспечат 
нанесением на изделия специаль-
ных бирок с QR-кодом. «Уже на 
этапе «пилота» ожидается сниже-
ние контрабандной и контрафак-
тной продукции», — говорят в мин-
фине. По состоянию на 29 мая в 
эксперименте готовы принять 
участие около 20 компаний, кото-
рые заранее подавали заявки.

Участвовать в эксперименте 
будут как минимум несколько 
крупных компаний, знает генди-
ректор Гильдии ювелиров России 
Эдуард Уткин. Спрос на новый ин-
струмент контроля высокий, так 
как минфин хочет сделать марки-
ровку на всех бирках ювелирных 

изделий обязательной с 1 января с 
2019 года. Бизнес боится не успеть 
влиться в систему на пике высоко-
го сезона — в новогодние праздни-
ки и 8 марта.

Всего под пилотную маркиров-
ку в течение полугода могут по-
пасть алмазы и бриллианты, руби-
ны, сапфиры, изумруды, драго-
ценные металлы в виде порошка 
(платина, палладий), необрабо-
танные серебро и золото, моне-
тарное золото и ювелирные изде-
лия разных видов. Украшение, 
прошедшее все этапы обработки, 
потребитель сможет проверить на 
подлинность, считав через мо-
бильное приложение QR-код на 
бирке (там будут указаны произ-
водитель, вес изделия, наименова-
ние, в каком управлении пробир-
ного надзора его клеймили, ме-
талл, покрытие, пробу, цвет и 
вставки). Если данные не совпадут 
с реальными характеристиками, 
значит, перед вами подделка.

«Конечная цель — обеспечить 
прослеживаемость драгоценных 
металлов, драгоценных камней и 
изделий из них на всех этапах их 

оборота. В настоящее время из-
учается технология, которая по-
зволит маркировать бриллиан-
ты», — рассказали в минфине. В 
марте была представлена такая 
технология, разработанная в Рос-
сии: нанометку наносят на ка-
мень, считать ее можно при 
500-кратном увеличении. Тогда 

же представили портативный де-
тектор подлинности бриллиантов. 
Обе технологии созданы для ис-
пользования профессионалами, а 
не конечными потребителями.

Зампредседателя правления 
Ассоциации ювелиров Евразий-
ского экономического союза Ва-
дим Серов эксперимент поддер-
живает, но считает, что рацио-
нально было бы ограничиться 
маркировкой готовых ювелирных 
изделий, так как остальные пози-
ции — это, по сути, полуфабрика-
ты. Эдуард Уткин говорит, что 
именно маркировку упаковки — то 
есть бирки изделия — и хотел вво-
дить изначально бизнес. Минфин 
хочет идти дальше и маркировать 
сам товар.

Проблема нанометки на изде-
лии в том, что ее хотят наносить 
одновременно с оттиском пробир-
ного клейма, то есть перед тем, как 
изделие пройдет еще ряд проце-
дур (галтовка, полировка, вставка 
камня). Высок риск, что метка со-
трется. «Чтобы этого избежать, 
необходимо стадию пробирова-
ния и клеймения ювелирного из-
делия перенести  в конечный цикл 
производства», — предлагает Ут-
кин. Учитывая техническую слож-
ность процесса, эксперты не 
исключают, что маркировку кам-
ней, вероятнее всего, перенесут на 
более поздний срок.

Нанометку на бриллианте можно 
разглядеть только при 500-кратном 
увеличении. Новую технологию 
разработал институт в Троицке.

ЖИЛЬЕ

ДОЛЬЩИКИ ПОД ОХРАНОЙ 
Еще одна новация: теперь можно использовать эскроу-сделки при покупке 

жилья. Договор условного депонирования (эскроу) — это новый тип сделки. 

«Его суть в том, что одна сторона передает имущество на хранение эскроу-

агенту на срок не более 5 лет для передачи другому лицу», — поясняет Роман 

Лоскутов, старший юрист CAF Group. 

 Изменения подготавливают рынок к новым правилам покупки квартир в ново-

стройках. Увеличение срока до пяти лет, на который могут заключаться 

эскроу-сделки, позволяет применять их с самого начала строительства и до 

введения дома в эксплуатацию. В сделке с использованием счета эскроу поку-

патель передает деньги не застройщику, а банку, который хранит их у себя и 

передает строительной организации оплату только после ввода дома в эк-

сплуатацию и выдачи дольщику ключей. 

Новый механизм финансирования строящегося жилья должен решить про-

блему обманутых дольщиков в стране. Ведь деньги останутся в банке, что бу-

дет стимулировать застройщика завершить работу, чтобы получить их. 

Сейчас в банках есть эскроу-счета, которые подразумевают более короткий 

срок использования. «Этот счет используют при сделках купли-продажи объ-

ектов недвижимости, и не только, права собственности на которые наступают 

у покупателя не при передаче денег, а при их госрегистрации», — отмечает Ро-

ман Лоскутов. В таких случаях есть риск, что сделка сорвется из-за отказа ре-

гистрации права собственности, а вернуть деньги будет невозможно. Поэто-

му они остаются на счете эскроу до получения всех регистрационных доку-

ментов. 

С 1 июня такие счета станут безопаснее, так как изменения в Гражданский ко-

декс РФ накладывают запрет на приостановление операций по эскроу-счету, 

а также арест или списание находящихся на нем средств по обязательствам 

покупателя или продавца перед третьими лицами. Дело в том, что в случае при-

остановления операций или ареста средств пострадают оба участника сдел-

ки, в то время как обеспечительные меры направлены только на кого-то одно-

го из них.

Счета эскроу являются универсальным инструментом и могут быть использо-

ваны не только при сделках с недвижимостью, но и в любых сделках, требую-

щих обеспечения исполнения обязательств по оплате, отмечают эксперты. 

Они вполне могут заменить банковские ячейки, которые сейчас распростра-

нены в сделках покупки вторичного жилья.  

Читайте также: Выявлять 
машины без страховки 
будут камеры
rg.ru/art/1548180
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ЧТО МЕНЯЕТСЯ В НАЛОГОВОМ КОДЕКСЕ

С июня банковские операции с драгоценными камнями облагаются НДС (18 

процентов), так как такие операции теперь считаются непрофильными для 

кредитных организаций. К драгоценным камням закон относит природные ал-

мазы, изумруды, рубины, сапфиры и александриты, природный жемчуг в сы-

ром и обработанном виде, уникальные янтарные образования, пояснила 

юрист практики разрешения споров юридической фирмы Eterna Law Алина 

Басырова. 

Еще одни нововведения предусматривают возможность взыскания налогово-

го долга с обезличенных металлических счетов (ОМС). То есть если скопился 

долг по налогу на имущество, то взыскание могут обратить на ОМС должника 

за неимением других счетов. Процедура происходит через суд, уточнил руко-

водитель налоговой практики юридической фирмы «Интеллектуальный капи-

тал» Сергей Колесников.
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АВИАЦИЯ Средства за билеты 
начали возвращать пассажирам 
«Саратовских авиалиний»

Деньги или полет

Татьяна Шадрина

ПАССАЖИРЫ авиакомпании 
«Саратовские авиалинии» нача-
ли массовый возврат билетов. 
Как сообщил минтранс, уже вер-
нули деньги за десять тысяч ави-
абилетов на общую сумму в бо-
лее чем 62 миллиона рублей.

Несмотря на то что Росавиа-
ция ограничила права «Саратов-
ских авиалиний» на полеты 30 
мая, а 31 мая был аннулирован 
сертификат эксплуатанта (право 
на полеты), перевозчик успел 
продать билеты даже на октябрь 
этого года.

Пассажиров, которые имеют 
на руках билеты с датами вылета 
до 13 июня включительно, будут 
перевозить бортами других ави-
акомпаний. Переговоры велись с 
12 перевозчиками («Аэрофлот», 
«Сибирь», «Уральские авиали-
нии», «ЮТэйр», «ЮВТ Аэро», 
«РусЛайн», «НордСтар», «Се-
верный Ветер», «Якутия», 
«Ямал», «РедВинг» и «Норда-
виа»). Но на момент подписания 
номера «Саратовские авиали-
нии» заключили соглашения о 
передаче своих пассажиров по 
манифестам прерванного полета 
(FIM) с пятью авиакомпаниями 
(«Аэрофлот», «Сибирь», «Яку-
тия», «Руслайн» и «ЮВТ-Аэро»), 
сообщили в Росавиации. Мани-
фест прерванного полета ис-
пользуется при передаче пасса-
жиров одного перевозчика дру-
гому, если они подписали интер-
лайн-соглашение, которое дает 
возможность признавать для по-
лета у себя на борту билеты дру-
гого перевозчика. Взаимодейст-
вие центра бронирования «Са-
ратовских авиалиний» пока идет 
с тремя перевозчиками («Аэроф-
лот», «S7» и «Азимут») по вопро-
су подсадки «саратовцев» на их 
рейсы. Пассажирам рекоменду-
ется обращаться на их «горячие 
линии», чтобы уточнить время 
вылета и аэропорт. Владельцам 
билетов на безальтернативные 
маршруты «Саратовских авиа-
линий» придется добираться 
стыковочными рейсами. На се-
годняшний день запланирована 
перевозка 287 пассажиров с би-
летами «Саратовских авиали-
ний» по 21 маршруту.

Все желающие могут вернуть 
средства, потраченные на авиа-
билеты. На сайте перевозчика 
подробно прописана процедура 
подачи претензии. Пассажирам 
надо учесть, при оформлении 
возврата средств, если билет вы-
писан на бланке Транспортной 
клиринговой палаты (ТКП), то 
аккредитованное палатой агент-
ство должно оформить возврат 
стоимости билета вне зависимо-
сти от места его приобретения. 
Когда договор перевозки заклю-
чен непосредственно с авиаком-
панией или ее агентом, необхо-

димо обратиться в авиакомпа-
нию за разъяснениями по теле-
фонам, размещенным на сайте 
перевозчика.

Вчера «Саратовские авиали-
нии» стали предприятием, кото-
рое отвечает только за работу 
воздушной гавани Саратова. 
Учитывая, что кроме авиацион-
ной деятельности у предприятия 
есть и аэропортовый бизнес, то 
за счет доходов от него могут 
быть осуществлены выплаты как 
пассажирам за билеты, так и 
экипажам самолетов за уже вы-
полненные полеты. По мнению 
министра транспорта Евгения 
Дитриха, финансовый результат 
предприятия позволяет осу-
ществлять взаиморасчеты с пер-
соналом авиакомпании по зар-
плате и иным выплатам. Мин-
транс направил письмо в Ро-
струд с просьбой проконтроли-
ровать соблюдение всех соци-
альных прав и гарантий сотруд-
ников авиакомпании.

Стальные нервы

Евросоюз может теперь выбрать вариант от-
ветных мер, о чем, кстати, уже заявлялось 
неоднократно. Еще в апреле еврокомиссар по 

вопросам торговли Сесилия Мальмстрем обещала, 
что в ответ ЕС ведет пошлины на американскую стале-
литейную продукцию, джинсы, виски, мотоциклы и 
подаст иск во Всемирную торговую организацию 
(ВТО). В конце мая канцлер Германии Ангела Меркель 
подтвердила намерения стран Евросоюза защищать 
свои интересы. 

Например, в ЕС могут повысить пошлины на аме-
риканский алкоголь, табак, продукцию сталелитей-
ных предприятий, говорит доцент кафедры торговой 
политики РЭУ имени Г.В. Плеханова Михаил Перель-
ман. В таком случае окажется, что США выступают 
против всех основных игроков. Это могло бы сблизить 
позиции России и Евросоюза, добавляет Евгений Гу-
щин. «По крайней мере Россия будет выступать на-
блюдателем, если Евросоюз подаст иск во Всемирную 
торговую организацию. Возможна и совместная пода-
ча иска к США», — говорит эксперт. 

К тому же Россия уже обзавелась правовыми меха-
низмами введения ответных санкций по отношению к 
США. Совет Федерации накануне одобрил закон о 
контрсанкциях. 

Ответ ЕС будет пропорциональным и в рамках 
ВТО, заявила еврокомиссар по вопросам торговли Се-
силия Мальмстрем.  Евросоюз запустит процедуру 
урегулирования споров в ВТО и примет меры по защи-
те рынка ЕС, сказала она. 

В международной торговле явно наметился 
кризис.В краткосрочной перспективе само по себе 
введение повышенных пошлин, как и новая отсрочка, 
вызовут колебания на рынках, отмечает Евгений Гу-
щин. Выгоды из этого извлекут только биржевые спе-
кулянты. 

В долгосрочной перспективе конфликт может на-
растать. США, обеспокоенные растущим внешнетор-
говым дефицитом, будут стремиться укрепить свои 
позиции любыми способами. Но другие участники 
мировой торговой системы пока не смогут противо-
поставить что-либо действенное. Ситуация будет нес-
табильной, отмечают эксперты. 

России стоит накапливать собственные ресурсы и 
развивать отношения с торговыми партнерами. Кро-
ме того, необходимо формировать консолидирован-
ную позицию бизнеса для защиты своих интересов в 
мировой торговле. Пока такой позиции нет, отмечает 
Иван Родионов.

Технологии Взаимодействие с государством становится для бизнеса фактором успеха

Вид на дорогу, которая будет
Валерий Львов

Н
а недавнем Петер-
бургском междуна-
родном экономиче-
ском форуме много 
говорилось о необхо-

димости использовать научный и 
технологический потенциал ради 
улучшения качества жизни росси-
ян и развития экономики. Своими 
размышлениями по этому поводу 
делится с «РГ» один из участников 
«съезда умов» Станислав Никола-
ев, председатель совета директо-
ров ООО «Меркатор Холдинг» — 
компании-лидера в сфере произ-
водства и поставок дорожно-ком-
мунальной спецтехники.

Нередко слышишь, что, де-
скать, нужно постоянно умень-
шать роль государства в эконо-
мике и в конце концов сократить 
его долю до минимума. Однако 
широко распространена и другая 
точка зрения: выполнение по-
ставленных государством задач 
становится для российского биз-
неса фактором успеха. И, пожа-
луй, это суждение более весомо, 
поскольку находит выражение в 
конкретных делах, в нашем при-
мере — в производстве технологи-
чески сложных машин.

Основная деятельность ком-
пании «Меркатор Холдинг» — 
конструирование, производст-
во, поставка и сервисное обслу-
живание дорожной и комму-
нальной спецтехники. В послед-
ние годы компания твердо удер-
живает лидерские позиции на 
рынке и расширяет географию 
поставок. Техника для уборки 
дорог и прочих потребностей 
ЖКХ уже используется в 73 ре-
гионах страны.

Более 15 лет «Меркатор Хол-
динг» сотрудничает с мировым 
лидером в производстве комму-
нальной техники — концерном 
Bucher (Швейцария). Главная за-
дача, которую компания ставила 
перед собой, — это перенести в 
Россию самые последние техно-
логии для эффективного и эконо-
мичного содержания дорог. Ре-
зультатом партнерских отноше-
ний стало строительство завода 
«Меркатор Калуга» по выпуску 
комбинированной дорожной 
техники . 

Его первая очередь начала ра-
боту 29 мая 2014 года. Корпуса 
раскинулись на семи гектарах в 
технопарке «Калуга-Юг». В нала-
живании современного произ-
водства участвовала также до-
черняя компания швейцарского 
концерна итальянская Giletta — в 
цехах установлены ее технологи-
ческие линии по выпуску наве-
сного оборудования. 

Тогда совместные российские 
и зарубежные инвестиции соста-
вили более 500 млн рублей. Те-
перь «Меркатор Калуга» привлек 
столько же для строительства 
второй очереди своего завода. А в 
рамках прошедшего ПМЭФ так-
же состоялось подписание согла-
шения с администрацией При-
морского края о создании нового 
производственного комплекса 
«Меркатор Восток». Это пред-
приятие станет резидентом сво-
бодного порта Владивосток и бу-
дет служить форпостом для новой 
азиатской экспортной политики 
компании. 

Завод изначально был осна-
щен современным оборудовани-
ем, что позволило ему успешно 
осуществить локализацию техно-
логических операций. В настоя-

щее время он является в России 
самым инновационным в своем 
сегменте. 

Подобные возможности в оте-
чественной отрасли были не всег-
да. Еще в начале десятилетия при-
оритетом считалось строительст-
во, а на содержание дорог внима-
ния обращалось недостаточно. 
Перелом наступил после майских 
указов президента 2012 года в ча-
сти создания высокопроизводи-
тельных рабочих мест, увеличе-
ния объема инвестиций и доли 
высокотехнологичной продук-
ции, повышения производитель-
ности труда. 

«Мы начали заниматься этим 
раньше, но, разумеется, бизнес 
поддержку со стороны государст-
ва ощутил», — рассказывает Ста-
нислав Николаев. Пошлины на 
импортную технику и запрет на 
ввоз подержанных машин подня-
ли спрос на продукцию россий-
ского машиностроения. 

Движение в русле государст-
венной политики и опережение 
ее директив даже на шаг — это не 
особый дар предвидения, а оче-
видная необходимость. Было 
ясно, что строить бизнес исклю-
чительно на перепродаже им-

портных машин бесперспектив-
но. 

Техника «Меркатор Калуга» 
одной из первых на рынке стала 
полностью соответствовать тре-
бованиям правительства о лока-
лизации. Товар отвечает всем 
условиям госзакупок, что важно 
для заказчиков из числа муници-
пальных предприятий. 

«Наша локализация осуществ-
ляется не на бумаге, — продолжа-
ет Станислав Николаев. — У нас 
имеются все необходимые под-
тверждающие документы от про-
фильных министерств и ве-
домств, но и есть открытая пози-
ция: вы можете приехать и во 
всем убедиться лично, посмо-
треть производственные процес-
сы, все потрогать руками. Мы 
проводим дни открытых дверей с 
приглашением клиентов, произ-
водителей и журналистов. Гости 
завода «Меркатор Калуга» видят 
и лазеры, и покрасочные камеры, 
и многое другое — все открыто. 

Ежегодно в Калугу съезжаются 
заказчики и производители, что-
бы посмотреть в деле новую про-
дукцию и высказать пожелания 
или сделать экспертную оценку. 
Стратегические встречи руково-
дителей предприятий дорожно-
коммунальной отрасли на нашем 
заводе стали площадкой для об-
мена опытом и дискуссий про-
фессионалов. Последнее меро-
приятие в конце апреля собрало 
представителей со всей России, а 
также гостей из Беларуси. Прибы-
ли несколько сотен человек, кото-
рые все увидели своими глаза-
ми».

«Меркатор Холдинг» — одна из 
немногих компаний, которая 
продвинулась до уровня совмест-
ного инжиниринга продукции с 
иностранными партнерами. 
Адаптация зарубежной техники к 
местным условиям — это уже 
пройденный этап. Теперь на базе 
опыта с обеих сторон с нуля раз-
рабатываются машины, не имею-
щие иностранного аналога. «У 
нас есть понимание российских 
реалий и ожиданий рынка, а у них 
— знания, как лучше сконструи-
ровать какие-то элементы, — поя-
сняет председатель совета дирек-
торов холдинга. — В результате 
продукт проектируется под наши 
требования и с расчетом на нашу 
технологию производства».

В конце прошлого года «Мерка-
тор Калуга» занял первое место 
среди быстрорастущих компаний 
в рейтинге «ТехУспех», который 
ежегодно составляют Российская 
венчурная компания, Ассоциация 
инновационных регионов России, 
PricewaterhouseCoopers и Высшая 
школа экономики. Рейтинг при-
зван выявлять и продвигать несы-
рьевые предприятия, чья техноло-
гическая продукция обладает по-
тенциалом лидерства на россий-
ском и мировом рынках. 

Благодаря этой победе в конце 
декабря «Меркатор Калуга» по-
лучил возможность участвовать 
в конкурсе Минэкономразвития 
России «Национальные чемпио-
ны». В итоге предприятие было 
включено в приоритетный про-
ект ведомства «Поддержка част-
ных высокотехнологичных ком-
паний-лидеров». Его целью явля-
ется обеспечение опережающего 

роста отечественных производи-
телей и формирование на их базе 
транснациональных компаний 
российского базирования. Участ-
ники получают упрощенный до-
ступ к госпомощи и институтам 
развития, а также информацион-
но-консультационное сопрово-
ждение проектов как внутри 
страны, так и на зарубежных 
рынках.

«Конкуренция на рынке в СНГ, 
Восточной Европе и Азии все 
больше возрастает, — отмечает 
Станислав Николаев. — Однако 
качество наших машин, их фун-
кциональность и рублевая со-
ставляющая в стоимости делают 
продукцию очень привлекатель-
ной для экспорта». 

Компания осуществляет свои 
разработки не только потому, что 
считает их перспективными в 
технологическом плане. Направ-
ление поиска указывает налажен-
ная обратная связь с клиентами. 
Своей задачей компания видит 
максимальное удовлетворение 
их потребностей, которые суще-
ственно различаются в мегаполи-
се и райцентре, в Сибири и на 
Кавказе, в степях Поволжья и на 
сопках Камчатки. 

По словам Станислава Нико-
лаева, министерство промыш-
ленности и торговли ныне явля-
ется локомотивом в поиске инно-
ваций гораздо больше, нежели в 
прежние годы: «Мы тесно взаи-
модействуем с минпромторгом, 
участвуем в различных програм-
мах, знакомим со своими разра-
ботками. Некоторые поддержан-
ные ведомством проекты дадут 
результат в будущем. А есть та-
кие, которые потребуются госу-
дарству уже завтра или даже се-
годня». 

Президент России часто гово-
рит о необходимости ускорить 
технологическое развитие про-
мышленности. Разумеется, про-
зрачные госзакупки, по идее, 
должны активизировать процесс, 
позволяя производителям нахо-
дить сбыт продукции, созданной 
на основе прорывных разрабо-
ток. Однако иногда решающим 
критерием становится цена, при 
этом инновационность товара от-
ходит на второй план. К сожале-
нию, нередко тендеры выигрыва-
ют предприятия, которые штам-
пуют продукцию, ничего не ме-
няя в производстве с 1980-х го-
дов. 

Возможно, для выполнения за-
дач, обозначенных в указах пре-

зидента, система госзакупок ну-
ждается в коррекции. К примеру, 
отбор поставщиков можно вы-
строить по признаку инноваци-
онности, чтобы затем среди них 
устраивать торги на лучшие усло-
вия и оптимальную стоимость. 
Одним из путей в данном направ-
лении могла бы стать сертифика-
ция заводов. Это сможет послу-
жить стимулом для их технологи-
ческого развития.

У «Меркатор Холдинга» име-
ется и готовый ответ на послед-
ний майский указ главы государ-
ства «О национальных целях и 
стратегических задачах развития 
РФ на период до 2024 года», где 
ставятся задачи ускорить техно-
логическое развитие, увеличить 
количество организаций, осу-
ществляющих технологические 
инновации, обеспечить ускорен-
ное внедрение цифровых техно-
логий в экономике и социальной 
сфере. Конструкторское бюро 
«Меркатор Калуга» совместно с 
IT-направлением «Меркатор Хол-

динга» создало интеллектуаль-
ную систему «Умная техника» 
для управления парками специ-
альной техники. Она оптимизи-
рует эксплуатацию машин и дея-
тельность диспетчерской, эконо-
мит ГСМ и расходные материалы, 
контролирует исполнение и каче-
ство работ, делает отчетность 
прозрачной. 

Система состоит из трех ос-
новных элементов. На машинах 
смонтированы датчики контроля 
оборудования. Их показатели 
отображаются на планшете води-
теля, который также обеспечива-
ет связь с диспетчером. Програм-
мное обеспечение обрабатывает 
массивы входящих данных, ана-
лизирует поставленные задачи и 
их выполнение. 

Системой «Умная техника» 
оснащаются все комбинирован-
ные дорожные машины, сходя-
щие с конвейера калужского за-
вода. Уже сейчас некоторые эле-
менты разработки могут приме-
няться на беспилотном транспор-
те. В ближайшее время компания 
планирует запустить тестовые 
проекты по внедрению ноу-хау во 
всех регионах. 

«Следует отметить, что вся де-
ятельность холдинга укладыва-
ется в реализацию майских ука-
зов президента, — резюмирует 
Станислав Николаев. — Начиная с 
Указа № 596 «О долгосрочной го-
сударственной экономической 
политике» от 7 мая 2012 года и 
заканчивая последним — от 7 мая 
сего года. Шесть лет назад был ос-
новной посыл привлекать инве-
стиции, строить новые предпри-
ятия, переносить в Россию пере-
довые технологии. Все эти клю-
чевые задачи воплотились в ра-
боте завода «Меркатор Калуга», 
возведенного как на иностран-
ные, так и на российские средст-
ва. 

Затем в стране возникла необ-
ходимость импортозамещения, и 
мы со своей стороны осуществля-
ем это в полной мере. Теперь над-
лежит ускорить технологическое 
развитие и внедрение цифровых 
технологий — здесь результатом 
наших усилий стала «Умная тех-
ника». То есть государство дает 
четкие ориентиры, ставит зада-
чи, а мы их выполняем». 

Председатель совета директоров 
ООО «Меркатор Холдинг» 
Станислав Николаев и губернатор 
Калужской области Анатолий 
Артамонов (крайний справа) 
на заводе «Меркатор Калуга». 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Андрей Соколов, 
Барнаул

О
ткрытие нового студен-
ческого жилого комплек-
са Алтайского государс-

твенного университета стало на-
стоящим подарком для студен-
тов и преподавателей к 45-летию 
опорного вуза Алтайского края. 

В торжественном открытии 
кампуса, которое состоялось 24 
мая, приняли участие предста-
вители правительства и законо-
дательного собрания региона, 
администрации города Барна-
ула. В своем выступлении на це-
ремонии открытия ректор Алт-
ГУ Сергей Землюков отметил, 
что это первое общежитие, пос-
троенное университетом после 
долгого перерыва в 37 лет. До се-
годняшнего дня вуз мог предо-
ставить студентам только 1300 
мест. Новый кампус почти в два 
раза увеличит это число. Его 
возведение стало возможным 
благодаря федеральной целевой 
программе «Развитие образова-
ния на 2011—2016 гг.». Ввод в 
эксплуатацию нового жилого 
комплекса АлтГУ — достойный 
ответ на инициативу президента 
РФ по созданию программы 
строительства студенческих об-
щежитий. На XI съезде Российс-
кого союза ректоров глава госу-
дарства предложил реализовать 
такую программу, чтобы у та-
лантливых и мотивированных 
молодых людей, независимо от 
их места жительства, доходов 
родителей, были возможности 
для получения высшего образо-
вания. Ректор поблагодарил фе-
деральные и региональные влас-
ти за поддержку проекта. Отде-
льные слова благодарности ска-
заны в адрес губернатора Алтай-
ского края Александра Карлина, 
по решению которого для строи-
тельства был выделен пустую-
щий земельный участок в цент-
ре города,  вблизи удобной 
транспортной развязки. Сразу 
после открытия общежития его 
осмотрели члены ученого и по-
печительского советов, ректо-
рата вуза, преподаватели, пред-
ставители студенческого актива 
и журналисты федеральных и 
региональных СМИ. 

Новое общежитие АлтГУ воз-
ведено в рекордные сроки — от 
подготовки проекта до сдачи в 
эксплуатацию прошло всего три 
года. В университете отмечают, 

что это результат слаженной ра-
боты администрации АлтГУ, 
генподрядчика и субподрядных 
организаций, администрации  
г. Барнаула. Цифры строительс-
тва впечатляют: возведено 30 
этажей, при монтаже фундамен-
та уложено 1500 кубометров бе-
тона, на фасад ушло более деся-
ти тысяч квадратных метров ке-
рамогранита, наклеено 25 ты-
сяч квадратных метров обоев, 
установлено 1700 окон и 1500 
дверей!

Новый кампус площадью 
свыше 21 тысячи квадратных 
метров стал самым крупным и 
самым высотным за Уралом.  По 
общему решению Лиги студен-
тов АлтГУ и администрации вуза 
комплекс получил собственное 
имя: «Универ-сити». Кампус 
рассчитан на проживание не ме-
нее тысячи студентов и включа-
ет в себя два жилых корпуса вы-
сотой 16 и 14 этажей, корпус-
столовую и переход-вестибюль. 
В жилых корпусах — комфорта-
бельные комнаты на два-три че-
ловека, площадью свыше 17 
квадратных метров каждая, а 
также помещения для стирки, 
кухни, комнаты отдыха и подго-
товки к занятиям, тренажерный 
зал, столовая, медкабинет. При-
чем все сделано «под ключ», 
полностью укомплектовано, на-
чиная с современной бытовой 

техники и мебели, вплоть до по-
стельного белья и занавесок на 
окнах. Прилегающая террито-
рия облагорожена, здесь предус-
мотрены спортивная площадка, 
автостоянка, высажены деревья, 
декоративные кустарники и цве-
ты. 

В августе сюда заселятся сту-
денты-первокурсники, магист-
ранты и аспиранты, молодые 
ученые, студенческие семьи. 
Особое внимание уделено сту-
дентам с ограниченными воз-
можностями здоровья. Для их 
проживания в соответствии с 
особыми требованиями подго-
товлены 30 мест в комнатах пер-
вых этажей обоих корпусов. 

Безопасность проживания 
студентов в «Универ-сити» — 
одно из главных требований при 
его сдаче в эксплуатацию. Сис-
темы пожарной безопасности, 
сигнализации, незадымляемая 
лестница, эвакуационные выхо-
ды, камеры наблюдения и пост 
охраны — все соответствует са-
мым строгим требованиям и де-
лает проживание здесь макси-
мально безопасным.

Кстати, сами ребята приняли 
активное участие в подготовке 
своего будущего дома к сдаче. 
На заключительном этапе здесь 
работал студенческий стройот-
ряд. Его бойцы помогали строи-
телям убирать мусор, отмывать 

и приводить в порядок жилые 
помещения кампуса, собирали и 
расставляли мебель, бытовую 
технику. Лучшие бойцы стройот-
ряда получили внеочередное 
право заселиться в новое обще-
житие. А накануне открытия 
кампуса ребята вместе с универ-
ситетской газетой «За науку» 
провели «зажигательный» 
флешмоб: вечером окна двух но-
вых корпусов загорелись в виде 
цифры 45 — еще один подарок ко 
дню рождения АлтГУ.

Выступая на торжественном 
открытии нового студенческого 
жилого комплекса, ректор Алт-
ГУ Сергей Землюков особо поб-
лагодарил строителей за ответс-
твенную и самоотверженную 
работу и отметил их грамотами 
и специально изготовленными 
медалями «За вклад в строитель-
ство Университета». Ректор с оп-
тимизмом смотрит в будущее: 
«Теперь АлтГУ может предоста-
вить студентам 2500 мест в об-
щежитиях. Но это только на 60 
процентов закрывает наши се-
годняшние потребности. Нам бы 
еще одно общежитие! И тогда ре-
бята из разных регионов России 
чувствовали бы себя в Барнауле 
как дома!» — подчеркнул Сергей 
Землюков.

ВЫСШАЯ ШКОЛА Алтайский госуниверситет 
открыл самый большой за Уралом студенческий кампус

Корпуса под небеса

Новый студенческий жилой комп-
лекс АлтГУ стал самым крупным 
за Уралом.
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НАУКА  Президент РАН: 
Нельзя разрывать связь 
академии и институтов

Неделимое ядро

Юрий Медведев 

ПРЕЗИДИУМ Российской ака-
демии наук  готовит предложе-
ния по выстраиванию отноше-
ний с созданным министерством 
науки и высшего образования. 
Об этом сообщил президент РАН 
Александр Сергеев на встрече с 
журналистами. 

— За четыре года нам удалось 
найти взаимопонимание с Феде-
ральным агентством научных 
организаций, куда в 2013 году 
были переданы академические 
институты, — сказал Александр 
Сергеев. — Это было непросто, 
какие-то  «шероховатости» оста-
лись, но постепенно мы притер-
лись друг к другу. Сейчас ФАНО 
ликвидировано, академические 
институты перешли в созданное 
министерство науки и высшего 
образования. А там они могут 
оказаться в одной команде со 
многим другими научными орга-
низациями, которые оказались в 
системе нового министерства. 
Надо сделать все, чтобы акаде-
мия не потеряла связь с  акаде-
мическими институтами.  Ведь 
именно такая неразрывная связь 
всегда была основой нашей нау-
ки, благодаря ей были созданы 
лучшие отечественные научные 
достижения. 

Ни в коем случае нельзя ло-
мать сложившуюся систему, уве-
рен президент РАН. Чтобы этого 
не допустить, президиум акаде-
мии готовит для руководства 
страны свои предложения по вы-
страиванию отношений с новым 
министерством. В чем их суть? 

— Прежде всего в положении о 
министерстве необходимо четко 
сформулировать и прописать 
ключевые моменты по его взаи-
модействию с академией, — счи-
тает Сергеев. — Академические 
институты в новой структуре не 
должны стать одними из многих, 
а сохраниться как единое ядро. 
Крайне важно, чтобы в наших 
институтах осталась выборная 
система при смене руководите-
лей. Это принципиальное прави-
ло жизни нашей академии, оно 
действовало многие десятиле-
тия. 

Президент РАН особо настаи-
вает на нем, ведь в вузах дейст-

вует иная система: ректоров на-
значают, а они, в свою очередь, 
назначают директоров своих ин-
ститутов. Аналогичная картина 
и в прикладных институтах. И, 
конечно, принципиально важно, 
кто займет пост первого заме-
стителя главы министерства. По-
мнению президиума РАН, это 
должен быть ученый. Ведь перед 
министерством стоят сложней-
шие задачи, и прежде всего по 
реализации Стратегии научно-
технологического развития РФ, 
по выстраиванию цепочек от ла-
боратории до рынка. 

Другой важнейший вопрос — 
судьба поправок, которые в фев-
рале внесены президентом РФ в 
закон о РАН. Этот документ зна-
чительно расширяет права ака-
демии, в частности, дает право 
инициировать законодательные 
предложения, а также научно-
методического руководства на-
учной и научно-технической де-
ятельностью научных организа-
ций и вузов. А после их принятия 
должен встать вопрос о повыше-
нии правового статуса академии. 
Поправки прошли первое чтение 
в Думе, но затем дело останови-
лось. По словам Сергеева, уче-
ные надеются, что поправки бу-
дут приняты в самое ближайшее 
время. 

Глава академии подчеркнул, 
что в создании нового министер-
ства много позитивных момен-
тов. Прежде всего, речь о тесной 
интеграции научных институтов 
и вузов, о чем, кстати, давно го-
ворят ученые академии.  Здесь 
можно вспомнить опыт лучших 
вузов страны, где были открыты 
кафедры ведущих научных ин-
ститутов.   

От первого лица  Академик Давид Иоселиани: 
Мечтаю о медицине без скандалов

Сердечные 
команды

Ирина Краснопольская

П
оводом к встрече с 
академиком Дави-
дом Иоселиани стало 
его 75-летие. Потому 
несколько биографи-

ческих фактов. В 1966 году Давид 
Георгиевич получил диплом Тби-
лисского медицинского институ-
та. Поначалу работал в экспери-
ментальной медицине, в частно-
сти, занимался проблемами об-
разования костной ткани из 
стволовых клеток. Потом была 
работа под началом великого хи-
рурга, ученого Владимира Ива-
новича Бураковского над про-
блемами хирургического лече-
ния ишемической болезни сер-
дца. В 1989 году Иоселиани с 
группой коллег, в том числе с от-
цом мировой трансплантологии 
Владимиром Петровичем Деми-
ховым, получил Государствен-
ную премию «За разработку и 
внедрение в клиническую пра-
ктику аорто-коронарного шун-
тирования». Это было время, 
когда первые шаги делала эндо-
васкулярная хирургия. И Давид 
Георгиевич стал не только ее ак-
тивным разработчиком, но и, как 
показало время, ее мэтром. Пер-
вое в России стентирование ко-
ронарной артерии при остром 
инфаркте миокарда в 1991 году 
провел Давид Георгиевич. И сде-
лано это было в новой больнице, 
построенной на тогдашней окра-
ине Москвы — больнице № 15. 

Давид Георгиевич, после такого 
вступления логично начать бесе-
ду с проблем сердечных. И прежде 
всего сказать, что из 15-й больни-
цы вы ушли не куда-нибудь, а в со-
зданное по инициативе москов-
ского правительства, совершенно 
новое лечебное учреждение — На-
учно-практический центр интер-
венционной кардиоангиологии. 
Правительство нашло возмож-
ность приютить это учреждение в 
центре Москвы, в Сверчковом пе-
реулке. И до сих пор оно живет по 
этому адресу. Но уже не под кры-
лом московского правительства, 
а входит в состав Сеченовского 
медицинского университета. А те-
перь вопрос: как вы умудрились 
уже в ту пору осознать, что имен-
но щадящие, а не открытые опера-
ции на сердце дают больший ре-
зультат?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Не только осоз-
нать. Я убежден, что ХХI век бу-
дет веком рентгенэндоваскуляр-
ной хирургии. Уже сейчас нет ни 
одной области медицины, где бы 
не применялось данное направ-
ление. В отличие от операций на 
открытом сердце, рентгенэндо-
васкулярная хирургия практиче-
ски не травматична. Наши опера-
ции не требуют применения 
искусственного кровообраще-
ния и в большинстве случаев мо-
гут выполняться без общего на-
ркоза. А возможности этой мето-
дики ничуть не уступают воз-
можностям хирургии на откры-
том сердце. Хотя бывают случаи, 
когда приходится обращаться к 
кардиохирургам, которые вы-
полняют открытые операции. 

Но известны случаи, когда про-
исходит совсем наоборот: спе-
циалисты в области операций на 
открытом сердце направляют 
пациентов к вам. 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Это нормально. 
Во многих ведущих в области ме-
дицины странах созданы так на-
зываемые «сердечные команды», 
в которые входят кардиологи, 
кардиохирурги, рентгенэндова-
скулярные хирурги и анестезио-
логи. Для того чтобы максималь-
но объективно определить опти-
мальный путь лечения. 

Ежегодно по вашей инициативе 
в Суздале проходят научно-
образовательные форумы 
именно по эндоваскулярной хи-
рургии. Приезжают ведущие 
специалисты из разных регио-
нов России, стран СНГ, дальне-
го зарубежья. Перед молодыми 
коллегами выступают мэтры. 
Не однажды была свидетелем, 
как начинающие хирурги заму-
чивали вопросами маститых 
ученых из России, Франции, 
Латвии. Эта область лечения 
сердечных недугов все больше 
интересует молодежь. А меня в 
связи с этим интересует воз-
можность прихода в вашу об-
ласть интеллектуальных робо-
тов. 

ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Считаю, что и ро-
бототехника, и роботы — огром-
ная помощь медикам в их работе. 
Но тем не менее без живого чело-
века, без врача, в данном случае 
без хирурга, трудно представить 
себе какую бы то ни было опера-
цию на человеке. Именно врач 
должен принимать решение о 
том, какую операцию и какими 
методами следует выполнять, 
чтобы принести максимальную 
пользу больному. 

Недавно вернулась из Израиля. 
Медицина этой страны считает-
ся одной из лучших в мире. В 
том числе и в области эндова-
скулярной хирургии. Но когда 
знакомый врач, выходец из Рос-
сии, мне говорит, что на между-
народных медицинских фору-
мах российские ученые редко 
выступают с докладами, потому 
что им нечего сказать, стало 
обидно. Не скрою, отвечая ему, 
привела в пример вас: вы же 
член редколлегии пяти научных 
американских журналов, кото-
рые занимаются проблемами 
сердечных заболеваний. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Добавлю. Уже 
многие годы российские ученые 
активно участвуют в самых 
представительных форумах 
по нашей специальности — в Па-
риже и в  США.  Каждый год 
на этих форумах мы организуем 
и проводим заседания по раз-
ным аспектам нашей специаль-
ности. 

Так надо ли россиянам отправ-
ляться за рубеж в поисках опти-
мальных вариантов лечения бо-
лезней сердца?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: С полной ответст-
венностью могу сказать: сегодня 
в России есть медицинские учре-
ждения, которые выполняют 
практически все эндоваскуляр-
ные и хирургические вмешатель-
ства при сердечно-сосудистых 
заболеваниях. А беда наша в том, 
что это не всегда доступно всем 
нуждающимся ввиду непроду-
манности организации службы. 
Особенно это касается использо-
вания так называемых квот на ле-
чение. Приведу пример. Наше уч-
реждение — один из лидеров в эн-
доваскулярном лечении пороков 
аортального клапана. Таких 
больных надо оперировать при-
мерно по 2—3 тысячи в год. Меж-
ду тем в этом году мы получили 
всего 5 квот на этот метод лече-
ния. Чуть больше было в прош-
лом году. Хотя мы можем выпол-
нять не менее 500 операций в год. 

Почему такое происходит? 
Потому что, к сожалению, нет те-
сного взаимопонимания между 

чиновниками от медицины, кото-
рые распределяют квоты, и теми 
учреждениями, которые выпол-
няют такие операции. Чиновни-
ки разных уровней считают воз-
можным выносить решения и по-
становления по самым насущ-
ным вопросам оказания меди-
цинской помощи, не советуясь с 
нами. А страдают больные. 

Еще пример. Наши операции 
стоят дорого. По всем законам их 
должна оплачивать система ОМС. 
Но в лучшем случае денег, выделя-
емых на оплату таких операций, 
хватает лишь на половину их сто-
имости. А если честно — то и поло-
вину не оплачивают. Как выходим 
из положения? Или больные ждут 
операции бесконечно долго, либо 
должны оплачивать их из своего 
кармана. Думаю, не только мне 
бывает стыдно, когда телевидение 
и радио объявляют об очередном 
сборе средств для проведения той 
или иной операции. 

Особенно когда это касается ле-
чения детей.
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: А каково стари-
кам? Медицинская служба толь-
ко тогда может претендовать на 
достойное существование, если 
она доступна всем, независимо 
от кошелька и места жительства. 
Тот же интернет полон различ-
ных претензий в наш адрес. Нас 
ругают бесконечно, и часто — не 
по существу. Не просто ругают. 
Мы свидетели скандалов, связан-
ных с тем, что приходится долго 

ждать операцию, что невозмож-
но попасть на прием к специали-
сту, что за все надо платить, пла-
тить и платить. Так не может, не 
должно продолжаться. А пока, 
если быть честным, все наоборот. 
Мечтаю о медицине без сканда-
лов, поскольку медицинская по-
мощь и скандалы несовместимы. 
И хотелось бы добавить: медики 
— такие же люди, как все, со свои-
ми эмоциями, переживаниями, 
удачами и неудачами… Взаимо-
понимание нам необходимо. 

Давид Георгиевич! В честь ваше-
го юбилея позволим в нашей бе-
седе лирическое отступление. 
Меня поражает коридор, по ко-
торому иду в ваш кабинет. Там 
картины, которые подарены Зу-
рабом Церетели, и не только им. 
А в самом кабинете столько уди-
вительных, уникальных вещей. 
Как вы здесь работаете?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Работаю? Я пра-
ктически здесь живу. Это мой 
дом. А в кабинете, по сути, исто-
рия всей моей жизни. 

Вот фотография, где ваш дедуш-
ка снят с Максимом Горьким. Ка-
кое отношение мой любимый 
писатель Алексей Максимович 
Горький имел к вашей семье? 
Д А В И Д  И О С Е Л И А Н И :  Мой дед Иван 
Григорьевич Кониашвили был 
известным врачом, профессо-
ром, основателем и директором 
института физиотерапии и ку-
рортологии в Тбилиси. Деда и ба-
бушку расстреляли в 1938 году. А 
до этого дедушка лечил многих 
известных людей, Горького в том 
числе. Вот еще одна фотография, 
правда, маленькая, но можно 
разглядеть, что на ней дед рядом 
с Климентом Ефремовичем Воро-
шиловым, Михаилом Васильеви-
чем Фрунзе… 

На одной из полок, как вы гово-
рите, ваш двойник: кто-то изго-
товил скульптуру, на которой вы 
в халате врача. А как вы оказа-
лись в одной компании с Генри 
Киссинджером? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Фотография сде-
лана два года назад. Меня с Генри 
познакомил мой друг Евгений 
Максимович Примаков. И встре-
ча с Киссинджером была не 
одна…

Множество фотографий, где вы с 
известными политическими, об-
щественными деятелями, деяте-
лями культуры, искусства… Они 
не все ваши пациенты? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: С пациентами я 
практически не фотографиру-
юсь. Другое дело, если они стано-
вятся моими друзьями.

Не тайна: у многих настоящих 
врачей помимо медицины есть 
иные, порой самые неожидан-
ные увлечения. Может, потому, 
что врач — профессия особая, 
требующая не только професси-
ональных знаний, но и какой-то 
особой харизмы? Как ваша се-
мья относится к тому, что вы 
дома меньше, чем на работе?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Они привыкли. 
Их больше удивляет, когда я ни-
куда не тороплюсь и сижу дома. В 
таких случаях они волнуются, 
здоров ли я… 

Давид Иоселиани: Я убежден, 
что ХХI век будет веком 
рентгенэндоваскулярной хирургии.

Акцент

 Чиновники разных уровней 
считают возможным выно-
сить решения и постановле-
ния по самым насущным 
вопросам оказания медицин-
ской помощи, не советуясь с 
самими медиками
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Все колонки автора
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НАСТРОЕНИЕ 
ВЫШЕ СРЕДНЕГО 
НАСТРОЕНИЕ городского среднего класса России в пер-
вом квартале 2018 года улучшилось и почти вернулось к 
докризисным показателям середины 2014-го. Такой вы-
вод следует из опубликованного Сбербанком очередного 
индекса потребительского доверия «Иванов», рассчиты-
ваемого на основе опроса 2300 жителей 164 городов Рос-
сии с населением свыше 100 тысяч человек. Доля тех, кто 
экономит на покупках, сократилась с 70 процентов в 
2016 и 2017 годах до 64, а число «Ивановых», перестав-
ших себя ограничивать, увеличилось с 28 процентов до 
34. Уменьшилось на 2 процента число экономящих на еде 
(63), отдыхе (56), развлечениях (45). Число намереваю-
щихся в ближайшие год-два купить дом или квартиру   
выросло с 12 до 17 процентов, доля планирующих покуп-
ку автомобиля — с 34 до 38. На потребительское поведе-
ние горожан, ставших чуть более «расточительными», 
повлияла их средняя зарплата: за год она увеличилась с 

32 183 до 34 356 ру-
блей. Доходы в пере-
счете на члена семьи 
выросли на 2,6 про-
цента. 

 Самыми серьез-
ными проблемами 
страны, по мнению 
опрошенных, оста-
ются коррупция (59 
процентов) и безра-
ботица (53). Хотя 
уровень безработи-
цы среди респонден-
тов уменьшился с 
10,9 процента до 
10,6, что является 
самым низким зна-
чением за последние 

два года. Опрос также показал, что жители России ожи-
дают улучшения своего благосостояния в течение следу-
ющих 12 месяцев.

Тем не менее доля россиян, считающих себя средним 
классом, за последние два года сократилась на 10 про-
центов. Изменение социального самочувствия вчераш-
него «среднеклассника» объясняется тем, что его расхо-
ды росли быстрее, чем зарплата. Однако эксперты рас-
считывают, что средний класс вскоре перестанет сокра-
щаться, так как темпы роста заработной платы будут на 
уровне инфляции. Авторы исследования отмечают также 
двухпроцентный рост потребительской уверенности, 
связанный с ростом зарплат, ослаблением инфляцион-
ных ожиданий и улучшением ситуации на рынке труда.  
Экспертами Sberbank CIB зафиксировано и повышение 
индекса национального благосостояния — он вырос на 5 
процентов. На 1 процент сократилась доля россиян, счи-
тающих экономику страны нестабильной. Кроме того, 
среди участников опроса отмечено снижение уровня 
безработицы — до 10,9 процента по сравнению с 11,3 во 
втором квартале 2016 года. Четверть опрошенных сооб-
щили, что их зарплата с начала года была повышена или 
проиндексирована на 6,3 процента. При этом на продук-
ты питания граждане готовы тратить лишь 19 процентов 
прибавки, на одежду и товары для дома — 16 процентов, 
откладывать в сбережения — 12 процентов. 

    В целом же российский средний класс пока не очень 
подвержен влиянию кризиса. Так полагают эксперты Ин-
ститута социологии РАН — авторы доклада «Российский 
средний класс в условиях стабильности и кризисов». К 
среднему классу они относят людей, отвечающих следу-
ющим критериям: наличие как минимум среднего спе-
циального образования, нефизический характер труда, 
доход не ниже средней зарплаты по региону и самоиден-
тификация. Этими признаками к концу 2015 года обла-
дали 44 процента  населения страны и 47 процентов ра-
ботающих. Ядром среднего класса эксперты считают 
топ-менеджеров, предпринимателей и специалистов, 
доля которых в населении  — 18 процентов. Основная же 
масса среднего класса — наемные работники предприя-
тий и госучреждений. 

В докладе сказано, что большинству представителей 
среднего класса пока удается сохранить рабочие места и 
доходы. Ухудшение своего положения отмечают лишь 23 
процента опрошенных (в других слоях населения эта 
доля — более 40). При этом две трети считают, что их со-
циальный статус не изменился, остальные заявили, что 
он даже повысился. Потеряли работу из-за кризиса лишь 
2 процента представителей среднего класса (в другой ча-
сти населения — 7) и три четверти из них смогли быстро 
ее найти (среди остальных россиян, лишившихся места, 
40 процентов оста-
лись безработными). 
В 2015 году предста-
вителям среднего 
класса удалось сни-
зить долговую на-
грузку. Количество 
тех, у кого были дол-
ги, снизилось на 2 
процента (число 
остальных россиян, 
имеющих долги, в 
том же году увеличи-
лось на 10 процентов). Однако, считают эксперты, поло-
жение среднего класса в условиях кризиса выглядит бла-
гополучным только в сравнении с положением основной 
части населения. Число тех его представителей, кто не 
смог добиться никаких изменений в жизни, выросло с 
2003 по 2015 год почти в два раза. 

Аналогичный доклад («Средние классы на различных 
этапах жизненного пути») был подготовлен и сотрудни-
ками  Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС).  В поле исследования 
здесь попал средний класс не только России, но и разви-
тых стран Запада. И всюду средний класс сейчас пережи-
вает упадок. Причина  — нарастающее среди граждан рас-
слоение по уровню доходов. 

В целом же у россиян стало больше свободных денег — 
в марте их общий объем, по результатам исследования, 
проведенного холдингом «Ромир», достиг 20,2 тысячи 
рублей, увеличившись по сравнению с февралем на 7,4 
процента. Свободные деньги домохозяйств — это деньги, 
которые остаются после покупки необходимых продук-
тов питания, товаров повседневного спроса, оплаты жи-
лищно-коммунальных, транспортных и других услуг. 
Стоит отметить одну особенность. Российские граждане, 
имеющие высокий доход, нередко склонны прибеднять-
ся. А у малообеспеченных россиян другая причуда: им 
хочется казаться богаче, чем они есть. 

Настроение город-
ского среднего 
класса в первом 
квартале 2018 года 
улучшилось 
и почти вернулось 
к докризисным 
показателям

Доля тех, кто эконо-
мит на покупках, 
сократилась с 70 
процентов в 2016 
и 2017 годах до 64

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

В институтах надо 
оставить выборы 
руководителей. 
По этому правилу 
академия жила 
многие десятилетия

СПЕЦСЛУЖБЫ 
В России за год предотвратили 
25 терактов

Выходят из сна

Иван Егоров

ЗА ПРОШЛЫЙ год в России было 
предотвращено почти 70 престу-
плений террористической на-
правленности, в том числе 25 те-
рактов в местах массового пре-
бывания людей и на важных объ-
ектах. Об этом сообщил вчера за-
меститель руководителя аппара-
та Национального антитеррори-
стического комитета Алексей 
Ковалев в Красноярске на фору-
ме «Современные системы без-
опасности — Антитеррор».

«Только в 2017 году на стадии 
приготовления предотвращено 
68 преступлений террористиче-
ской направленности, в том чи-
сле 25 терактов, которые плани-
ровались в местах массового 
пребывания людей и на критиче-
ски важных объектах», — сказал 
представитель НАК.

Также по данным НАК, была 
пресечена деятельность более 50 
законспирированных террори-
стических ячеек, не допущен вы-
езд за рубеж свыше 80 лиц, под-
павших под влияние междуна-
родных террористических орга-
низаций и планировавших при-
нять участие в боевых действиях 
на их стороне.

Кроме того, по информации 
Ковалева, правоохранителям 
удалось не допустить формиро-
вание 44 экстремистских рели-
гиозных ячеек в местах заключе-
ния, а также удалось склонить к 
отказу от противоправных дея-
ний более 1300 граждан.

Что касается новых угроз со 
стороны международного терро-

ризма — то это прогнозируемое 
объединение запрещенных в РФ 
террористических группировок 
«ИГ» и «Аль-Каида».

«В числе прогнозируемых уг-
роз, и это новый элемент опера-
тивной обстановки, не исклю-
чается возможность объедине-
ния террористического потен-
циала «Исламского государст-
ва» и «Аль-Каиды» в рамках 
единой сети, способной охва-
тить своими спящими и актив-
ными ячейками многие страны 
мира», — заявил директор Ис-
полнительного комитета регио-
нальной антитеррористической 
структуры ШОС Евгений Сысо-
ев.

По его словам, в Афганистане 
сконцентрировано большое ко-
личество боевиков, которые ра-
нее воевали на Ближнем Восто-
ке. Все они готовы продолжать 
свою деятельность. Сегодня 
«ИГ» готовит и перебрасывает 
группы в Европу, Центральную 
и Юго-Восточную Азию, Рос-
сию. Как отметил Сысоев, груп-
пы зачастую практикуют такти-
ку случайного выбора целей 
атак в крупных мегаполисах с 
использованием любых подруч-
ных средств, холодного оружия, 
транспорта. Также сторонники 
террористов проходят онлайн-
обучение.

По информации РАТС ШОС, 
в 2017 году убито и ранено от 
рук террористов во всем мире 
более 33 тысячи человек. Всего 
с 2014 года пострадало 152 ты-
сячи. В мире ежегодно соверша-
ется свыше 1600 терактов. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Поправки в Воздушный кодекс вступили в силу:  
что ждет авиадебоширов»
4 июня (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конференция  
с участием Владимира Чертока — заместителя руководителя 
Ространснадзора и Олега Аксаментова — директора  
Института воздушного и космического права AEROHELP,  
эксперта в области воздушного права. В ходе пресс-конферен-
ции спикеры расскажут, какие формы и методы воздействия 
на авиадебоширов будут применяться в соответствии  
с вступившим в силу законом.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ГЕОПОЛИТИКА

Совет 
Россия — НАТО
собрался после
длительного
перерыва

В ПОИСКАХ 
ОБЩЕЙ 
ПОВЕСТКИ

Игорь Дунаевский

СОВЕТ Россия — НАТО (СРН) 
провел в Брюсселе первое с осе-
ни 2017 года заседание на уров-
не послов. Представители Рос-
сии и стран альянса обсудили си-
туацию на Украине, снижение 
рисков конфронтации и повыше-
ние прозрачности военных уче-
ний в Европе.

Источник сообщил агентству 
ТАСС, что с российской стороны 
прозвучали вопросы по плани-
руемым на осень учениям альян-
са Trident Juncture 2018, которые 
станут крупнейшими маневра-
ми такого рода за последние 
годы. В них примут участие бо-
лее 40 тысяч военнослужащих 
НАТО и государств-партнеров. 
Кроме того, в первой половине 
июня пройдут учения «Взмах са-
бли» в Польше и Прибалтике с 
участием бронетанкового по-
дразделения сухопутных сил 
США, в которое входят 85 танков 
М1 «Абрамс» и около трех тысяч 
пехотинцев.

После воссоединения Крыма 
с Россией и вспыхнувшего на Ук-
раине конфликта в 2014 году 
страны НАТО полностью прио-
становили сотрудничество с Мо-
сквой. Но затем в Брюсселе осоз-
нали, что перекрытие каналов 
диалога создает лишние риски и 
вредит безопасности самих чле-
нов альянса. С тех пор НАТО про-
возгласило так называемый 
двойной подход, заключающий-
ся в мерах по сдерживанию Рос-
сии и параллельном диалоге с 
ней.

СКАНДАЛ На Западе обиделись на Киев из-за «воскрешения» Бабченко

Перехитрили сами себя
Петр Лихоманов

И
нсценировка убийства 
бывшего российского 
журналиста, а ныне укра-

инского блогера Аркадия Баб-
ченко, организованная Службой 
безопасности Украины (СБУ), на 
Западе и внутри страны была 
воспринята большинством на-
блюдателей как глупая и непри-
крытая провокация. Признать 
ошибку, извиниться в Киеве не 
могут и потому упорно твердят о 
«русском следе», который — что 
заметили даже люди, не скрыва-
ющие враждебного отношения к 
России — ведет только к СБУ.

Утром в четверг представите-
ли украинской спецслужбы и 
генпрокуратуры продолжили 
убеждать общественность, что 
угроза жизни Бабченко была ре-
альной, а вводить в заблуждение 
глав государств, международные 
организации и Совбез ООН, рас-
сказывая им о виновности Рос-
сии, нужно было для того, чтобы 
запротоколировать отчет со-
трудничавшего с СБУ «исполни-
теля» перед «заказчиком». Тако-
вым был назначен некий украин-
ский гражданин Г. — бизнесмен, 
работающий в том числе с воен-
ными заказами для украинской 
армии, который категорически 
отвергает какую-либо связь с 
«российскими спецслужбами», 
настаивая на том, что сам участ-
вовал в спецоперации СБУ. Об 
этом сообщают защитники пред-
принимателя. 

Так, адвокат Андрей Смирнов 
со ссылкой на «личные источни-
ки в комфортабельных казема-
тах», сообщил в Facebook, что по-
дозреваемый считает «заказчи-
ком всего происходящего депар-
тамент контрразведки СБУ, на-
зывает анкетные данные своего 
куратора и его номер телефона». 
«В первых пояснениях Г. говорит, 
что к нему подошли сотрудники 
украинских правоохранитель-
ных органов и предложили участ-

вовать в контрразведывательной 
операции. И он, как человек, ко-
торый много помогает армии, в 
том числе в вопросах поставок 
оружия, согласился помочь сво-
ей стране. То есть это была чи-
стой воды провокация», — сооб-
щает дополнительные сведения 
со ссылкой на собственные 
источники издание «Страна». 
Наконец, адвокат Евгений Со-

лодко, уже встречавшийся с аре-
стованным, констатирует: «Пер-
вое впечатление — провокация, 
организованная весьма не эсте-
тично. Попытка «закошмарить» 
подзащитного сразу не удалась, а 
дальше будем разбираться».

Исходя из уже озвученных 
сведений, получается, что СБУ 
«курировало» всех участников 
театральной постановки: заказ-

чика, исполнителя и «жертву». 
Где в этом примитивном сцена-
рии можно усмотреть «руку 
Кремля», о которой с первых ми-
нут после мнимого убийства на 
весь мир заявили украинские де-
путаты, премьер-министр, глава 
МИД, а вслед за ними западные 
политики, правозащитные орга-
низации и СМИ, и главное, зачем 
о России вообще вспомнили — во-
просы почти риторические. 

«Организация выражает свое 
глубокое возмущение после 
вскрытия манипуляции Службы 
безопасности Украины, сделав-
шей новый шаг в информацион-
ной войне. Всегда очень опасно 

для правительств играть с факта-
ми и также использовать журна-
листов для фейковых историй», — 
заявил генеральный секретарь 
«Репортеров без границ» Крис-
тоф Делуар. «Я осуждаю решение 
распространять ложную инфор-
мацию о жизни журналиста. Го-
сударство обязано предостав-
лять правильную информацию 
общественности», — добавил 
представитель ОБСЕ по свободе 
СМИ Арлем Дезир. «Мы не бо-
ремся с фейковыми новостями с 
помощью других фейковых ново-
стей. Украине следует избегать 
того, в чем упрекаешь других, — 
фейков и подобного рода инсце-
нированных операций», — заявил 
глава МИД Бельгии Дидье Рейн-
дерс. От недоумения до возмуще-
ния варьируется реакция веду-
щих западных СМИ на «воскре-
шение» Аркадия Бабченко. 

«Это наносит вред Украине и 
бьет по доверию к ней во всем 
мире. Кто теперь поверит укра-
инским спецслужбам, если они 
устроят что-то еще? Очередной 
сговор? Очередная спецопера-
ция? Я думаю, это настоящая ди-
кость, которая в конечном итоге 
наносит вред тем, кто все это ор-
ганизовал», — так отреагировала 
на чудесное возвращение Баб-
ченко обозреватель CNN Джилл 
Догерти. Пока молчит офис пре-
зидента Германии Франка-Валь-
тера Штайнмайера, находивше-
гося во вторник в Киеве и успев-
шего по поводу мнимой смерти 
Бабченко выразить соболезнова-
ния Петру Порошенко, одному из 
немногих, кто знал об этой про-
вокации. А ведь с точки зрения 
дипломатии поведение украин-
ского президента, знавшего о 
провокации, но не моргнув гла-
зом принимавшего соболезнова-
ния со стороны лидера ФРГ, мож-
но расценить как демонстратив-
ное оскорбление.

Спецслужбы арестовали 
украинского гражданина Г., 
который якобы был заказчиком 
покушения на Бабченко. Но тот 
утверждает, что сам участвовал 
в спецоперации СБУ. 

Акцент

 СБУ «курировало» всех 
участников театральной 
постановки: заказчика, 
исполнителя и «жертву»

Дипломатия Министр иностранных дел Сергей Лавров встретился с лидером КНДР

Россия узнала Ким Чен Ына
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В 
четверг министр ино-
странных дел России 
Сергей Лавров посетил 
с официальным визи-
том Пхеньян, где про-

вел переговоры и был принят ли-
дером КНДР Ким Чен Ыном. По-
мимо обсуждения серьезных по-
литических вопросов эта встреча 
имеет и другое большое значение 
— это первый раз, когда предста-
витель России лично полноценно 
пообщался с главой Северной 
Кореи.

Источники в российском 
МИД, комментируя предстоя-
щую поездку в Пхеньян мини-
стра иностранных дел РФ, избе-
гали однозначно утверждать, что 
Сергей Лавров точно сможет 
провести переговоры лично с 
Ким Чен Ыном, но признавали, 
что такая встреча «назрела» и 
«была бы логичной». Ким за по-
следние три месяца уже успел 
дважды встретиться с лидерами 
Южной Кореи, Китая, планирует 
саммит с Дональдом Трампом, 
идут слухи о встрече с японским 
премьером Синдзо Абэ, и только 
Россия до сих пор оставалась 
немного в стороне.

В итоге этот пробел был вос-
полнен и Сергей Лавров был при-
нят председателем Госсовета 
КНДР Ким Чен Ыном. Таким 
образом, приехавший после де-
вятилетнего перерыва в Страну 
чучхе глава МИД России стал 
первым представителем России, 
который смог полноценно пооб-
щаться с молодым лидером 
КНДР. Судя по реакции и посто-
янной улыбке на фотографиях 
официальной хроники, Ким тоже 
остался доволен «личным зна-
комством» с россиянами.

Министр Лавров передал 
Киму личное послание от прези-
дента России Владимира Путина, 
который пожелал успеха предсе-
дателю Госсовета КНДР в круп-
ных начинаниях на Корейском 
полуострове. «Заинтересованы в 
том, чтобы как на Корейском по-
луострове, так и в целом в Севе-

ро-Восточной Азии была обста-
новка мира, стабильности и про-
цветания», — рассказал позже 
Лавров, комментируя содержа-
ние переговоров. Министр также 
передал приглашение для Кима 
посетить РФ. «Приезжайте, мы 
будем очень рады», — отметил 
глава российского дипведомства.

Ким же попросил передать 
российскому президенту «те-
плый привет», подчеркнув, что 
нацелен на расширение сотруд-
ничества с Москвой. «Ваш визит 
свидетельствует о готовности 
России расширять и углублять 
связи с КНДР», — отметил Ким 
Чен Ын.

Если с главой КНДР Сергей 
Лавров обсуждал скорее «об-
щестратегические вопросы» и по 
большому счету знакомился с ли-
дером важной для России стра-
ны, то с коллегой — министром 
иностранных дел КНДР Ли Ён Хо 
— беседа шла уже о конкретных 
деталях, текущей ситуации и 
прочих «тактических» вопросах. 
В целом задачей Сергей Лаврова 
было услышать, что КНДР соби-
рается делать, как выстраивать 
свою политику с учетом гряду-
щей встречи Ким Чен Ына с До-
нальдом Трампом.

Была также обсуждена и про-
блема ядерного разоружения 
КНДР и гарантий безопасности 
Пхеньяну. Сергей Лавров поддер-
жал подход Северной Кореи, ко-
торая исходит из необходимости 
поэтапного решения этой слож-
ной проблемы, когда все уступки 
со стороны Пхеньяна должны 
компенсироваться постепенной 
отменой экономических сан-
кций и предоставлением гаран-
тий безопасности КНДР. Как под-
черкнул глава российского МИД, 
способы продвижения на пути 
решения ядерной проблемы за-
висят в  первую очередь от 
«искусства переговорщика», до-
бавив, что «за один присест» ре-
шить ядерный кризис на Корей-
ском полуострове не получится.

К визиту российского мини-
стра в КНДР проявили большой 
интерес в Сеуле и Вашингтоне, 
предложив свои версии того, что 

обсуждалось за закрытыми две-
рями и осталось «за скобками» 
официально распространенных 
для прессы заявлений. По мне-
нию начальника Отдела страте-
гии объединения Института име-

ни короля Сечжона Республики 
Корея Сон Чжана, Сергей Лавров 
обсуждал в том числе и конкрет-
ные вопросы ядерного разоруже-
ния КНДР. Южнокорейский эк-
сперт отметил, что, возможно, 

обсуждался вопрос о перемеще-
нии ракетных и ядерных арсена-
лов КНДР в Россию в рамках про-
цесса ядерного разоружения 
Пхеньяна. «Как мне видится, Рос-
сия вполне может принять актив-
ное участие в процессе решения 
вопроса о перемещении северо-
корейских ракет и ядерных бое-
головок за рубеж. С точки зрения 
Пхеньяна, передавать боеголов-
ки и ракеты Соединенным Шта-
там в процессе разоружения мо-
жет быть не очень целесообраз-
но, а потому здесь Россия вполне 
может помочь», — сказал Чон.

Эксперт также отметил, что 
высока вероятность того, что 
Лавров обсуждал конкретные де-
тали личной встречи Владимира 
Путина и Ким Чен Ына. «В ряде 

СМИ уже озвучили слухи о воз-
можном трехстороннем саммите 
с участием лидеров России, Ки-
тая и Северной Кореи. Кроме 
того, официально заявлено, что 
Кима ждут в России. Потому ло-
гично предположить, что Сергей 
Лавров в Пхеньяне согласовывал 
именно вопросы подобных 
встреч на высшем уровне», — рас-
сказал Чон Сон Чжан.

Американские СМИ, коммен-
тируя визит Лаврова, сконцен-
трировались в первую очередь на 
приглашении Ким Чен Ына в Рос-
сию и озвученном стремлении 
сторон активизировать и разви-
вать двусторонние связи.

Акцент

 Ким же попросил передать 
российскому президенту 
«теплый привет», подчеркнув, 
что нацелен на расширение 
сотрудничества с Москвой

Сергей Лавров передал Ким Чен 
Ыну личное послание от президен-
та России.

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1550495

КАДРЫ  Глава Партизанска
ушел в отставку после
жалоб  горожан

Стыдно стало

Анна Бондаренко

ПРИМОРСКИЙ город Партизанск получил нового ру-
ководителя — и.о. градоначальника стал первый замгла-
вы администрации Николай Кодин. Его шеф, Александр 
Зражевский, добровольно покинул пост.

Началось все в марте, во время первого визита врио гу-
бернатора Андрей  Тарасенко в Партизанск. Жители не-
большого города, в котором всего-то 37 тысяч человек, 
рассказали о таком количестве проблем, что их хватило 
бы на миллионник. Очень много жалоб было на дороги, 
здравоохранение, работу ЖКХ. Главе города были даны 
поручения, чтобы исправить ситуацию. Но ничего сдела-
но не было. Через два месяца, во время  второго визита Та-
расенко зал городского дома культуры вновь был полон, и 
снова звучала масса вопросов - люди выстраивались пе-
ред сценой в очередь, чтобы спросить про работу больни-
цы, ремонт дорог, переселение из аварийного жилья, му-
сорные свалки, общественный транспорт, расчистку ру-
сел рек и многое другое. Многие говорили о бездействии 
местной администрации...  Спустя две недели Александр  
Зражевский написал заявление об  отставке.
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государ-
ственного комитета Российской Федерации по охране окружа-
ющей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «ЭнергоСтройПроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту 
«Строительство ПП 500 кВ Тобол с заходами ВЛ 500 кВ» 
I, IV, V, VI, VII, VIII, IX этапы строительства.

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов 
для внешнего электроснабжения ПС 500 кВ «Западно-Сибир-
ского комплекса глубокой переработки углеводородного сы-
рья (УВС) в полиолефины мощностью 2,0 млн тонн в год с со-
ответствующими объектами общезаводского хозяйства (ОЗХ)  
ООО «ЗапСибНефтехим».

Местоположение намечаемой деятельности: Уватский 
муниципальный район Тюменской области; Тобольский муни-
ципальный район Тюменской области; г. Тобольск Тюменской 
области.

Наименование и адрес заявителя или его представите-
ля: 454006, г. Челябинск, ул. Российская, д. 17, ООО «Энерго-
СтройПроект», тел.: 8 (351) 729-83-72, доб. 131.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 12 февраля 2016 г. по 15 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация Тобольского муниципального 
района совместно с заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресам: 
1. Кабинет №112 Администрации города Тобольска, 

расположенный по адресу: г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 
1-й этаж.

2. Кабинет № 336 Тобольской городской Думы, располо-
женный по адресу: г. Тобольск, ул. С.Ремезова, д. 24, 3-й этаж.

3. В Сети интернет по ссылке: https://yadi.sk/d/Tny_
KFC73Ve9hB.

Общественные обсуждения состоятся 3 июля 2018 г. в 17.00 
по адресу: г. Тобольск, ул. Ремезова, д. 24, 5-й этаж, зал заседаний 
органов местного самоуправления г. Тобольска и Тобольского 
района.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения, кабинет № 112 
Администрации города Тобольска, расположенный по адре-
су: г. Тобольск, ул. Аптекарская, д. 3, 1-й этаж, в рабочие дни  
с 9.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
От ООО «ЭнергоСтройПроект» — Анипир Андрей Влади-

мирович, начальник службы ГИП, телефон: 8 (351) 729-83-72, 
доб. 131; Медведев Матвей Юрьевич, помощник ГИПа, телефон: 
8 (351) 729-83-72, доб. 236.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Администрация Муниципального образования Ясненский го-
родской округ Оренбургской области совместно с Публичным ак-
ционерным обществом «Гайский горно-обогатительный комби-
нат» с целью реализации прав граждан на информирование и уча-
стие в принятии экологически значимых решений информирует 
о проведении общественных обсуждений (публичных слушаний) 
проектной документации «ПАО «Гайский ГОК». Месторождение 
«Летнее». Ликвидация объектов открытых и подземных работ по-
сле окончания отработки месторождения» с материалами оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Наименование и цели намечаемой деятельности:
Ликвидация опасного производственного объекта «Рудник 

«Летний», а также объектов обустройства и инфраструктуры 
и приведение их в состояние, исключающее вредное влияние 
на недра и окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Муниципаль-
ное образование Ясненский городской округ Оренбургской об-
ласти.

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акционер-
ное общество «Гайский горно-обогатительный комбинат»  
(ПАО «Гайский ГОК»), 462631, Оренбургская область, г. Гай,  
ул. Промышленная, д.1.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Муниципального образования Ясненский 
городской округ Оренбургской области совместно с заказчиком 
— ПАО «Гайский ГОК».

Общественные обсуждения состоятся: 3 июля 2018 года в 16.00 
по местному времени в актовом зале администрации городского 
округа по адресу: 462781, Оренбургская область, город Ясный, 
ул. Ленина, д 17.

Форма общественного обсуждения: слушания 
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой 

деятельности от граждан с указанием личных сведений (ФИО; 
почтовый адрес или электронный адрес; личная подпись и дата 
подписания) и общественных организаций (объединений) будут 
приниматься в течение 30 дней с даты опубликования извещения 
организатором общественных обсуждений в письменном виде 
по адресу: 462781, Оренбургская область, город Ясный, ул. Лени-
на, д 17, кабинет 206, тел.: 8 (35368) 2-13-47.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний за-
мечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
ОВОС можно по адресам:

1. Оренбургская область, город Ясный, ул. Ленина, д.17, каби-
нет 206.

2. Оренбургская область, город Гай, ул. Промышленная, 1, от-
дел капитального строительства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Анна Кузнецова: Игра в защите
Завтрак в доме готовит 
«кто возьмется»… Но 
обычно на кухне коман-

дует бабушка,  мама Анны. Она же 
помогает и с детьми. Еще есть 
няня.  С ней остается маленький 
Левушка. Три раза в неделю у де-
тей спортивные тренировки,  с ко-
торых они возвращаются вече-
ром. А еще же уроки учить.

Старшая Маша почти все зада-
ния делает сама. А с третьеклас-
сницей Дашей родители учат ан-
глийский и  «Окружающий мир».

— Там надо постоянно что-то 
клеить, рисовать, распечатывать, 
— вздыхает Анна Юрьевна. — Но са-
мое сложное задание для меня — 
рисовать семью. Мне же надо  
шесть детей нарисовать! А еще ро-
дители, бабушки-дедушки. 

«Больная тема» в доме — 
компьютер. «Хоть мы и стараемся 
занять детей чем-то полезным — 
спорт, музыка, — их все равно тя-
нет к гаджетам. Иногда единствен-
ный выход — запрет».

«Подвисшие» дети
Ее сегодняшнее деловое утро 

началось раньше, чем мы приня-
лись в машине рассматривать дет-
ские фотографии. В  9.30 она уже 
обезоруживала очаровательной 
улыбкой встречающих ее возле 
Университета прокуратуры РФ 
мужчин и, мимоходом трогая 
меня за руку, говорила: «Сочувст-
вую вам сегодня…» Нас ждало со-
вещание: «Деятельность органов 
прокуратуры по защите прав де-
тей, находящихся в наиболее 
сложном социальном положе-
нии». Казенное название не сма-
зывает эффекта от совместной ра-
боты Генпрокуратуры и институ-
та Уполномоченного (обмен ин-
формацией, совместные провер-
ки). Благодаря ей были выявлены 
серьезные нарушения в детских 
домах Челябинской области и 
Санкт-Петербурга.

Анна Кузнецова рассказала о 
проблемах детей, которые оказа-
лись на территории РФ, но чьи ро-
дители не являются гражданами 
России. Соцработники прилагают 
серьезные усилия, чтобы вернуть 
их на родину, но без содействия «с 
той стороны» (а его иногда нет) 
сделать это непросто. И в резуль-
тате дети надолго задерживаются 
в российских сиротских учрежде-
ниях, лишенные возможности как 
попасть в приемную семью (из-за 
неопределенности статуса), так и 
вернуться домой к родным. Про-
блему «подвисших» детей надо во 
что бы то ни стало решать.

А еще Анна Кузнецова догово-
рилась совместно с  академией 
Генпрокуратуры провести иссле-
дования нарушений прав детей, 
она тут же дала поручение своим 
сотрудникам подготовить письмо 
на имя Генерального прокурора 
Юрия Чайки.

— Мы еще одну больную тему 
подняли, — говорит она мне в ма-
шине, — отдаленные детские соци-
альные учреждения. В некоторых 
поселках детские дома являются 
можно сказать «градообразующи-
ми предприятиями».  Ясно же, что 
оттуда вовне не просочится ника-
кая информация! А если это соци-
альное учреждение для детей с 
особенностями развития? А орга-
ны прокуратуры, уполномочен-
ные по правам ребенка — наше 
бдительное око, не позволяющее 
беззаконие по отношению к столь 
слабозащищенным детям.

Анна Юрьевна вспоминает не-
давнюю историю девочки Н. 
(ушла на усыновление, имя упо-
минать нельзя), которая по чьей-
то халатности и безответственно-
сти восемь месяцев провела в 
больнице Новосибирска, «где ее 
швыряли как ненужного щенка». 
Хотя по закону после лечения 
должны были сразу перевести в 
сиротское учреждение. Потом еще 

одну дикую историю в Амурской 
области, где приемная мать изде-
валась над детьми, и в итоге одно-
го из них убила.

— Синяки замечали все — в по-
ликлинике, детском саду, органах 
опеки. Но никто ничего не сде-
лал… — негодует она. — Вы меня 
останавливайте. На эту тему я 
могу говорить бесконечно…

Она помнит истории всех дети-
шек, за чью судьбу поборолась… 

Ребенок в окне
Мобильный телефон Уполно-

моченного, как мини-офис. Анна-
показывает мне последние сводки 
о происшествиях, с просмотра ко-
торых начинается каждое ее утро.

— Весной одна беда — дети вы-
падают из окон. В одном малень-
ком городе только за день выпало 
12 детей! — возмущается она. 

В Волгограде провели успеш-
ный эксперимент:  поквартирно 
обошли дома и расклеили объяв-
ления «Осторожно, ребенок в 
окне». Это дало эффект. И Кузне-
цова думает над запуском «виру-
сной» соцрекламы и как расска-
зывать об этом в школах, садах…

«В Узбекистане школьник ра-
нил ножом одноклассника, — ци-
тирует она очередные «новости», 
— в московской школе ученик рас-
пылил газовый баллончик». Если 
наталкивается на сообщение, ко-
торое чем-то ее настораживает, 
сразу же связывается с СК. 

— Помните, — уточняет, — дикий 
случай в Волгограде: приемные 
родители убили приемного сына, 
а потом украли чужого ребенка, 
чтобы предъявить его органам 
опеки. Я сразу обратила внима-
ние на сообщение о пропаже ре-
бенка. Потому что было в нем что-
то нелогичное. А с СК я могу со-
звониться даже среди ночи.

И сама она отвечает на звонки 
в любое время суток.  «У беды не 
бывает выходных».

К детскому омбудсмену чаще 
всего обращаются, когда ситуа-
ция критическая, а значит, она 
каждый день видит детские слезы. 
Спрашиваю, как справляется с та-
кой психологической нагрузкой.

Она показывает фотографию: 
маленький кучерявый мальчуган 

крепко ее обнимает, и они вместе 
над чем-то счастливо смеются. Не 
знаю, что довелось ему пережить, 
но у него забинтована ручка.

— Привыкнуть к этому нельзя. 
Я за 10 лет так и не привыкла, — 
поясняет Кузнецова. — Но и сми-
риться нельзя. Остается только  — 
добиваться победы. Она и дает 
силы.

Одной из таких ее побед стало 
введение альтернативных спосо-
бов туберкулинодиагностики.

— Я никогда не думала, что ты-
сячи жалоб в аппарат Уполномо-
ченного по поводу реакции Манту 
смогут привести к открытию но-
вого производства в России, во 
Владимире открыли предприятие 
«Генериум» по производству Т-
спот-теста, — гордится она.

В храм Христа Спасителя, куда 
мы приехали, Анна Кузнецова 
привезла цветы и книгу Патриар-
ху — у него именины.

— Все  эти букеты нужны скорее 
нам, чем Святейшему, — улыбает-
ся она. — Как знак уважения соци-
альной деятельности Церкви (а 
церковные приходы делают очень 
многое, но тихо и как будто неза-
метно) — это лучшая проповедь 
милосердия. Мне бы хотелось, 
чтобы об этом больше говорили.

Патриарх благословляет Анну 
с коротким «спасибо» за цветы.

Панда-парк на шестерых 
Выходные в семье Уполномо-

ченного  строго спланированы — в 
субботу у детей тренировки, а в 
воскресенье утром к папе на служ-
бу в церковь. В оставшееся время 
— активный отдых как противо-
действие сидячему образу жизни: 
«Недавно в Панда-парке были».

Отдыхают дети с удовольстви-
ем, а вот спортивной акробатикой 
занимаются не всегда с энтузиаз-
мом.

— Представляете, когда четверо 
одновременно упираются? Один 
жалуется на больную ногу, второй 
— на большое домашнее задание, а 
третий устал. Только папа может 
это выдержать! Мою линию обо-
роны они ломают моментально, — 
смеется. — А папа у нас очень со-
бранный и дисциплинированный: 
«Или мы идем, или бросаем вооб-
ще». Сажает всех в машину и везет 
на тренировку.

Только самые младшие Тимо-
ша и Левочка  делят игрушки: что 
нужно одному, тут же нужно дру-
гому. «Купили им два одинаковых 
трактора, только разных цветов, 

так они и их поделить не могут, — 
смеется Анна. — А Маша с Дашей 
дружат, правда, Маша изображает 
из себя «возвышенную взрослую» 
и читает книжки, Даша играет с 
Ваней. А Ване со всеми хорошо — и 
со старшими, и с младшими».

Ее часто узнают на улице как 
омбудсмена,  но не все. Зато все за-
мечают ее как мать: невозможно 
идти по улице с шестью детьми и 
не обратить на себя внимание.

ЧП
У нас по плану  совещание в ее 

аппарате по поводу предстоящего 
Всероссийского съезда уполномо-
ченных. Но  в московской школе 
девятиклассник ранил ножом од-
ноклассника. Первые сведения 
очень скудны: ребенок пострадал, 
он в больнице. Об этом ей расска-
зывает Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Москве Евгений Бу-
нимович. 

— Известно, что беда объеди-
няет людей. Вот и наше взаимо-
действие  со всеми региональны-
ми детскими омбудсменами  
прошло проверку на прочность 
после трагедии в ХМАО, когда 
дети погибли в страшной аварии, 
— вспоминает Анна. — Это было 
первое дело, когда в полную силу 
заработали окружные координа-
ционные советы, мы смогли 
очень быстро промониторить си-
туацию по всей стране и собрать 
конкретные предложения из ре-
гионов.

Результатом той работы стали 
предложения омбудсмена по ор-
ганизации безопасной перевозки 
детей, некоторые были приняты 
на законодательном уровне. С 1 
июня 2018 года все автобусы, пе-
ревозящие детей, будут оснаще-
ны проблесковыми маячками.

Но вот мы уже в оцепленной 
школе. «Грустный повод, — взды-
хает Евгений Бунимович, — шко-
ла-то хорошая... Только вчера вы-
пускной прошел. А сегодня при-
шли на консультацию — и вот…» 

Уже есть гипотеза, что ребенок 
сидел и зачем-то играл с ножом. 
Второй случайно на него налетел. 
А учитель не заметил.

— Опять все случайно… Слу-
чайно принес. Случайно не заме-
тили, — возмущается Кузнецова.

Ребенку наложили швы в боль-
нице и отправили домой: ранение 
не проникающее.

У ворот Кузнецову ловят жур-
налисты, она кратко комментиру-
ет ситуацию, оставляя подробно-
сти к окончанию следствия.

В школе остается сотрудник ее 
аппарата Дмитрий Некоркин  раз-
бираться во всех нюансах дела.

— Сейчас важно, чтобы и «ви-
новатого» ребенка тоже не затра-
вили, — уверена Анна Кузнецова. 
— Да, ему нужно показать, что он 
поступил неправильно, но не сло-
мать психику.  Чтобы он не прев-
ратился в завтравленного зверь-
ка. Его одна мама воспитывает. 
Она сама так напугана, что смо-
треть больно… — на этих словах 
она снова набирает номер Евге-
ния Бунимовича и просит его про-
следить за аккуратностью дейст-
вий.

Кабинет для «ледокола»
В кабинете Уполномоченного в 

Администрации президента ее 
уже ждет выпускница детского 
дома Ольга Михальская. С 2012 
года она не может добиться выде-
ления ей положенной квартиры. 
Беременная Ольга приехала в Мо-
скву из Тывы вместе с мужем и 
двумя маленькими детьми  про-
сить помощи у Кузнецовой. Не-
смотря на решения многочислен-
ных судов, местные власти не мо-
гут разрешить ситуацию. Анна 
Кузнецова подписывает два пись-
ма — в Генеральную прокуратуру и 
в Федеральную службу судебных 
приставов. 

Жилье для детей-сирот — боль-
шая проблема. Россия одна из 
немногих стран, которая предо-
ставляет жилье выпускникам дет-
ских домов. «Раз мы взяли на себя 
такие обязательства, нужно вы-
полнять. Если нет возможности 
сразу выделить квартиру, надо ис-
кать альтернативу — социальная 
гостиница, компенсация стоимо-
сти аренды жилья или, например, 
разрешить остаться на время в со-
циальном учреждении».

Сегодня в очереди стоят более 
160  тысяч детей-сирот. Причем 
образовалось две параллельные 
очереди:  одна из тех, кому поло-
жено жилье, вторая из тех, кто по-
лучил судебное решение.

— В Саратове вообще организо-
вали лотерею по выдаче жилья, — 
ужасается омбудсмен. — Мы узна-
ли об этом из обращения девушки, 
которая четвертый год не может 
вытянуть «счастливый билетик». 
Вмешались, лотерею отменили,  
но проблема-то осталась. 

Она просит 10 минут на чай, а я 
тороплюсь расспросить ее сотруд-
ников: как им с ней работается.

— Анна Юрьевна — это наш ле-
докол. Двигается только вперед. И 
в итоге лед все равно пробивается, 
— почти в один голос говорят все. 

А Кузнецова в ответ хвалится  
командой профессионалов.

— Мы не спешим с громкими си-
юминутными решениями, — рас-
крывает она секреты работы. — 

Все, что касается детства, не допу-
скает экспресс-решений. Нужен 
серьезный анализ и действие на 
опережение.

Мысли, помогающие заснуть
— У вас есть хобби? — возвра-

щаю ее к жизни, свободной от ра-
боты.

— В свободное  время мы с деть-
ми ходим в кино, парк, просто гу-
ляем, — рассказывает она. — Одно 
время увлекалась флористикой. 
Если бы появилась возможность, 
вернулась бы к рукоделию, я хоро-
шо шила, вышивала, вязала крюч-
ками и спицами. Даже золотом 
училась шить… 

Сказки детям она читает не ча-
сто. В основном рассказывает их.  
А старшие дети больше  любят по-
говорить. Даша недавно спросила: 
«Мама, о чем ты думала на ночь в 
моем возрасте?» — «Даш, я не пом-
ню». — «Вспомни, а то мои мысли 
не помогают мне заснуть».

Она рискует рассказывать о де-
тях в соцсетях.

— Хочется же поделиться с дру-
гими маленькими простыми радо-

стями. А на не приятные коммен-
тарии я не отвечаю. Хотя не могу 
сказать, что мне все равно.

Уточняю, почему при любви к 
рукоделию оба ее кабинета выгля-
дят казенно — коричневый стол, 
черные кресла и стулья, только на 
стенах  фото детей и их рисунки.

— У меня нет времени этим за-
няться. Все что смогла — фотогра-
фии повесить. Может, со временем 
обустрою, — смеется. — Гораздо 
важнее, что у нас появился совет 
отцов. И, скажу вам первой по се-
крету, скоро создадим детский со-
вет.

Дом, где ждут маму
В Центре содействия семейно-

му воспитанию «Центральный» — 
это последний пункт в маршруте 
дня Анны Кузнецовой — живут 35 
ребятишек от 4 месяцев до 4 лет. 

Анна Кузнецова надевает ба-
хилы, моет руки и идет знако-
миться с маленькими обитателя-
ми дома,  созданного его директо-
ром Татьяной Телегиной. Груд-
нички одеты в одежду марки 
Benetton, катаются в музыкаль-
ных креслах-качалках, а старшие 
спят в авторских кроватках, в 
комнате, расписанной воздушны-
ми замками. У них даже  в самом 
центре шумного мегаполиса  есть 
свой небольшой и тихий зеленый 
оазис  с качелями, каруселями и 
фонтаном. Все это сделано рука-

ми волонтеров и спонсоров бла-
годаря настойчивости и упорству 
директора. Единственное, чего не 
хватает детишкам — любви мамы.

Анна Юрьевна подходит к ка-
ждому малышу, берет на руки,  
улыбается. И внимательно рас-
спрашивает про каждого, готовая 
в любой момент подключить весь 
свой административный ресурс, 
чтобы помочь. Но здесь предпо-
читают сами решать проблемы. 
Неделями дозваниваются до ма-
терей, которые оставив ребенка 
по заявлению в учреждении, за-
бывают о нем через несколько не-
дель. Ведут судебные тяжбы, про-
водят ДНК-тесты и, устанавливая 
родство, общаются с коллегами 
из Таджикистана, Киргизии, Уз-
бекистана, Украины, Молдавии, 
Белоруссии, чтобы отправить на 
родину детишек, по разным при-
чинам оставленных матерями в 
России.

Маленькая Настя только нау-
чилась стоять. Она смотрит на 
большую толпу нежданных го-
стей и улыбается. Ей повезло,   ее 
уже ждут приемные родители. 

Саше повезло меньше, его маму, 
гражданку Таджикистана, выдво-
рили из страны без права въезда 
на пять лет, папа не вписан в сви-
детельство о рождении и юриди-
чески не имеет на него никаких 
прав. Пока малыш мирно качает-
ся в качалке, его судьба решается 
в судах. 

— 80 процентов наших воспи-
танников возвращаются в кров-
ные семьи, еще 20 процентов пе-
редаются в приемные, —  расска-
зывает Татьяна Телегина. — Обыч-
но они живут у нас от пары меся-
цев до года.

— Сколько замечательных, здо-
ровых детей не нужны родителям! 
— возмущается Анна Кузнецова.

А на часах, между тем, уже 
семь вечера. Навигатор показы-
вает, что дорога до офиса по мо-
сковским пробкам займет два 
часа. И она решает ехать домой. 
По дороге прочтет кучу докумен-
тов (в машине — пакет с бумага-
ми), ответит на все присланные 
за день сообщения (на которые я 
помешала ей ответить своими во-
просами). И обязательно соста-
вит программу на завтра. Прин-
цип «ледокола».

И — «то-то дети удивятся, что 
мама засветло вернулась домой».
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Анна Кузнецова и Евгений Бунимович встретились в московской школе, где пару часов 
назад произошло ЧП. «Грустный повод, — вздыхает Бунимович, — школа-то хорошая...»

Детский омбудсмен говорит, что у нее нет времени заняться уютом своего кабинета. «Гораздо важнее, что у нас появился 
совет отцов», — считает она.

Ольга и Максим Михальские приехали на прием к детскому омбудсмену от отчаяния — 
уже 6 лет выпускница детского дома Ольга не может получить положенное ей жилье.

Акцент

 Она отвечает на звонки 
в любое время суток, 
даже в выходные. 
«У беды не бывает выходных»

Акцент

 Привыкнуть к детским слезам 
нельзя. Остается только 
одно — добиваться победы. 
Она дает силы
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Анна Кузнецова не может смирить-
ся с тем, что замечательные, здо-
ровые дети не нужны родителям.

Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Предложение детского омбудсмена лишить школьников возможности отказы-

ваться от тестов на наркотики вызвал неоднозначную реакцию в СМИ. Мы по-

просили Анну Кузнецову прокомментировать эту инициативу.

—  Основная задача данной меры в повышении информированности самих ро-

дителей или законных представителей несовершеннолетнх, — объясняет она. — 

Родители, прежде всего, несут ответственность и переживают  за здоровье, без-

опасность и воспитание своих детей. Поэтому именно родители должны прини-

мать решение, осознавая последствия потребления наркотических и психо-

тропных средств детьми, а также сокрытия данного факта, и разделять в полной 

мере эту ответственность.

В аппарате Уполномоченного пояснили, что в их практике нередки случаи, когда 

несовершеннолетний, пользуясь своим правом отказа от прохождения тести-

рования на раннее выявление потребления наркотических и психотропных 

средств и прохождения соответствующего лечения, скрывал свое пристрастие. 

А на ранней стадии еще есть возможность помочь ребенку и спасти его от пагуб-

ной или смертельной зависимости. При этом родители ребенка были не в курсе 

опасной ситуации. Повышение возраста согласия ребенка также преследует 

своей целью повышение уровня осознания и ответственности за принимаемое 

ребенком решение.
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ПРАВО КС РФ во второй раз 
признал статью 217 НК РФ 
неконституционной

Доходы
без налога

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ обязал законодателей 
поправить статью 217 Налогового кодекса РФ «Доходы, 
не подлежащие налогообложению (освобождаемые от 
налогообложения)». Формулировки, которые в ней со-
держатся, судьи уже дважды сочли неоднозначными.

В основе разбирательства — обращение Новочеркас-
ского гарнизонного военного суда, где слушается дело 
военнослужащего-контрактника. Приказом командира 
части он неоднократно привлекался к работе при необ-
ходимости «без ограничения общей продолжительности 
еженедельного служебного времени», то есть без выход-
ных. В соответствии с ФЗ о статусе военнослужащих в 
этом случае полагается компенсация, которая и была 
выплачена. При этом расчетный центр минобороны 
удержал с выплаты налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ) в размере 13 процентов, за три года — почти 70 

тысяч рублей, а кон-
трактник с этим не 
согласился. Расхо-
ждение — в понима-
нии природы выпла-
ты: если это заработ-
ная плата, то налог 
надо платить, если 
компенсация — то 
она налогообложе-
нию не подлежит.

Изучая обстоя-
тельства данного 
дела, КС напомнил о 
своем решении 2016 

года по делу о налогообложении ежемесячной денежной 
выплаты, установленной законом для ветеранов боевых 
действий. Тогда суд впервые указал, что терминология 
статьи 217 НК слишком неконкретна.

Новое решение КС — по делу контрактника — почти 
аналогично: положения статьи 217 «не позволяют од-
нозначно решить вопрос» об обложении налогом на до-
ходы физических лиц денежной компенсации, выплачи-
ваемой военнослужащим за каждые положенные допол-
нительные сутки отдыха. Она исчисляется как зарплата, 
но в сумму денежного довольствия не включена. А закон 
не содержит прямого указания на нужный подход, так 
что в статью 217 НК должны быть внесены изменения.

— Учитывая, что положения данной статьи дважды за 
короткий срок были признаны не соответствующими 
Конституции РФ вследствие неопределенности предус-
мотренного ими нормативного регулирования, КС пола-
гает, что такие изменения, не ограничиваясь формаль-
ным предметом рассмотрения Конституционного суда 
РФ по настоящему делу, должны носить системный ха-
рактер, — подчеркивается в постановлении суда.

До внесения изменений компенсация военнослужа-
щим за неиспользованные выходные налогом не облага-
ется, но решение КС не является основанием для возвра-
та ранее уплаченных сумм. Исключение — дело, которое 
должен довести до конца Новочеркасский гарнизонный 
суд.

МЧС За пляжами 
проследят беспилотники

Отдохнут 
под присмотром

Тимофей Борисов

ОКОЛО 46 тысяч детских лагерей, более 4 тысяч пляжей 
могут быть открыты в России этим летом. Это случится, 
если к ним не будет претензий со стороны надзорных орга-
нов. А вот с этим пока кое-где есть проблемы. Вчера МЧС 
России назвало основные нарушения, которые были выяв-
лены при проверках детских оздоровительным заведений 
и мест под пляжи. 

По количеству нарушений пожарной безопасности в 
детских лагерях лидирует Петербург. А вот в Москве и Мо-
сковской области проблем с организацией лагерей вообще 
нет. Там хоть сейчас могут открыть двери и принять на от-
дых детей все сто процентов оздоровительных учрежде-
ний. Кстати, в Подмосковье уже получили разрешения и 
открылись 49 пляжей 
из 110 запланиро-
ванных к открытию. 
И это при том, что 
пляжный сезон в сто-
личном регионе из-за 
неважной погоды 
практически еще и не 
начинался. А всего в 
стране могут полу-
чить лицензию 4095 
пляжей. Такие дан-
ные привел директор 
департамента над-
зорной деятельности 
и профилактической работы МЧС России Ринат Еникеев 
на пресс-конференции в ТАСС. По его словам инспекторы 
МЧС уже провели 25 тысяч проверок. 

Самое большое количество пляжей и оздоровительных 
лагерей появится, конечно, в Крыму. На полуострове про-
верено 408 пляжей. Одно из необходимых условий для от-
крытия пляжа, как рассказал вчера временно исполняю-
щий обязанности начальника Управления безопасности 
на водных объектах МЧС России Амаяк Нуникян, это от-
сутствие поблизости стоянок катеров и яхт. Не пустят лю-
бителей погонять по водной глади к пляжам и с акватории. 
За этим проследят, по словам Нуникяна, его подчиненные, 
которые будут дежурить на моторных лодках. Причем там, 
где будут отдыхать дети, будут дежурить не только сотруд-
ники главной инспекции по маломерным судам, но и бес-
пилотники. По крайней мере в столице точно готовятся 
внедрить такой вид контроля за порядком на пляжах. К та-
кой мере подталкивают неутешительные статистические 
данные. С начала этого года в водоемах страны уже утону-
ли 94 человека, что гораздо больше, чем в прошлом году. 

Еще одна серьезная задача спасателей — не допустить 
повторения ситуаций, которые привели к трагедии на Ся-
мозере. Кстати, именно после нее МЧС выработало новые 
методики для обеспечения безопасности детских лагерей, 
по которым проводились проверки. 

— По результатам проверок к административной ответ-
ственности привлечены более 500 юридических и 1300 
должностных лиц. Благодаря принятым мерам в учрежде-
ниях для летнего отдыха детей устранено 6 тысяч наруше-
ний, — сообщил Ринат Еникеев. 

Честное 
финансовое

Для общества,  если 
проигрывают простые 
граждане, то в итоге 

проиграет и крупный бизнес. Мо-
жет быть, через время, но все 
равно проиграет. Поэтому при-
нятый закон касается всех. Начи-
ная с самого главного банка и за-
канчивая личными банковскими 
историями. 

Например, в законе появилась 
норма под названием эскроу. Она 
касается каждого гражданина. 
Допустим, человек приходит к 
нотариусу с целью купли-прода-
жи квартиры, гаража или маши-
ны. Приходит и говорит: вот 
деньги, но я хочу, чтобы они были 
переданы продавцу лишь тогда, 
когда договор будет зарегистри-
рован и сделка состоится. Чтобы 
я потом не оказался и без денег, и 
без квартиры. Для этого и есть 
договор-эскроу, его положения 
теперь регламентированы в зако-
не. Более того, эскроу-агентом 
может выступать даже сам нота-
риус. То есть не банк, не некое 
третье лицо, а именно нотариус. 
Причем предметом расчета мо-
гут быть не только деньги, а ска-
жем, ювелирные изделия. 

В последнее время наиболее бо-
лезненная для людей сфера — ми-
крофинансовые организации, в 
кабале у которых оказываются 
тысячи несчастных, обманутых 
заемщиков. Вообще, сами по 
себе эти финансовые инстру-
менты выполняют какую-нибудь 
экономическую или социальную 
функцию, зачем они были разре-
шены законом? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мне кажется, 
что они в полной мере свою роль 
выполняют. У людей порой воз-
никает потребность занять не-
кую сумму денег на короткое 
время, и государство должно 
обеспечить такую возможность. 
Другое дело, что государство 
должно при этом граждан защи-
тить: установить какие-то разум-
ные пределы, чтобы проценты по 
этим микрозаймам не росли по 
две тысячи в год. Не может быть 
таких процентов, которые выска-
кивают в заоблачную высь. Это 
уже тема для произведений До-
стоевского и Гоголя, но никак не 
для правового русла финансовых 
операций. 

Упомянутый вами Достоевский 
весьма радикально решил кре-
дитную историю с помощью то-
пора. Но он честно назвал стару-
ху-процентщицу «ростовщи-
цей», а наш закон все как-то 
стыдливо обходил такое сравне-
ние. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В новом зако-
не мы указали, что эти непомер-
ные проценты так и называются 
— ростовщические проценты. Это 
те проценты, которые превыша-
ют обычно взимаемую в подоб-
ных случаях плату, являются 
чрезмерно обременительными 
для должника. При потребитель-
ских займах размер этого про-
цента не должен превышать в два 
и более раза обычно взимаемых 
процентов, иначе он может быть 
уменьшен судом до размеров, об-
ычных при сравнимых обстоя-
тельствах. 

То есть каждый раз человек дол-
жен бежать в суд, чтобы добить-
ся справедливости, разве нельзя 
все это сразу прописать в зако-
не? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Суд — самая 
цивилизованная история. Если 

противоположная сторона не хо-
чет внять голосу разума и закона, 
то куда человеку обращаться, в 
суд или к бандитам? Я предлагаю 
все-таки идти в суд. В законе пря-
мо записано, что такая сделка в 
этой части будет недействитель-
на, суд признает это, и, значит, 
гражданин не будет выплачивать 
никаких великих процентов. 

Финансовая тема очень сложна, 
и человеку без специальной под-
готовки тяжело разобраться в 
сути нового закона. Расскажите, 
как и почему он появился и в чем 
его основное содержание? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы начали 
готовить модернизацию Гра-
жданского кодекса много лет на-
зад. Его вторая часть вступила в 
силу еще в 1996 году, прошло 20 
лет, многие экономические и 
правовые вещи изменились, в ко-
декс вносились небольшие по-
правки. 

Но требовался уже фундамен-
тальный подход, который касал-
ся бы всех статей, начиная от 
первых и заканчивая интеллек-
туальной собственностью.

 Однако в силу огромного тек-
ста было решено разбить поправ-
ки на 11 блоков. Большая часть 
из них уже подробно обсужда-
лась и была принята, в частности 
блоки, связанные с юридически-
ми лицами, с общими положени-
ями, с доверенностями, с интел-
лектуальной собственностью, с 

международным частным пра-
вом, со сделками, с обязательст-
вами и т.д. 

И вот в качестве девятого бло-
ка модернизированного ГК было 
предусмотрено большое измене-
ние ряда глав, которые мы услов-
но назвали «финансовые сдел-
ки». О чем идет речь? Это догово-
ры займа. Кредит. Договор фи-
нансирования под уступку де-
нежного требования или факто-
ринг. Банковский вклад. Банков-
ский счет. Расчеты. Дальше пой-
дут расчеты по аккредитиву, по 
инкассо и чеками, условное депо-
нирование и т.д. 

Может показаться, заумная 
материя, но за этими фразами 
скрываются отношения, которые 
нас всех касаются, абсолютно 
каждого. Потому что мы все, хо-
тим или не хотим, общаемся с 
банками. Даже если у нас нет сче-
та, мы расчеты производим по 
ЖКХ, по торговым покупкам, 
пенсиям, оплате услуг, разного 
рода операциям. Банки — это сво-
его рода кровеносная система 
любого государства в современ-
ном мире, и, конечно же, все это 
очень важно. 

Возьмем наиболее распростра-
ненный договор банковского 
вклада. Почему банки нередко 
меняют в одностороннем поряд-
ке условия договора, на что че-
ловек должен обращать особое 
внимание? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Во-первых, 
договор банковского вклада мо-

жет заключаться, когда одной из 
сторон является банк. Он обязу-
ется взять поступившую денеж-
ную сумму, а затем, соответст-
венно, возвратить и выплатить 
проценты на тех условиях, кото-
рые были предусмотрены в дого-
воре. 

Важно, что этот документ 
признается в законе публичным 
договором, то есть договор бан-
ковского вклада — это публичные 
условия финансовой сделки. Я 
прихожу в банк и говорю, что 
хочу положить деньги вот по та-
кому договору, на таких общих 
условиях. И если банком затем 
мне будут навязаны какие-то 
иные условия, договор будет счи-
таться недействительным. 

В новом законе появилось еще 
одно незнакомое положение — 
совместный счет. Что это такое? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это могут 
быть супруги или даже не супру-
ги. Допустим, несколько человек 
ведут бизнес вместе, и им рацио-
нальнее каждому пользоваться 
средствами на доверии совмест-
но: заключать договоры, осу-
ществлять платежи или, наобо-
рот, пополнять счет. 

Деньги очень неустойчивы, курс 
постоянно прыгает, поэтому не-
которые недоверчивые люди 
предпочитают менять их на дра-
гоценности. А где хранить эту 
красоту, зашивать в подушку? 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В этом случае 
украсть могут, и шея будет бо-
леть. Если вернуться к новому за-
кону, то предусматривается, что 
договор банковского счета мо-
жет быть не только в денежном 
выражении, но и в драгоценных 
металлах. 

В чем история? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: История за-
ключается в том, что металлы — 
это то же самое, что и деньги, до-
пустим, золото. Можно поло-
жить какое-то количество золо-
та, и на него будут начисляться 
проценты в тех размерах, как 
указано в договоре. Потому что 
золото тоже в обороте, и соответ-
ственно, могут быть проценты: 
металл будет работать, а не бес-
покоить. 

Положил слиток, проценты ро-
сли, росли, а потом бах, золото 
упало в цене, и прощай, ничего 
не осталось? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это как будет 
написано в договоре, потому что 
и рубль, и доллары, и иные валю-
ты тоже подвержены колебани-
ям, а проценты начисляются с 
суммы. Поэтому, собственно, в 
чем смысл? Можно закапывать 
где-нибудь в огороде, но разум-
нее где-нибудь держать. Вот смо-
трите: «По договору банковского 
вклада, предметом которого яв-
ляется драгоценный металл, 
банк обязуется возвратить 
вкладчику имеющийся вклад в 
драгоценный металл того же наи-

менования и той же массы либо 
выдать денежные средства в сум-
ме, эквивалентной стоимости, а 
также выплатить предусмотрен-
ные договором проценты». Так 
закон защищает интересы клиен-
та. 

Факторинг, безналичные расче-
ты, аккредитивы и многие дру-
гие новеллы закона — это «наше 
вам с кисточкой» международ-
ным нормам и стандартам. Идя 
по этому пути, мы не поступаем-
ся своим правовым суверените-
том? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я знал, что вы 
это спросите. Мы думаем в дан-
ном случае только о себе, для соб-
ственного удобства. И междуна-
родный опыт тут нам не помеха, а 
наоборот. С этой точки зрения 
мы все учитывали, конвенции и 
обычаи делового оборота для нас 
не самоцель. Приведение многих 
наших финансовых норм в соот-
ветствие с мировыми стандарта-
ми повышает привлекательность 
российской экономики и юрис-
дикции. 

Западные коллеги мягко стелют, 
да жестко спать. В Германском 
гражданском уложении есть 
норма, ограничивающая непо-
мерные аппетиты ростовщиков. 
Называется «добрые нравы» — 
нашим микрофинансистам та-
кое и не снилось. Но для России 
санкции, ограничения добром не 
пахнут. Может, нам иметь нравы 
покруче? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Несмотря на 
кризисные истории, на то, что сей-
час с западным миром у нас не са-
мые лучшие отношения, мы все-
таки в мире живем . И банковская 
система, финансовая система, не-
смотря ни на что, работает как со-
общающиеся сосуды. В наших ин-
тересах, чтобы наши правила при-
ходили в соответствие с теми ре-
гламентами, которые существуют 
в мире, с теми стандартами, кото-
рые есть. Тогда легче будет нашим 
деловым кругам, да и рядовым 
гражданам чувствовать себя в ми-
ровом кругообороте. 

Новый закон окажет влияние на 
деловую активность отечествен-
ных и зарубежных предприни-
мателей, включая наш малый 
бизнес и так называемых само-
занятых людей? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я был прият-
но удивлен, какой интерес проя-
вили к этому закону участники 
Петербургского юридического 
форума. Теперь он с 1 июня всту-
пает в силу, все его нормы дейст-
вуют. Но важно сказать еще и 
другое. Мы в его развитие уже 
внесли поправки в законы о бан-
ках, о нотариате, о валютном ре-
гулировании и ряд других. То 
есть поправки внесены, чтобы не 
только Гражданский кодекс ра-
ботал, но и сопутствующие зако-
ны. И на это надо тоже обратить 
внимание. 

Слов нет, закон о финансовых 
сделках — очень специфический 
закон. Разжевать его до последне-
го положения популярным язы-
ком невозможно, мы постара-
лись лишь привлечь внимание к 
его главной сути. Специалисты 
предметно разберутся в статьях 
закона и при необходимости по-
могут в этом людям несведущим. 
Важно, что закон принят и уже 
вступает в силу. 

Павел Крашенинников уверен, что 
новый закон защитит интересы и 
большого бизнеса, и граждан. 

Акцент

 Если проигрывают простые 
граждане, то в итоге проигра-
ет и крупный бизнес. Пусть 
через время, но проиграет

В основе
разбирательства —
обращение 
Новочеркасского 
гарнизонного
военного суда

По количеству 
нарушений 
в детских лагерях 
лидирует Питер. 
А в Москве и обла-
сти нарушений нет 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, ООО «Газпром геологоразведка» информирует о прове-
дении общественных слушаний по проектной документации:

«Поисково-оценочная скважина № 1 Скуратовской площа-
ди», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС);

«План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 1 Скуратовской площади», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство поисково-
оценочной скважины № 1 Скуратовской площади.

Цель намечаемой деятельности: поиск и оценка залежей 
углеводородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямало-
Ненецкий автономный округ, Ямальский административный 
район.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10,  
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: апрель 2018 г. — июль 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в период с 04 июня по 04 июля 2018 
года в общественных приемных по следующим адресам:

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных наро-
дов Севера Администрации муниципального образования 
Ямальский район;

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение 
коренных малочисленных народов Севера «Ямал», а также 
на сайте www.krskgazprom-ngp.ru (раздел «Объявления»).

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности по вышеуказанным адресам размещены Книги 
предложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проектной 
документации состоятся 04 июля 2018 года в 17:00 по адре-
су: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи 
Сэроко, д. 8, МБУК Ямальская централизованная клубная 
система «Центр национальных культур».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Камчатского краевого 
суда;

—  заместителя председателя Магаданского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Ярославского областно-
го суда;

—  заместителя председателя Тихоокеанского флотс-
кого военного суда;

—  председателя Балашихинского гарнизонного воен-
ного суда;

—  заместителя председателя Омского гарнизонного 
военного суда;

—  судьи Новосибирского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 2 июля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений проекта 

Технического задания на проведение  
оценки воздействия на окружающую среду 

по объекту «Замена участка  МН Сургут — Полоцк, 
Ду 1000, 2054,96-2055,52 км, 2064,69 — 2065,35 км, 

2072,66 — 2075,37 км.  
Реконструкция» 

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на II квартал 2018 года): Конституции Россий-
ской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ  
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372  
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» проводятся общественные обсуждения про-
екта Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту «Замена участка МН Сургут 
— Полоцк, Ду 1000, 2054,96-2055,52 км, 2064,69 — 2065,35 км,  
2072,66 — 2075,37 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепровода.
Географическое положение: Нижегородская область, Кстовс-

кий район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Мака-

рьево» до  НПС «Горький».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструк-

ция участков магистрального нефтепровода «Сургут — По-
лоцк», 2054,96-2055,52 км, 2064,69 — 2065,35 км, 2072,66 —  
2075,37 км.

Заказчик проекта: АО «Транснефть—Верхняя Волга», адрес: 
603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вави-
лова, д. 24, корп. 1, тел.: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс:  
8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II—III квартал 2018 года.

Форма общественного обсуждения и представления за-
мечаний и предложений:

С 01.06.2018 по 30.06.2018 проект Технического задания 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду по объ-
екту «Замена участка МН Сургут — Полоцк, Ду 1000, 2054,96-
2055,52 км, 2064,69 — 2065,35 км, 2072,66 — 2075,37 км. Ре-
конструкция» будет доступен для ознакомления общественности 
и заинтересованных органов на сайте АО «Транснефть — Верх-
няя Волга» www.uppervolgatransneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы обще-
ственности необходимо направлять на электронные адреса:  
referent@tvv.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Павел Басинский

П
овесть И.С.  Тургенева 
«Ася» была написана во 
второй половине 1857 

года, а опубликована в журнале 
«Современник» в 1858 году. Так 
что в этом году мы можем вместе 
с 200-летием самого автора отме-
тить и юбилей первой публика-
ции повести — 160 лет.

«Ася» считается едва ли не са-
мым поэтическим из произведе-
ний Тургенева. Но так ли это на 
самом деле? Тургенев признался 
в письме к Л.Н. Толстому, что пи-
сал «Асю» «очень горячо, чуть не 
со слезами». Но были ли это сле-
зы поэтического восторга?

Прежде всего обратим внима-
ние, что Ася — незаконнорожден-
ная дочь барина и его горничной, 
а Гагин — ее сводный брат, кото-
рый после смерти их общего отца 

стал воспитывать девочку, выда-
вая ее за свою законную сестру. 
Это важно знать, потому что у 
Тургенева тоже была незаконная 
дочь от белошвеи, работавшей в 
доме его матери Варвары Пет-
ровны в Спасском-Лутовинове. 
Девочку звали Пелагеей. Варвара 
Петровна с ней обращалась край-
не жестоко, заставляла делать са-
мую черную работу, но иногда 
наряжала в красивое платье и 
спрашивала челядь: «Как вы ду-
маете, на кого эта девочка похо-
жа?» Парадокс был в том, что у 

самой Варвары Петровны тоже 
была незаконная дочь от домаш-
него врача Андрея Евстафьевича 
Берса, будущего отца Софьи Анд-
реевны Берс, которая, как из-
вестно, стала женой Л.Н. Толсто-
го. Плод греха Варвары Петровны 
тоже звали Варварой (в замуже-
стве Житова).

Незаконнорожденные дети в 
XIX веке — это особая трагиче-
ская тема. У них не было сослов-
ных прав, ни даже права носить 
фамилии своих благородных ро-
дителей, при этом благородные 
родители стеснялись этих ба-
стардов, отказывались их узако-
нивать. Получались несчастные 
«половинки» — ни то ни сё, не 
крестьянка, не мещанка, не дво-
рянка, не признаваемая за свою 
ни в одном обществе. И в этом на-
стоящая драма Аси, как и ее в ка-
кой-то мере прототипа — Пелагеи 

Тургеневой. Он все-таки забрал 
дочь от своей матери, поселил во 
Франции, в семье своей возлю-
бленной Полины Виардо, и даже 
имя ее переиначил — Полина. Он 
признал Полину свой законной 
дочерью, выдал замуж за бизнес-
мена Гастона Брюэра и дал при-
даного 150 000 франков. Но Гас-
тон разорился, Полина бежала от 
него с двумя детьми практически 
нищей, а вот наследство отца она 
не получила – всё было завещано 
Виардо, которую она, кстати, не-
навидела.

И это только одна автобиог-
рафическая линия в повести. 
Другая — это отношение самого 
Тургенева к женщинам. После 
шока, испытанного в нежном 
возрасте, когда его первая воз-
любленная княжна Екатерина 
Шаховская, поэтесса и эксцен-
трическая девушка, сошлась в 
любовной связи с его отцом Сер-
геем Николаевичем Тургеневым 

(это описано в повести «Первая 
любовь»), Тургенев всю жизнь 
боялся женщин, был с ними не-
решителен и никогда не доводил 
свои «романы» до конца. Они 
всегда кончались бегством или 
неявкой на свидание в решаю-
щий момент, как это и случилось 
в «Асе». Платонические романы 
были у Тургенева с сестрой анар-
хиста М.А. Бакунина Татьяной 

Бакуниной и с сестрой Льва Тол-
стого — Марией Толстой. Мария 
Николаевна тяжело переживала 
расставание с Тургеневым. Это и 
стало одной из причин едва не 
состоявшейся дуэли между Тол-
стым и Тургеневым. Которые, 
кстати, находились в странном и 
двусмысленном родстве: у су-
пруги Толстого Софьи Андреев-
ны была незаконная сводная се-

стра Варвара, которая была не-
законной сводной сестрой Тур-
генева. 

Писатель был предан одной-
единственной женщине — замуж-
ней певице Полине Виардо. 

Любил ли ее Тургенев? Во вся-
ком случае у нее был настолько 
сильный характер, что она смо-
гла удержать великого русского 
писателя возле себя и даже стать 
его душеприказчицей.

История вполне в духе прозы 
Тургенева.

КОНКУРС Книги уступят
место чемпионату мира
по футболу

Игра, изменившая 
жизнь

Михаил Визель

СОВСЕМ скоро Россия станет 
хозяйкой чемпионата мира по 
футболу. А значит, в течение це-
лого месяца, с 14 июня по 15 
июля, мы будем наслаждаться 
мастерством и артистизмом ку-
десников мяча со всего мира и, 
разумеется, болеть за нашу ко-
манду всеми возможными спо-
собами — с трибун стадионов или 
перед экранами телевизоров, в 
соцсетях и на площадях. 

Портал ГодЛитературы.РФ 
тоже не смог остаться в стороне 
и объявил конкурс спортивного 
рассказа для всех, кто любит ли-
тературу и спорт.

Спорт — уникальный фено-
мен, появившийся, по сути, 
лишь в XX веке. Это сложнейшая 
профессия и массовое развлече-
ние. Торжество над соперником, 
мирная альтернатива войны и 
медитативная практика, преодо-
ление себя.

Спорт объединяет множество 
людей, и не только тех, кто про-
фессионально им занимается. 
Даже у тех, кто не стал професси-
ональным спортсменом или фа-
натичным болельщиком, может 
быть личная история, связанная 
со спортом, — трагическая, за-
бавная или даже романтичная. 

Боль и преодоление, умение 
брать ответственность и поде-

литься ею с товарищем, эгоизм и 
альтруизм, любовь и ненависть — 
все это можно пережить на фут-
больном поле, теннисном корте, 
волейбольной площадке, за шах-
матной доской, на гимнастиче-
ском турнике или просто в 
школьном спортзале или на ин-
ститутской лыжне. А пережив 
всё это, поделиться с читателя-
ми. 

За месяц к нам пришло 40 ра-
бот из 16 населенных пунктов 
России, от крупных городов до 
не всегда заметных на карте Бий-
ска и Искитима. 5 работ пришли 
из Казахстана, Азербайджана, 
США и Украины. 

Гендерный состав наше сбор-
ной оказался на удивление ров-
ным: 19 рассказов пришло от 
женщин, 21 — от мужчин. Одно-
му из авторов, вошедших в шорт-
лист, 12 лет.

Итоги конкурса мы подведем 
на «Красной площади». И это 
тоже не случайно. 

Литература — не спорт, но без 
спортивного куража в ней делать 
нечего.

ПРЕМЬЕРА «Российская газета» записывает видеокнигу «Ася»

От любви спасался бегством

Акцент

 Тургенев всю жизнь
боялся женщин, был с ними
нерешителен и не доводил
свои «романы» до конца

НА ВСТРЕЧУ С «РОДИНОЙ»

Презентация «Родины» 
2 июня в 14.45 в 
лектории «Нон-фикшн»
Шеф-редактор журнала «Ро-
дина» Игорь Коц:
— Доктор экономических 
наук Яков Миркин давно изве-
стен своими блестящими 
аналитическими статьями 
о текущем моменте. А еще он 
пишет неожиданные исто-
рические эссе. Яков Миркин 
получил предложение «Роди-
ны» вести в журнале свою ко-
лонку. Мы решили назвать ее 
«Большая родня».
В июньском номере — премье-
ра рубрики. 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК
К открытию книжного фести-
валя «Красная площадь» журна-
листы «Российской газеты»  
подготовили специальный оф-
лайн-выпуск портала ГодЛите-
ратуры. РФ, целиком посвящен-
ный предстоящему параду книг 
на главной площади страны. 
Из нашего путеводителя по всем 
площадкам книжного фестиваля 
вы узнаете, когда пройдет встре-
ча с любимым писателем, где 
можно с пользой провести время 
с детьми, как скоро искусствен-
ный интеллект заменит насто-
ящих писателей. А главное — по-
лучите совет от литературных 
критиков: какие книги купить 
на фестивале.

ЖУРНАЛИСТЫ «РГ» НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

2 июня, 17.00, лекторий «Нон-фикшн» 
Павел Басинский, лауреат «Большой книги», 

представит проект «Перезагрузка» Горького — 

смена поколений». В начале XX века Максим 

Горький был одной из главных культурных, 

общественных и политических фигур, а 

после смерти канонизирован властью как 

«основоположник социалистического реализма». 

В 90-е годы ХХ века его попытаются свергнуть с 

пьедестала, а в начале XXI века снова вспомнят о 

Горьком и вернут памятник на место. Кто же он, 

Максим Горький? Великий русский писатель или 

миф, порожденный 

революцией?

2 июня, 17.30, Главная сцена
Лев Данилкин, получивший премию «Большая 

книга» за книгу «Ленин: Пантократор солнечных 

пылинок»,  и автор книги «Ленин: Письмо 

тотемами» расскажет о «своем» Ленине. Это не 

тот Ленин, который лежит в Мавзолее и которого 

сначала обожествляли, а потом демонизировали. 

Это — живой человек, оказавшийся в эпицентре 

живой истории и творивший эту историю, потому 

что лучше других чувствовал ее пульс. 

С 14 июня на Красной площади будут играть в футбол. 
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Директор музея Пушкина Евгений 
Богатырев: В Москве наконец 
откроется музей Тургенева. 

НАВИГАТОР

Что: Награждение лауреатов конкур-

са «Игра, изменившая жизнь»

Где: площадка «Художественная ли-

тература»

Когда: 3 июня, 12.30 — 13.15

Фоторепортаж с открытия 
книжного фестиваля
rg.ru/sujet/5684

НАВИГАТОР
Вся программа «Красной площа-
ди» — на портале ГодЛитерату-
ры.РФ: www.godliteratury.ru/. 

ПРОЧИТАЕМ «АСЮ» ТУРГЕНЕВА ВСЕМ МИРОМ

«Российская газета» и Государственный музей А.С. Пушкина представили 

на фестивале «Красная площадь» тизер проекта «Читаем Тургенева». При-

глашаем всех поклонников Тургенева принять участие в «народных» чтени-

ях повести «Ася» и создании новой видеокниги. Для этого нужно выбрать 

один из девяти предложенных отрывков (на портале ГодЛитературы.РФ), за-

писать их на камеру (можно на камеру смартфона — только держите его го-

ризонтально!) и прислать на konkurs@godliteratury.ru в виде ссылки на лю-

бой файлообменник (в теме письма не забудьте указать «Читаем Тургене-

ва»). Делиться записанными видеороликами вы можете в соцсетях с хэштегом 

#читаемтургенева.

Не хотите записывать дома? Приходите на фестиваль «Красная площадь». Будем 

ждать вас там с профессиональной камерой. Параллельно с «народными» чтеца-

ми «Асю» будут читать артисты, телеведущие, писатели, музыканты, политики, 

врачи. Презентация видеокниги «Ася» пройдет в ноябре 2018 года ко дню ро-

ждения Ивана Сергеевича. 
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КСТАТИ
На Красной площади говорили о готовящихся к выходу книгах, посвя-
щенных Тургеневу. Участниками дискуссии стали директор Литера-
турного музея Дмитрий Бак и писатель Игорь Вирабов. 

Дмитрий Бак:
Никому не нужно доказывать, что абсолютно современен Достоевский, 
Чехов или Толстой, а я бы к ним добавил еще Ивана Сергеевича. 

Игорь Вирабов:
У Тургенева была потрясабщая способность — он мог шевелить бровями 
или изобразить выражением лица грозу. Он был полон странностей. И 
этим он интересен. Каждый может нарисовать своего Тургенева, опи-
раясь на абсолютно противоречивые суждения, и все это будет правдой.
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Сергей Чонишвили — участник про-
екта «Читаем Тургенева».

Московская глава 
Вот почему молодые 
москвичи идут не пиво 
пить, а к нам. Приходят 

чаще не за покупкой, а на встре-
чи с писателями, политиками. А 
когда придут, увидят, сколько за-
мечательных новинок на полках, 
глядишь — и книгу купят. 
Не могу не отметить еще одну за-
слугу городских властей. В пору 
приватизации Москва все зда-
ния магазинов этой самой круп-
ной книжной сети оставила у 
себя в собственности. И теперь 
они живут без страха, что в лю-
бой момент их могут попросить 
из занимаемого помещения. 

Ну, а в пору развития интер-
нета в Москве предсказывали 
скорый конец и столичным би-
блиотекам. Но, судя по всему, Со-
бянин, который считает, что как 
ни хороши новые технологии, а 
«книга — это совсем другое, но-
вые друзья, новые открытия, 
другой мир», и тут нашел едино-
мышленников. В результате би-
блиотеки не просто живы: 440 
«пуб личек» объединились с 
2010 года в 20 библиоцентров. 
Их совокупный библиотечный 
фонд — 1,9 миллиона книг, в том 
числе — 1,8 миллиона редких. До 
ближайшей библиотеки для мо-
сквича сейчас — 10 минут хода. О 
популярности их говорит цифра 
— почти 2 миллиона читателей. 
Читальни пришли даже в город-
ские парки — их там уже 13. А в 
соответствии с новой програм-
мой «Московские библиоцен-
тры-2» недавно запущенной пра-
вительством Москвы, будет еще 
больше.

Красная площадь стала главной читальней для всей страны.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Козлов, 
аспирант-социолог:

— Купил на фестивале Александра Чубарьяна 

«Хакеры» — книгу о виртуальной и реальной жиз-

ни двух программистов. Привлекло название, 

открыл и втянулся. Я в принципе люблю футури-

стические и детективные рассказы с экшеном и 

непредсказуемой развязкой. А тут увидел сразу 

несколько похожих книг, сидел бы и читал до ве-

чера, если бы не было так холодно. 

Валентина Макарова, 
пенсионерка из Саратовской области:

— Оказалась на фестивале случайно — приехала 

в Москву на несколько дней к дочери. Успела 

купить пару книг для своей домашней библио-

теки — «Июнь» Дмитрия Быкова и «Бюро про-

верки» Александра Архангельского. Давно хо-

тела, но книги дорогие теперь, а тут 25-процен-

тная скидка... Хочу еще посмотреть моих люби-

мых классиков Николая Гоголя и Антона Чехова 

и услышать выступления современных писате-

лей. Так что обязательно еще загляну на Кра-

сную площадь, хорошо, что фестиваль идет не 

один день. 

Анастасия Киселева, 
продавец сети книжных магазинов 
«Читай-город»:

— Часто слышу: молодежь сегодня ничего не 

читает. Это неправда! В нашем магазине в под-

московном городе Реутове основные читатели 

именно молодые люди. Они , приходя в мага-

зин, покупают чаще всего книги современных 

писателей. Их герои помогают молодым гора-

здо лучше, чем телевизор, понять и осмыслить 

происходящее в стране и в мире. Вот и здесь на 

фестивале чьи книги покупают у меня? Людми-

лы Петрушевской, Гузели Яхиной, Марии Мет-

лицкой.

Подготовил Сергей Жуков

ЦИФРА

400
ИЗДАТЕЛЬСТВ
представляют книги на фестивале 
«Красная площадь»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Сальников о новых стихах 
и своем третьем романе «Отдел»

Петровы переболели
Михаил Визель

П
ремию «Нацбест» в этом 
году получил автор нашу-
мевшего романа «Петро-

вы в гриппе и вокруг него» поэт и 
прозаик Алексей Сальников. На 
фестивале «Красная площадь» 
он представит мрачную антиуто-
пию «Отдел». 

Гоголь говорил, что русский че-
ловек задним умом крепок, рус-
ский писатель, видимо, тоже. 
Cейчас, «задним умом», как вам 
кажется, почему «выстрелил» 
именно роман про Петровых в 
гриппе?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Мне кажется, он 
задел людей той самой интимно-
стью, какую переживают все, вне 
зависимости от социального по-
ложения и достатка.

Когда я читал роман, то стара-
тельно следил за всеми сюжет-
ными линиями и все-таки до 
конца так и не понял, что там 
происходит. Когда вы писали, 
вы выстраивали какие-то сю-
жетные линии, чертили графи-
ки?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Графики я ри-
совал, но у меня также была 
мысль ввести несколько неоду-
шевленных героев и провести их 
через роман так, чтобы они так и 
не стали человечными, так и 
остались некой неодушевлен-
ной субстанцией. Как, напри-
мер, цвет крови, таблетка аспи-
рина, так и не ставшая чем-то, 
но при этом она действует 
как герой книги. Некую 
рифму хотелось вплести 
в повествование.

То есть по вашей автор-
ской задумке все сю-
жетные линии схо-
дятся, все завязан-
ные узлы развязы-
ваются, никакого 
сознательного 
смещения нет?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: На-
сколько я помню, так 
оно и есть. 

Ваш роман «Отдел» для нас, 
читателей, второй, для вас, пи-
сателя, первый. Мы теперь вос-
принимаем его, так сказать, 

сквозь гриппозные слезы. Вас 
это огорчает или радует?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Это получилось 
забавно очень, потому что «Пет-
ровы…» и «Отдел» получились 
как настольная игра, где есть ре-
бенок, мужчина и женщина, они 
все проходят через некое испыта-
ние, но с разным результатом. 
Для меня это два похожих рома-
на, да.

Напрашивается вопрос: ждать 
ли третий роман и когда?

АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Я надеюсь, что 
летом его допишу. 

Вы с 2002 года публикуетесь 
как поэт и известны в этом ка-
честве. Вы прозу и стихи пише-
те одним отделом головного 
мозга или разными?
АЛЕКСЕЙ САЛЬНИКОВ: Нет, разными. 
Все-таки стихи — это от спинного 
мозга, это некая часть мозга, у 
которой нет доступа к зритель-
ным нервам, она воспринимает 
реальность и пытается ее опи-
сать. А проза — это все-таки фабу-
ла в любом случае. Это просто 
воображение, внешнее впечатле-
ние от воображаемых образов и 
от того, что они говорят. 

Фестиваль завершится 
у памятника Пушкину 6 июня
У поэтов есть многолетняя традиция — 

встречаться 6 июня у памятника Пуш-

кину и читать стихи. И у современных 

поэтов будет возможность поделить-

ся своим творчеством с участниками 

и гостями фестиваля. 

Всех гостей в этот день ждут рэп-бат-

тлы, премия для молодых писателей 

«Лицей» и стихи в исполнении фина-

листов и победителей конкурса «Жи-

вая классика». Башмет Центр пред-

ставит авторскую программу пиани-

ста Ивана Рудина «На грани возмож-

ного». Стихи Пушкина под музыку Фе-

ренца Листа читает Дарья Мороз.

Стихотворный баттл «От Пушкина до 

«Известий» шагов двести» — это толь-

ко звезды, стихи Маяковского и состя-

зательное чтение фристайла по про-

изведениям Пушкина. Ведущие бат-

тла — Noise MC, Oxxxymiron, Наум 

Блик и Re-pac.

А столичные библиотеки пригласят на 

экскурсию по пушкинской Москве.

НАВИГАТОР

Все, что происходит с героями в 
романе «Петровы в гриппе...», не 
что иное, как их галлюцинация. 

Акцент

 Стихи — это от спинного мозга.
А проза — это все-таки фабула
в любом случае. Это просто 
воображение, внешнее
впечатление

Виртуозы слова и звука
Фестиваль открылся на Главной сцене 

выступлением Государственного ка-

мерного оркестра «Виртуозы Мо-

сквы» под управлением дирижера 

Александра Соловьева. Для нас важ-

но, что в концерте участвовали моло-

дые солисты, так как Фонд Владимира 

Спивакова многие годы поддержива-

ет одаренных детей. 

В детской программе днем будем 

вспоминать Сергея Михалкова, Бори-

са Заходера, Николая Носова, Викто-

ра Драгунского, а в вечерней — отда-

дим дань великим «взрослым» поэтам 

и писателям. По традиции один из ве-

черов проведем с командой МХТ им. 

Чехова, которая представит програм-

му «Круг чтения», посвященную памя-

ти Андрея Вознесенского.

Впервые свою работу на Красной пло-

щади покажет Государственный театр 

наций: «Тамбовскую казначейшу» Лер-

монтова, сатиру Алексея Толстого 

«Сон Попова» и фантазию Давида Са-

мойлова «Струфиан» прочтет народ-

ный артист России Авангард Леонтьев. 

На нашей сцене впервые — Камерный 

ансамбль «Солисты Москвы». Заслу-

женный артист России Григорий Сият-

винда и музыканты ансамбля предста-

вят московскую премьеру программы 

«Моцарт и Сальери». За пультом — ма-

эстро Юрий Башмет.

Гостей фестиваля ждут литературно-

музыкальные вечера с участием прим 

мировой оперной сцены Надежды Ку-

чер и Олеси Петровой. Специальную 

программу для вечера пятницы гото-

вит пианист-виртуоз Борис Березов-

ский.

1 июня утром ждем всех на суперфи-

нал «Живой классики», а днем — специ-

ально для маленьких зрителей подго-

товлена звездная презентация серии 

книг «AnimalBooks». 

3 июня отметим 150-летие Максима 

Горького литературной программой 

«Знакомый незнакомец» в режиссу-

ре Марины Брусникиной. Понять и 

расслышать Горького помогут писа-

тель Павел Басинский, поэт Андрей 

Родионов, писатель и ректор Литин-

ститута Алексей Варламов, актеры 

Евгений  Киндинов, Кристина Бабуш-

кина.

Завершит фестиваль авторская про-

грамма скрипачки Елены Ревич, по-

священная поэтам-юбилярам Влади-

миру Маяковскому и Николаю Забо-

лоцкому. Вместе с ней выступят пиа-

нистка Полина Осетинская, музыкан-

ты ансамбля «Персимфанс» и актер 

МХТ Анатолий Белый.

45 красок России
В работе площадки «Регионы России» 

в этом году примут участие 45 обла-

стей и национальных республик, кото-

рые представят около 6000 наимено-

ваний книг. Гости фестиваля познако-

мятся с литературой как ежегодных 

участников (Нижегородская область, 

Воронежская область, Магаданская 

область, Якутия, Татарстан, Дагес-

тан...), так и новых — Карелии и Челя-

бинска. У покупателей будет возмож-

ность не только насладиться краевед-

ческой, исторической, художествен-

ной, детской литературой, практиче-

ски отсутствующей в столичных мага-

зинах, но и красочными национальны-

ми костюмами.

В честь 200-летия И.С. Тургенева изда-

тели Орловской области запустили 

проект «Неизвестный Тургенев» и на 

презентации представят ранее не пу-

бликовавшиеся на русском языке про-

изведения писателя.

Большую программу подготовила Ни-

жегородская область к 150-летию М. 

Горького: можно будет приобрести 

иллюстрированные издания, повест-

вующие о литературном и жизненном 

пути писателя, о влиянии революции 

1917 года на его мировоззрение. Будут 

продемонстрированы редкие фото и 

архивные документы. А юных посети-

телей 3 июня ждет увлекательная ин-

терактивная программа «Максим 

Горький! Мы знаем! Мы читаем!».

Все желающие смогут посетить уни-

кальные мероприятия, посвященные 

юбилеям Льва Толстого, Владимира 

Высоцкого, Александра Солженицы-

на, дагестанской писательницы Мари-

ам Ибрагимовой, французского писа-

теля — чьи предки родом из Оренбурга 

— Мориса Дрюона, а также 75-летию 

Сталинградской битвы.

К 80-летию со дня рождения полити-

ка, основателя «Газпрома» В.С. Черно-

мырдина 2 июня Оренбургское книж-

ное издательство презентует трех-

томное издание Мемориального му-

зея В.С. Черномырдина.

Гостями площадки станут журналист 

и телеведущая Фекла Толстая, чемпи-

он мира по смешанным единоборст-

вам Федор Емельяненко, путешест-

венники братья Конюховы, библио-

фил и краевед Олег Ласунский, бард и 

поэт Илья Оленев и многие другие.

Участники из Севастополя, Астрахани 

и Чечни согреют своим темперамен-

том и угостят горячим чаем.

Чужое любимое...
Вместе с издательствами и партнера-

ми мы подготовили более 120 меро-

приятий для всех возрастов. На нашей 

площадке «Детская и учебная литера-

тура» в режиме нон-стоп будут рабо-

тать детская сцена, детская улица и 

детская мастерская.

У нас выступят известные писатели и 

поэты Марина Бородицкая, Андрей 

Усачёв, Григорий Кружков, Денис и 

Ксения Драгунские, Анастасия Орло-

ва, Артур Гиваргизов, Юрий Нечипо-

ренко, Галина Дядина, художники 

Виктор Чижиков, Герман Мазурин, 

Надежда Бугославская, Алексей Ла-

зунин.

Свои проекты для детей представят 

звезды кино и телевидения Яна Поп-

лавская, Александр Адабашьян, Али-

са Гребенщикова, Лена Летучая.

Для детей пройдут яркие и динамич-

ные спектакли и творческие мастер-

классы, встречи с любимыми автора-

ми, для родителей — лекции с детски-

ми психологами.

Особую программу мы представим 1 

июня — в Международный день за-

щиты детей. Поэты, писатели, пере-

водчики Марина Бородицкая  и Гри-

горий Кружков расскажут о своих 

новых книгах. Состоится литера-

турный джем-сейшен «Чужое люби-

мое».

В этом году мы впервые подготовили 

Подростковый день, который пройдет 

3 июня. В этот день мы поговорим о 

книжном блогинге в России, пробле-

мах жанра young adult и на другие темы, 

близкие читателям возраста 12+. 

Российская государственная библио-

тека для молодежи подготовила про-

грамму по современным комиксам. У 

нас даже запланирована битва блоге-

ров, в которой столкнутся два попу-

лярных мира — фэнтези и фантастика.

Кстати, все дни фестиваля в шатре 

ТДК «Москва» будет организован 

сбор книг для читателей Яренской 

центральной библиотеки села Яренск 

Ленского района Архангельской об-

ласти в рамках проекта РГДБ «Подари 

ребенку книгу». На фестивале «Кра-

сная площадь» юных читателей ждет 

много прекрасных и новых книг, но 

они не всегда доступны читателю в 

сельской местности. 

Поэтому в дар Яренской библиотеке 

вы можете принести не просто кни-

гу, а радость чтения  и частичку фе-

стиваля.

У барьера — рэперы 
и литераторы
Гостей площадки «Художественная 

литература» ждет разнообразие фор-

матов и жанров: мировые бестселле-

ры Ханьи Янагихары, Кары Делевинь 

и Филипа Пулмана; поэтические сра-

жения между рэперами и литератора-

ми; стихи поэтов-классиков в испол-

нении известных артистов и, конечно, 

презентации книг и встречи с самыми 

любимыми авторами. 

В шатрах нашей площадки состоятся 

встречи с Александрой Марининой, 

Романом Сенчиным, Андреем Демен-

тьевым, Михаилом Веллером, Серге-

ем Шаргуновым, Екатериной Виль-

монт, Виктором Ерофеевым, Наринэ 

Абгарян, Сергеем Лукьяненко и мно-

гими другими.

Известный драматург, писатель, режис-

сер Евгений Гришковец представит но-

вый роман «Театр отчаяния. Отчаянный 

театр» — восемь автобиографических 

историй о поиске себя, закономерно-

сти случая и упрямой убежденности в 

правильности выбранного пути.

Интересна и международная часть 

программы. В субботу, 2 июня, в 14.00 

поклонников изысканного творчества 

французского писателя Анны Гавальда 

ждет большой подарок — встреча с лю-

бимым автором прямо на Красной 

площади. Уверена, будет аншлаг. 

А в 15.30 в этот же день гостей фести-

валя ждет встреча с турецким писате-

лем Зюльфю Ливанели, который пред-

ставит свой роман «История моего 

брата», только что наконец вышедший 

на русском языке.

Не обошли мы вниманием и поклон-

ников фантастики — их ждут встречи с 

мастерами жанра, среди которых Ва-

силий Головачев, Вадим Панов, Сер-

гей Тармашев, Дмитрий Силлов.

Премия для искусственного
интеллекта
Литература сегодня движется в 

веб-пространство, IT-компании 

разрабатывают издательские форма-

ты, которые в принципе невозможны 

на бумаге, знакомиться с этими произ-

ведениями можно только в браузере, 

читая, слушая их, просматривая ви-

део. И 1 июня на Главной сцене фести-

валя основатели креативной студии 

«История будущего» писатель Миха-

ил Зыгарь и цифровой новатор Карен 

Шаинян расскажут о том, как созда-

вать мультимедийные проекты, по-

добные документальному дневнику 

революции «1917. Свободная исто-

рия» и онлайн-игре «Карта истории». 

Так что ищите в повестке дня фестива-

ля пункт «Новый сторителлинг: как 

рассказывать истории тем, кто не со-

бирался их слушать». 

Мы попробуем начать и еще 

один серьезный разговор — об 

искусственном интеллекте в литерату-

ре. Потому что, как выясняется, про-

цессы движутся вперед семимильны-

ми шагами: первый сборник расска-

зов, созданный автором-роботом, уви-

дел свет всего несколько лет назад, а 

романы, написанные с помощью 

искусственного интеллекта, уже вхо-

дят в финальные списки литературных 

премий, например, Японии. К разгово-

ру о том, как изменится литература и 

словесность, когда созданием текстов 

займутся специально обученные лите-

ратурные алгоритмы, подключатся 

продюсер проекта Tolstoy Digital Фек-

ла Толстая и Иван Засурский, завкафе-

дрой новых медиа журфака МГУ.

За связь музыки и литературы в 

прошлом году у нас отвечал Denny 

Kaу, а сейчас мы планируем концерт-

воспоминание «Прогулки по воде» па-

мяти Ильи Кормильцева. 

Группы Shoo, Amaria, «Сон Лемура», 

«Томас Бэнд» и другие молодые музы-

канты вместе с группой Олега Сакма-

рова в акустике 

исполнят песни Кормильцева из 

репертуара «Наутилуса», «Урфин 

Джюса», «Насти» и других, а также 

собственные песни на неизвестные 

стихи поэта, недавно обнаруженные 

его вдовой Алесей Маньковской в 

лондонском компьютере Ильи Вале-

рьевича.

...И футбол со смыслом
Едва ли не центральным мероприяти-

ем можно назвать презентацию Госу-

дарственным музеем В.В. Маяковского 

книги «Маяковский на Манхэттене. 

История любви с отрывками из мемуа-

ров Элли Джонс». Составленная доче-

рью поэта Патрицией Томпсон книга в 

подробностях рассказывает об амери-

канской жизни поэта. В книгу включе-

ны воспоминания ее матери Элли 

Джонс, с которой Маяковский позна-

комился в 1925 году во время путеше-

ствия в США. В тот же день в секторе 

«Нон-фикшн» пройдет лекция «Мая-

ковский. Реконструкция замысла» — о 

книгах, подготовленных поэтом, но так 

и не вышедших в свет при его жизни.

Альбом «100 современников о Люби-

мове» был приурочен к 100-летию ве-

ликого режиссера и реформатора теа-

тра — и на его презентации на «Кра-

сной площади» директор Благотвори-

тельного фонда развития театрально-

го искусства Ю.П. Любимова Елена 

Смирнова и супруга и соратница 

режиссера Каталин Любимова рас-

скажут о о мастере.

Свою книгу представит историк, лау-

реат премии ФСБ Александр Куланов 

(«Зорге. Неудобный») .

Любители поспорить о современной 

политике могут скрестить шпаги с ав-

торами биографий политических ли-

деров в рамках дискуссии «Биогра-

фия политика». Дискутировать будут 

Борис Минаев (биограф Ельцина); Лев 

Данилкин (биограф Ленина); Олег 

Хлевнюк (биограф Сталина).

Большой книжный проект организует 

ФК ЦСКА — на презентации ожидают 

футболистов клуба, которые расска-

жут, как создавалось иллюстрирован-

ное издание «ЦСКА. Энциклопедия 

футбола для всей семьи».

ГЛАВНАЯ СЦЕНА РЕГИОНЫ РОССИИДЕТИ

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТЕРАТУРА

ЭЛЕКТРОННАЯ КНИГА/КНИГАБАЙТ

НОН-ФИКШН

Андрей Дементьев — один из самых любимых авторов. Послушать его 
стихи на главной площади страны приходят сотни людей.

Книги, которые привезут регионы в 
Москву, не купить в столичных 
магазинах. 

Песочная анимация всегда завора-
живает: не мастерство, а чистое 
искусство. 

На прогулку по Петербургу вместе 
с Александром Друзем и его новой 
книгой о городе белых ночей.  

Суперфинал конкурса юных чтецов «Живая классика» пройдет на Главной 
сцене 1 июня в 11.00. Кирилл Литвинчук покорил всех в прошлом году. 

Первый сборник рассказов, написанный автором-роботом, увидел свет 
несколько лет назад. 

НЕ ПРОПУСТИТЕ
3 июня, 11.00, 
Лекторий «Нон-фикшн»

Книга «Две Ольги Чеховы. Две судь-

бы» — это двухтомное издание худо-

жественных биографий двух актрис 

— Ольги Леонардовны и Ольги Конс-

тантиновны Книппер-Чеховых. Ан-

тон Чехов, как известно, был заядлым 

холостяком, но Ольга Леонардовна 

все же привела его к алтарю. Как же 

она добилась этого? Были ли они 

счастливы?

 Вторая книга посвящена легендарной 

племяннице Ольги Леонардовны 

Книппер-Чеховой, дочери ее старше-

го брата Константина. Когда во власть 

пришел Гитлер, Ольга стала его люби-

мой актрисой. 

НЕ ПРОПУСТИТЕ
2 июня, 15.00
Главная сцена

Актеры Агриппина Стеклова и 

Виктор Добронравов прочитают 

отрывки из детских сочинений Дании-

ла Хармса и Иосифа Бродского, кото-

рые проиллюстрировал лауреат пре-

мии Андерсена, художник Игорь 

Олейников.

2 июня, 19.30
Главная сцена

«Стихи не пишутся — случаются...». 

Актеры МХТ им. А.П. Чехова предста-

вит программу из цикла «Круг чтения», 

посвященную 85-летнему юбилею 

Андрея Вознесенского. Прозвучат 

стихи, проза, мемуары, эссе, фрагмен-

ты интервью.

НЕ ПРОПУСТИТЕ
3 июня, 11.00
Главная сцена

Ток-шоу «Искусственный интеллект и 

литература. Заменят ли алгоритмы пи-

сателей?» Речь пойдет о том, как изме-

нится словесность, если созданием 

текстов займутся литературные алго-

ритмы. Пройдет премьера новой се-

рии проекта «Живые страницы».

3 июня, 22.00
Детская мастерская

Презентация электронного учебника 

«Шахматы. Тактика».Участники смо-

гут проверить свои силы в сеансе од-

новременной игры с международным 

гроссмейстером и разобрать приме-

ры шахматных заданий вместе с авто-

рами нового учебника. 

НЕ ПРОПУСТИТЕ
2 июня, 17.00

Презентация книги «Морис Дрюон и 

Жозеф Кессель: российские корни». 

Дипломаты, издатели и исследователи 

расскажут об оренбургских корнях 

Дрюона и его не менее известного 

дяди — писателя Жозефа Кесселя, о со-

здании ими гимна французского Со-

противления («Песни партизан» на рус-

ский текст Анны Марли (Бетулинской) 

и об офортах выдающегося иллюстра-

тора и аниматора Александра Алексе-

ева из русской эмиграции в Париже.

1 июня, 16.00

Презентация уникального переиздан-

ного экземпляра Евангелия, подарен-

ного Федору Достоевскому в Тоболь-

ске женами декабристов Фонвизиной 

и Анненковой. Книга представляла со-

бой первое издание Евангелия на рус-

ском языке 1823 года.

2 июня, 18.00

Поклонников творчества Владимира 

Высоцкого ждет рассказ о книгах 

«Владимир Высоцкий... и его кино» и 

«Владимир Высоцкий: еще не всё». 

Сборники посвящены несыгранным 

киноролям любимого барда. В пре-

зентации примет участие поэт и ис-

полнитель песен Виктор Леонидов. 

3 июня, 18.30

Презентация книги «Легендарный Се-

вастополь. Городские истории, байки, 

легенды». В первом сборнике сева-

стопольского фольклора много увле-

кательных историй. Какие-то из них 

станут для вас настоящим открытием, 

другие покажутся похожими на прав-

ду, а в иные можно поверить только с 

большим трудом. Но при чтении глаза 

обязательно намокнут от свежего 

морского ветра.

НЕ ПРОПУСТИТЕ
1 июня, 19.00
Детская сцена

Российская государственная детская 

библиотека представит сборник «Де-

тям будущего: Маяковский» – полное 

собрание детских книг В.Маяковско-

го, выпущенных еще при жизни поэта 

и гражданина. 

1 июня, 12.00
Детская сцена

Презентация сборника «ЧуДетство».  

Детское высказывание, поступок – 

это порой «момент истины». А иные 

вопросы маленьких философов ста-

вят в тупик даже дедушку-профессо-

ра. Объявив конкурс веселых историй 

о детях от 2 до 5 и старше «ЧуДетст-

во!», портал ГодЛитературы.РФ полу-

чил 344 письма из 13 стран мира. Каж-

дый рассказ – своя история, искрен-

няя и неповторимая, смешная и трога-

тельная. В сборник вошли рассказы 

победителей конкурса, а еще расска-

зы и стихи членов жюри – известных 

детских писателей и поэтов.

2 июня, 16.00 
Детская сцена

Презентация книги Анны Гончаровой 

«Еня и Еля. Да здравствует футбол!» 

Автор серии про енотиков Еню и Елю 

Анна Гончарова расскажет, почему 

футбол  самый популярный вид спор-

та на планете,  проведет викторину, са-

мые активные  участники которой по-

лучат подарки.

2 июня, 22.00 
Детская сцена

Вечерний спектакль «У лукоморья дуб 

зеленый» — песочное шоу перенесет 

зрителей в мир сказок А.С. Пушкина. 

Мастер песочной анимации Екатерина 

Шеффер из миллиарда песчинок со-

здаст сюжеты из любимых произведе-

ний «Руслан и Людмила», «Сказка о 

царе Салтане», «Сказка о мертвой ца-

ревне и о семи богатырях». 

НЕ ПРОПУСТИТЕ
1 июня, 18.30
Лекторий

Презентация книги «Сказки на ночь 

для юных бунтарок». Это одна из самых 

долгожданных детских книг 2018 года. 

Книга содержит 99 вдохновляющих 

историй о великих женщинах, кото-

рые учат девочек быть сильными, ста-

вить высокие цели и добиваться успе-

хов. Книга стала рекордсменом по 

сбору средств на Kickstarter. Авторы 

Элена Фавилли, Франческа Кавальо 

собрали 675 тыс. долл. вместо запла-

нированных 40 тыс.

2 июня, 17.45 
Студия

Книгу «33 отеля, или Здравствуй, кра-

сивая жизнь!» представят Сергей Ни-

колаевич и Елена Шубина при участии 

авторов книги Дениса Драгунского, 

Дмитрия Воденникова, Алисы Хазано-

вой,  Виктории Токаревой, Бориса 

Мессерера и других.

Гостиница — одно из главных изобре-

тений человечества, это красиво, 

удобно, а иногда весьма опасно. Обо 

всем этом поведали авторы сборни-

ка «33 отеля».

3 июня, 17.00 
Студия

Новая книга «Бюро проверки» от из-

вестного телеведущего и публициста 

Александра Архангельского. Эта кни-

га — детектив, история взросления и 

портрет эпохи одновременно. Фоном 

— нарядная и душная олимпийская Мо-

сква. 1980 год. Загадочная телеграмма 

заставляет аспиранта Алексея Ного-

вицына вернуться из стройотряда. 

Все, что происходит с героем, не слу-

чайно: и КГБ, и любовь, и религиозные 

метания.

ВАЖНО  
Книжный фестиваль «Красная площадь» открылся в Москве 31 мая. За 
четыре дня у стен Кремля пройдет около 500 мероприятий и будет 
представлено 100 тысяч книг. Закроется фестиваль 6 июня на Пуш-
кинской площади. Сориентироваться в программе читателям «РГ» 
сегодня помогают кураторы главных площадок фестиваля; они расска-
зали нашим корреспондентам о самых интересных встречах, презен-
тациях, выступлениях и концертах.
Вход свободный, в том числе на концерт Юрия Башмета и поэтические 
спектакли Театра Наций и Табакерки. 

Полина Васильева Мария Веденяпина Константин Чеченев Денис Давыдов

Екатерина Кожанова

Даниил Карлов
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КСТАТИ
Литературная премия 
«Лицей»
6 июня, 14.00—15.30 — Церемония 
награждения лауреатов второго 
сезона премии «Лицей». В церемо-
нии примут участие: президент 
Российского книжного союза Сер-
гей Степашин, представитель 
президента РФ по международно-
му культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Республи-
ки Корея г-н Пак Ро Бёк.
Кристина Гептинг, член жюри, 
победитель первой премии «Ли-
цей»:
— Премия «Лицей» помогла мне 
выйти с моей повестью «Плюс 
жизнь» в публичное пространст-
во. Без премии, конечно, у меня 
сейчас бы не было издательского 
контракта, договора об экрани-
зации и, что самое главное, чита-
теля. О «Плюс жизни» говорят — 
и хвалят, и ругают, и это, навер-
ное, здорово...

Материалы подготовили:
 Андрей Васянин, Михаил Визель, 

Наталья Лебедева, Наталья 
Соколова, Людмила Прохорова

Финалисты «Лицея» Сергей 
Носачев и Игорь Белодед. 
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Вивиан Балакришнан,
министр иностранных дел 

Республики Сингапур

П
ервого июня 2018 
г о д а  о т м е ч а е т с я 
50-летие со дня уста-
новления диплома-
тических отношений 

между Сингапуром и Россией. В 
1968 году Сингапур был неболь-
шой страной, лишь недавно став-
шей независимой, в то время как 
Советский Союз был крупней-
шим государством в мире. Не-
смотря на идеологические расхо-
ждения той эпохи и геополитиче-
ские различия, мы сумели вы-
строить тесные дружественные 
отношения. Основатель и первый 
премьер-министр Сингапура Ли 
Куан Ю твердо верил в долгос-
рочный потенциал России и с са-
мого начала помог заложить 
основы нашей дружбы. В 1970 
году Ли Куан Ю совершил пер-
вый официальный визит в СССР 
и был тепло принят в Москве, 
Сочи, Волгограде и Ленинграде. 
Даже оставив пост премьер-ми-
нистра, он регулярно посещал 
Россию и был членом Междуна-
родного попечительского совета 
знаменитой Московской школы 
управления «Сколково». Его ме-
муары переведены на русский 
язык.

Последние 50 лет мы предпри-
нимали совместные усилия с це-
лью расширения и углубления 
двусторонних отношений, осу-
ществляли регулярный обмен 

мнениями на всех уровнях. Пре-
мьер-министр Сингапура Ли 
Сянь Лун неоднократно встре-
чался с президентом Российской 
Федерации Владимиром Пути-
ным и председателем правитель-
ства Дмитрием Медведевым, в 
частности, во время своего визи-
та в Москву и Сочи в мае 2016 
года, в ходе которого стороны 
взяли на себя взаимные обяза-
тельства по укреплению связей 
между двумя государствами. Со-

зданная в 2009 году Межправи-
тельственная Российско-Синга-
пурская комиссия высокого 
уровня (МПК) под председатель-
ством заместителей глав прави-
тельств наших стран стала эф-
фективным инструментом про-
движения сотрудничества и рас-
ширения экономических связей. 
С удовлетворением отмечаю, что 
с начала деятельности МПК объ-
ем двусторонней торговли удво-
ился, достигнув в прошлом году 

5,5 млрд долларов США, стабиль-
но растут взаимные инвестиции.

Ежегодный Российско-Синга-
пурский бизнес-форум , прово-
димый с 2006 года, способство-
вал сближению деловых кругов. 
Сингапурские компании опреде-
лили перспективные направле-

ния своей деятельности и начали 
активно инвестировать в Рос-
сию. Например, компания «Чан-
ги Эйрпорт Интернэшнл» участ-
вует в управлении аэропортом 
Владивостока и холдингом «Аэ-
ропорты Юга», включающим 
воздушные гавани Анапы, Гелен-
джика, Краснодара и Сочи. В 
2016 году «Аэропорты Юга» об-
служили более 10 млн пассажи-
ров, т.е. около 10 процентов все-
го пассажиропотока в России. 

Весомый вклад вносят и синга-
пурские агропромышленные 
предприятия, чья продукция ши-
роко известна российским по-
требителям. Например, марка 
«Маккофи» компании «Фуд-Эм-
пайр» остается любимым выбо-
ром покупателей в сегменте рас-
творимого кофе. В свою очередь, 
российские инвесторы и пред-
приниматели все чаще открыва-
ют для себя бизнес-возможности 
в Сингапуре, а также используют 

город-государство в качестве 
площадки для установления кон-
тактов с другими странами — 
членами АСЕАН.

Дальнейшему укреплению 
экономических связей будет спо-
собствовать заключение согла-
шения о зоне свободной торгов-
ли (ЗСТ) между Евразийским 
экономическим союзом (ЕАЭС) 
и Сингапуром. Этот документ 
может стать отправной точкой 
для аналогичного соглашения 

между ЕАЭС и АСЕАН, что со-
здаст общий рынок с населением 
780 млн человек и совокупным 
объемом ВВП более 6,6 трлн дол-
ларов США, а также углубит ин-
теграцию между нашими регио-
нами. Значимость ЗСТ не ограни-
чивается только цифрами: ее со-
здание подчеркнет важность сво-
бодной торговли на фоне расту-
щих протекционистских настро-
ений и подтвердит заинтересо-
ванность России во взаимодейст-

вии с государствами Юго-Вос-
точной Азии. 

Удовлетворен укреплением 
связей между нашими народами, 
что способствует комплексному 
развитию отношений. Сингапур 
и Россия являются популярными 
туристическими направлениями 
для граждан обеих стран. В прош-
лом году Сингапур принял более 
80 тыс. туристов из России, а в 
этом году многие сингапурцы со-
бираются посетить Россию пре-
жде всего в связи с проведением 
чемпионата мира по футболу. 
Осуществляются программы по 
обмену студентами между наши-
ми образовательными учрежде-
ниями, растет интерес сингапур-
ских студентов к России. В 2017 
году Наньянский технологиче-
ский университет открыл в Син-
гапуре первые курсы по изуче-
нию русского языка. А один из са-
мых известных сингапурских ди-
рижеров Дэррел Анг проходил 
обучение в Санкт-Петербурге 
под руководством знаменитого 
дирижера Л.О. Корчмара. Откры-
тие Российского культурного 
центра в Сингапуре призвано 
способствовать расширению гу-
манитарных обменов и повыше-
нию взаимного интереса к куль-
турам наших стран. Кроме того, с 
2007 года более 500 российских 
государственных служащих 
прошли обучение на курсах по-
вышения квалификации в Синга-
пуре в таких областях, как госу-
дарственное управление и адми-
нистрирование. Мы с радостью 

будем продолжать делиться на-
шим опытом с Россией, пока это 
будет востребовано и целесоо-
бразно, и, в свою очередь, учить-
ся у России. 

Сингапур также приветствует 
растущий интерес России к Ази-
атско-Тихоокеанскому региону, о 
чем свидетельствует ее участие в 
Восточноазиатском саммите, фо-
руме «Азиатско-Тихоокеанское 
экономическое сотрудничест-
во»,  Региональном форуме 
АСЕАН по безопасности, Сове-
щании министров обороны стран 
— членов АСЕАН с диалоговыми 
партнерами и Форуме «Азия — 
Европа». Дальнейшая вовлечен-
ность России в региональные 
дела в качестве независимого, ак-
тивного и конструктивного пар-
тнера отвечает интересам АТР. В 
этой связи мы будем рады при-
ветствовать российскую делега-
цию на Восточно-Азиатском сам-
мите, который состоится в Син-
гапуре в ноябре 2018 года. 

Если говорить о перспекти-
вах, то у нас есть потенциал для 
развития сотрудничества в таких 
новых областях, как цифровая 
экономика, стартапы и гумани-
тарные науки. Верю, что, как и в 
любых долгосрочных отношени-
ях, совместные усилия, взаимо-
понимание и общая нацелен-
ность работать на благо наших 
народов позволят России и Син-
гапуру вывести отношения на бо-
лее высокий уровень не только в 
ближайшие 50 лет, но и в более 
отдаленном будущем. 

Вивиан Балакришнан:  Открытие 
Российского культурного центра в 
Сингапуре призвано способство-
вать расширению гуманитарных 
обменов. 

Акцент

 Ежегодный Российско-
Сингапурский бизнес-форум, 
проводимый с 2006 года, 
способствовал сближению
 деловых кругов 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», приказом Государственно-
го комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000  № 372  «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ООО «Нефтесервисные технологии» 
и ООО «ЭКОЙЛ» извещают о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по проекту технической документации «Ком-
плексная технология утилизации промышленных отходов».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация промышленных от-
ходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ханты-Ман-
сийский район, Кондинский район, Советский район, Октябрьский 
район, Нефтеюганский район, Сургутский район, Нижневартовский 
район Ханты-Мансийского автономного округа — Югры; Надымский 
район, Ямальский район Ямало-Ненецкого автономного округа; Усинс-
кий район Республики Коми; Нефтегорский район Самарской области; 
Таймырский Долгано-Ненецкий район Красноярского края; Нефтекум-
ский район Ставропольского края; Комсомольский район, Нанайский 
район Хабаровского края.

Наименование и адрес заявителей: ООО «Нефтесервисные тех-
нологии», Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ипподромская, д. 27а,  
оф. 209  и ООО «ЭКОЙЛ», Хабаровский край, г. Хабаровск, ул. Джам-
була, д. 49, оф. 301.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду в:

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры с 04  июня по 03  июля 2018  года;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры с 06  июня по 05  июля 2018  года;

— Советском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры с 08  июня по 08  июля 2018  года;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры с 09  июня по 09  июля 2018  года;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского автономного окру-
га — Югры с 15  июня по 15  июля 2018  года;

— Сургутском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры с 18  июня по 17  июля 2018  года;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры с 20  июня по 19  июля 2018  года;

— Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного округа 
с 15  июня по 16  июля 2018  года;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа 
с 27  июня по 26  июля 2018  года;

— Усинском районе Республики Коми с 26  июня по 25  июля 
2018  года;

— Нефтегорском районе Самарской области с 15  июня по 16  июля 
2018  года;

— Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского края 
с 29  июня по 30  июля 2018  года;

— Нефтекумском районе Ставропольского края с 08  июня 
по 09  июля 2018  года;

— Комсомольском районе Хабаровского края с 01  июня по 01  июля 
2018  года;

— Нанайском районе Хабаровского края с 06  июня по 05  июля 
2018  года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений в: 

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры — департамент строительства, архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — Администрация муниципального образования Кондинский 
район;

— Советском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — управление экономического развития и инвестиций админист-
рации Советского района;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского автономного окру-
га — Югры — комитет по делам народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганского района;

— Сургутском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры — Администрация муниципального образования Нижне-
вартовский район;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
 Администрация муниципального образования Надымский район;

— Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — 
 Управление по делам малочисленных народов Севера Администрации 
муниципального образования Ямальский район;

— Усинском районе Республики Коми — Администрация муници-
пального образования городского округа «Усинск»;

— Нефтегорском районе Самарской области — отдел экологии 
и природопользования Администрации муниципального района  
Нефтегорский;

— Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского края 
— Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района;

— Нефтекумском районе Ставропольского края — Управление сель-
ского хозяйства и охраны окружающей среды администрации Нефте-
кумского городского округа;

— Комсомольском районе Хабаровского края — Администрация 
Комсомольского муниципального района;

— Нанайском районе Хабаровского края — Администрация Нанайс-
кого муниципального района.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду можно в:

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры — в департаменте строительства, архитектуры и ЖКХ 
администрации Ханты-Мансийского района с 04  июня по 03  июля 
2018  года по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Ханты-Мансийский район, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
каб. 12. Время для ознакомления: в рабочие дни с 09.00  до 17.00, пере-
рыв с 13.00  до 14.00  (время местное — МСК+2);

— Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в Управлении по природным ресурсам и экологии Админист-
рации Кондинского района с 06  июня по 05  июля 2018  года по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Кондинский район, 
пгт. Междуреченский, ул. Титова, д. 26, каб. 211. Время для ознакомле-
ния: в рабочие дни с 09.00  до 17.00, перерыв с 12.00  до 13.30  (время 
местное — МСК+2);

— Советском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в отделе инвестиций и реализации программ управления эко-
номического развития и инвестиций администрации Советского райо-
на с 08  июня по 08  июля 2018  года по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет 
Пионерии, д. 10, каб. 215. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00  до 17.00, перерыв с 13.00  до 14.00  (время местное — МСК+2);

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в отделе по вопросам промышленности, экологии и сельского 
хозяйства администрации Октябрьского района с 09  июня по 09  июля 
2018  года по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, каб. 4. Время 
для ознакомления: в рабочие дни с 09.00  до 17.00  (время местное — 
МСК+2);

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского автономного окру-
га — Югры — в комитете по делам народов Севера, охраны окружаю-
щей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганского райо-
на с 15  июня по 15  июля 2018  года по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Нефтеюганский район, г. Нефтеюганск,  
ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103. Время для ознакомления: в ра-
бочие дни с 08.30  до 17.30, перерыв с 13.00  до 14.00  (время местное 
— МСК+2);

— Сургутском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в отделе недропользования, экологии и природных ресурсов 
Администрации Сургутского района с 18 июня по 17 июля 2018 года 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Сургутский 
район, г. Сургут, ул. Бажова, д.16, каб. 312. Время для ознакомления: 
в рабочие дни с 09.00  до 17.00  (время местное — МСК+2);

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры — в Администрации муниципального образования Ниж-
невартовский район с 20  июня по 19  июля 2018  года по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Нижневартовский район, 
г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 102, время для ознакомления: 
в рабочие дни с 09.00  до 17.00, перерыв с 13.00  до 14.00  (время мест-
ное — МСК+2) и в РМАУ «МКДК «Арлекино» с 20  июня по 19  июля 
2018  года по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Нижневартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, 
время для ознакомления: в рабочие дни с 09.00  до 17.00, перерыв 
с 13.00  до 14.00  (время местное — МСК+2);

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — в от-
деле природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Адми-
нистрации муниципального образования Надымский район с 27  июня 
по 26  июля 2018  года по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4. Время для ознаком-
ления: в рабочие дни с 08.30  до 17.00, перерыв с 12.30  до 14.00  (время 
местное — МСК+2);

— Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — в 
Управлении по делам малочисленных народов Севера Администрации 
муниципального образования Ямальский район с 15  июня по 16  июля 
2018  года по адресу: Ямало-Ненецкого автономный округ, Ямальский 
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а», время для ознакомления: 
в рабочие дни с 08.30  до 18.00, перерыв с 12.30  до 14.00  (время мест-
ное — МСК+2) и в Ямальском районном общественном движении ко-
ренных малочисленных народов Севера «Ямал» с 15  июня по 16  июля 
2018  года по адресу: Ямало-Ненецкого автономный округ, Ямальский 
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д.6, корп. «а», время для ознакомления: 
в рабочие дни с 08.30  до 18.00, перерыв с 12.30  до 14.00  (время мес-
тное — МСК+2);

— Усинском районе Республики Коми — в Администрации му-
ниципального образования городского округа «Усинск» с 26  июня 
по 25  июля 2018  года по адресу: Республика Коми, Усинский район, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116, отдел территориального разви-
тия, экологии и природопользования. Время для ознакомления: в ра-
бочие дни с 08.45  до 17.00, перерыв с 13.00  до 14.00  (время местное 
— МСК);

— Нефтегорском районе Самарской области — в отделе экологии 
и природопользования Администрации Муниципального района Не-
фтегорский с 15  июня по 16  июля 2016  года по адресу: Самарская об-
ласть, Нефтегорский район, г. Нефтегорск, ул. Ленина, д. 2, каб. 4. Вре-
мя для ознакомления: в рабочие дни с 09.00  до 16.00  (время местное 
— МСК+1);

— Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского края — в 
МБУК «Дудинская централизованная библиотечная система» с 29  июня 
по 30  июля 2018  года по адресу: Красноярский край, Таймырский Дол-
гано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8  А, МБУК «Дудин-
ская централизованная библиотечная система». Время для ознакомле-
ния: ежедневно с 11.00  до 20.00  (время местное — МСК+4);

— Нефтекумском районе Ставропольского края — в Управлении 
сельского хозяйства и охраны окружающей среды администрации 
Нефтекумского городского округа с 08  июня по 09  июля 2018  года 
по адресу: Ставропольский край, Нефтекумский район, г. Нефтекумск, 
ул. Заводская, д. 3, каб. 16. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 08.00  до 17.00, перерыв с 12.00  до 13.00  (время местное — МСК);

— Комсомольском районе Хабаровского края — в Администрации 
Комсомольского муниципального района с 01  июня по 01  июля по ад-
ресу: Хабаровский край, Комсомольский район, г. Комсомольск-на-
Амуре, ул. Краснофлотская, д. 32  б, каб. 4. Время для ознакомления: 
в рабочие дни с 09.00  до 18.00  (время местное — МСК+7);

— Нанайском районе Хабаровского края — в отделе экономического 
развития администрации Нанайского муниципального района по адресу: 
Хабаровский край, Нанайский район, с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102, 
каб. 310. Время для ознакомления: в рабочие дни с 09.00  до 17.15  (вре-
мя местное — МСК+7);

— ООО «Нефтесервисные технологии» с 01  июня по 05  августа 
по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ипподромская, д. 27а, 
оф. 209, тел.: (3452) 56-69-47. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00  до 17.00  (время местное — МСК+2);

— ООО «ЭКОЙЛ» с 01  июня по 05  августа по адресу: Хабаровский 
край, г. Хабаровск, ул. Джамбула, д. 49, оф. 301, тел.: (4212) 75-75-16. 
Время для ознакомления: в рабочие дни с 09.00  до 17.00  (время мест-
ное — МСК+7).

Общественные обсуждения состоятся в:
— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансийского автономного ок-

руга — Югры 04 июля 2018  г. в 15.00  по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Ханты-Мансийский район, г. Ханты-Ман-
сийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры 06 июля 2018  г. в 14.00  по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Кондинский район, пгт. Междуреченский, ул. Тито-
ва, д. 26, зал заседаний Думы Кондинского района;

— Советском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры 09 июля 2018 г. в 16.00 по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, 
д. 10, 4-й этаж, актовый зал администрации Советского района;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры 10 июля 2018 г. в 18.15  по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Калини-
на, д. 39, актовый зал администрации Октябрьского района;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского автономного окру-
га — Югры 16 июля 2018  г. в 14.30  по адресу: Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, Нефтеюганский район, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, строение 10, каб. 103;

— Сургутском районе Ханты-Мансийского автономного округа —  
Югры 20 июля 2018  г. в 15.00  по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Сургутский район, г. Сургут, ул. Бажова, д.16;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийского автономного ок-
руга — Югры 20 июля 2018  г. в 15.30  по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Нижневартовский район, пгт. Излучинск,  
ул. Набережная, д. 13Б, РМАУ «МКДК «Арлекино»;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа 
27 июля 2018  г. в 11.00  по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Надымский район, г. Надым, Проезд Парковый, д. 1, Филиал Муници-
пального учреждения культуры «Музей истории и археологии г. Нады-
ма» — «Дом Природы»;

— Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного округа 17 июля 
2018  г. в 17.00  по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ, Ямаль-
ский район, с. Яр-Сале, ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК Ямальская центра-
лизованная клубная система «Центр национальных культур».

— Усинском районе Республики Коми 26 июля 2018  г. в 15.00  по ад-
ресу: Республика Коми, г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, актовый зал здания 
администрации МО ГО «Усинск»;

— Нефтегорском районе Самарской области 17 июля 2018  г. в 
11.00  по адресу: Самарская область, г. Нефтегорск, ул. Ленина, 2, ак-
товый зал;

— Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского края 
31 июля 2018  г. в 15.00  по адресу: Красноярский край, Таймырский 
Долгано-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8  А, МБУК «Ду-
динская централизованная библиотечная система»;

— Нефтекумском районе Ставропольского края 10 июля 2018  г. в 
10.00  по адресу: Ставропольский край, Нефтекумский район, г. Нефте-
кумск, ул. Заводская, д. 3, 2-й этаж;

— Комсомольском районе Хабаровского края 02 июля 2018  г. в 
15.00  по адресу: Хабаровский край, Комсомольский район, г. Комсо-
мольск-на-Амуре, ул. Краснофлотская, д. 32  б (актовый зал админис-
трации Комсомольского муниципального района);

— Нанайском районе Хабаровского края 06 июля 2018  г. в 
11.00  по адресу: Хабаровский край, Нанайский район с. Троицкое,  
ул. Калинина, д. 102  (зал заседаний администрации Нанайского муни-
ципального района).

Срок предоставления рекомендаций и предложений в:
— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансийского автономного 

округа — Югры — в департамент строительства, архитектуры и ЖКХ 
администрации Ханты-Мансийского района с 04  июня по 03  июля 
2018  года по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Ханты-Мансийский район, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
каб. 12;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в Управление по природным ресурсам и экологии Админист-
рации Кондинского района с 06  июня по 05  июля 2018  года по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Кондинский район,  
пгт. Междуреченский, ул. Титова, д. 26, каб. 211;

— Советском районе Ханты-Мансийского автономного округа —  
Югры — управление экономического развития и инвестиций админист-
рации Советского района с 08  июня по 08  июля 2018  г. по адресу: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Советский район, г. Советский,  
ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 303;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в отдел по вопросам промышленности, экологии и сельского 
хозяйства администрации Октябрьского района с 09  июня по 09  июля 
2018  года по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра,  
Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, каб. 4;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского автономного окру-
га — Югры — в комитет по делам народов Севера, охраны окружаю-
щей среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганского района 

с 15  июня по 15  июля 2018 года по адресу: Ханты-Мансийский авто-
номный округ — Югра, Нефтеюганский район, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, строение 10, каб. 103;

— Сургутском районе Ханты-Мансийского автономного округа — 
Югры — в отдел недропользования, экологии и природных ресурсов  
Администрации Сургутского района с 18  июня по 17  июля 2018  г. по 
адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Сургутский 
район, г. Сургут, ул. Бажова, д.16, каб. 312;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры — в Администрацию муниципального образования 
Нижневартовский район с 20  июня по 19  июля 2018  г. по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Нижневартовский район, 
г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 102;

— Надымском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — в от-
дел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Адми-
нистрации муниципального образования Надымский район с 27  июня 
по 26  июля 2018  г. по адресу: Ямало-Ненецкий автономный округ,  
Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4;

— Ямальском районе Ямало-Ненецкого автономного округа — в 
Управление по делам малочисленных народов Севера Администрации 
муниципального образования Ямальский район с 15  июня по 16  июля 
2018  года по адресу: Ямало-Ненецкого автономный округ, Ямальский 
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а» и в Ямальское районное об-
щественное движение коренных малочисленных народов Севера «Ямал» 
с 15  июня по 16  июля 2018  года по адресу: Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д.6, корп. «а»;

— Усинском районе Республики Коми — в Администрацию му-
ниципального образования городского округа «Усинск» с 26  июня 
по 25  июля 2018  г. по адресу: Республика Коми, Усинский район, 
г. Усинск, ул. Ленина, д. 13, каб. 116, отдел территориального развития, 
экологии и природопользования;

— Нефтегорском районе Самарской области — в отдел экологии 
и природопользования Администрации Муниципального района  
Нефтегорский с 15  июня по 16  июля 2018  года по адресу: Самарская 
область, Нефтегорский район, г. Нефтегорск, ул. Ленина, д. 2, каб. 4;

— Таймырском Долгано-Ненецком районе Красноярского края — в 
МБУК «Дудинская централизованная библиотечная система» с 29  июня 
по 30  июля 2018  г. по адресу: Красноярский край, Таймырский Долга-
но-Ненецкий район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8  А;

— Нефтекумском районе Ставропольского края — в Управлении 
сельского хозяйства и охраны окружающей среды администрации 
Нефтекумского городского округа с 08  июня по 09  июля 2018  года 
по адресу: Ставропольский край, Нефтекумский район, г. Нефтекумск,  
ул. Заводская, д. 3, каб. 16;

— Комсомольском районе Хабаровского края — в Администра-
цию Комсомольского муниципального района с 01  июня по 01  июля 
2018  г. по адресу: Хабаровский край, Комсомольский район, г. Комсо-
мольск-на-Амуре, ул. Краснофлотская, д. 32  б, каб .4;

— Нанайском районе Хабаровского края — в Администрацию Нанай-
ского муниципального района с 06  июня по 05  июля 2018  г. по адресу: 
Хабаровский край, Нанайский район, с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102;

— ООО «Нефтесервисные технологии» с 01  июня по 05  августа 
2018  г. по адресу: Тюменская область, г. Тюмень, ул. Ипподромская, 
д. 27а, оф. 209;

— ООО «ЭКОЙЛ» с 01  июня по 05  августа 2018  г. по адресу: Хаба-
ровский край, г. Хабаровск, ул. Джамбула, д. 49, оф. 301.

Ответственные организаторы от:
— ООО «Нефтесервисные технологии» и ООО «ЭКОЙЛ»: Ким Е.В., 

тел.: +79224801691;
— департамента строительства, архитектуры и ЖКХ администрации 

Ханты-Мансийского района: специалист-эксперт сектора муниципаль-
ного контроля Якимчук М.Г., тел.: (3467) 32-17-95;

— Администрации Кондинского района: Мармышев А.В.,  
тел.: (34677) 4-12-12;

— управления экономического развития и инвестиций администра-
ции Советского района: главный специалист отдела промышленности, 
транспорта и связи Домашев И.Л., тел: (34675) 3-06-03;

— Администрации муниципального образования Октябрьский 
район: специалист-эксперт отдела по вопросам промышленности, эко-
логии и сельского хозяйства администрации Октябрьского района  
Долингер Е.А, тел.: (34678)2-00-60;

— Администрации муниципального образования Нефтеюганский 
район: председатель комитета по делам народов Севера, охраны окру-
жающей среды и водных ресурсов Воронова О.Ю., тел.: (3463) 25-02-39;

— отдела недропользования, экологии и природных ресурсов Адми-
нистрации Сургутского района: Мамедов Р.М., тел.: (3462) 52-60-72;

— Администрации муниципального образования Нижневартовс-
кий район: специалист-эксперт отдела экологической безопасности  
Полищук В.А., тел.: (3466) 49-47-72;

— отдела природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды 
Администрации муниципального образования Надымский район: глав-
ный специалист Дробинина Ю.В., тел.: (3499) 544-169;

— Управления по делам малочисленных народов Севера Админис-
трации муниципального образования Ямальский район: Лапсуй Е.М, 
тел.: (34996) 3-06-54;

— Администрации муниципального образования городского округа 
«Усинск»: ведущий специалист отдела территориального развития, эко-
логии и природопользования Девятерикова Е.Л., тел.: (82144) 28-130, 
доб. 159;

— отдела экологии и природопользования Администрации муници-
пального района Нефтегорский: Белебеева М.П., тел.: (84670) 2-16-50;

— Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муниципаль-
ного района: Верлан А.Ф., тел.: (39191) 2-85-52;

— Управления сельского хозяйства и охраны окружающей сре-
ды администрации Нефтекумского городского округа: Рогаль А.А.,  
тел.: (86558) 4-39-52;

— Администрации Комсомольского муниципального района:  
Лебедев А.Ю., тел.: (4217) 54-51-74;

— Администрации Нанайского муниципального района:  
Бельды Ю.В. (42156) 4-13-81.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

E
P

A

Только в «РГ» Российский бизнес использует город-государство Сингапур в качестве площадки для установления 
контактов со странами АСЕАН

В Сингапуре тоже учат русский
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ЧМ-2018 Болельщикам
обещают свободу
от дискриминации

Барьеров 
не будет

Илья Соболев

ТОЛЕРАНТНАЯ среда и отсутствие дискриминации 
должны стать одним из главных наследий футбольного 
чемпионата мира, который пройдет в России с 14 июня 
по 15 июля. Об этом говорилось на «круглом столе» «Со-
действие разнообразию и созданию свободной от дис-
криминации среды в городах Российской Федерации, 
принимающих ЧМ-2018», состоявшемся накануне в сто-
личном Парламентском центре.

Футбол, как и любой другой вид спорта, по своей сути 
призван объединять людей. Чемпионат мира — лучшее 
тому подтверждение. В период проведения первенства 
планеты Россию, по разным оценкам, посетят до полуто-
ра миллионов болельщиков. Это будут люди разных на-
циональностей, цвета кожи, взглядов, вероисповедания 
и социальных и физических возможностей. Для того что-
бы комфортно себя чувствовали абсолютно все, уже про-
делана колоссальная работа. Ее итогами и делились 
участники вчерашнего «круглого стола».

Список выступавших получился более чем внуши-
тельным: члены правительства Москвы и других городов 
ЧМ-2018, уполномоченные по правам человека РФ и ре-
гионов, эксперты ЮНЕСКО, ООН и других международ-
ных организаций, представители Российского футболь-
ного союза, оргкомитета «Россия-2018», фанатских объ-
единений и так далее. 

Ориентиром в создании недискриминационной сре-
ды может считаться Москва, город, который примет 
матч-открытие и финал чемпионата мира.

— Совместными усилиями мы уже пришли в ту точку, 
где отсутствуют дискриминация, погромы, хулиганство 
и другие вещи, мешающие комфорту людей, — подчер-
кнул заместитель мэра Москвы по вопросам региональ-
ной безопасности и информационной политики Алек-
сандр Горбенко.

Сама специфика столицы предполагает особое вни-
мание к вопросам толерантности. Ведь в городе прожи-
вают более 130 национальностей, представляющих око-
ло 50 конфессий. При этом в Москве зарегистрировано 
свыше тысячи религиозных организаций. В 2016 году 
здесь была принята стратегия национальной политики, 
которая дает свои плоды уже сейчас. Так, по словам пред-
седателя Московской городской Думы Алексея Шапош-
никова, «во время проведения в столице матчей Кубка 
конфедераций в 2017 году не было зафиксировано ни од-
ного случая расизма, и это следствие профилактической 
работы властей и общественных организаций».

Важнейший момент — доступность стадионов для бо-
лельщиков с ограниченными возможностями. «Пред-
приняты большие усилия для создания безбарьерной 
среды, — отметил руководитель московского департа-
мента спорта и туризма Николай Гуляев. — И спортивные 
объекты, и вся инфраструктура города готовы к приня-
тию гостей с ограниченными возможностями здоровья». 

ТЕННИС Шарапова одолела
Векич на «Ролан Гаррос»

К Донне 
без почтения

Анна Козина

ДВУКРАТНАЯ чемпионка «Ролан Гаррос» 2012 и 2014 
годов Мария Шарапова продолжает борьбу на турни-
ре-2018. Российская теннисистка 12 раз принимала 
участие в грунтовом «Большом шлеме» и всегда прохо-
дила дальше второго круга. Вот и сейчас она не стала на-
рушать хорошие традиции, одержав победу над хорват-
кой Донной Векич.

Матч продолжался почти 2 часа и завершился со сче-
том 7:5, 6:4 в пользу Шараповой. Путевку в следующий 
раунд Мария оформила лишь с пятого матчбола.

— Матч получился достаточно тяжелым и нервным. Не 
было никакого баланса, только качели «вверх — вниз» и 
такой эмоциональный гейм в концовке, — призналась 
Шарапова в интервью телеканалу Eurosport. — Но это 
была наша первая встреча. Я немного не ожидала, что 
Донна так будет играть: агрессивно подавать с первого 
мяча, мощно, здорово. Мне же не очень удавались укоро-
ченные, которые важны на грунте. Векич их доставала. 
Но в конце мне все-таки повезло.

Следующей соперницей Марии станет чешка Кароли-
на Плишкова, которая в прошлом году добралась до по-
луфинала. Во втором круге French Open-2018 Плишкова, 
посеянная на турнире под шестым номером, в трех пар-
тиях справилась со своей соотечественницей Люси Ша-
фаржову — 3:6, 6:4, 6:1.

— Меня снова ждет сложный поединок, — призналась 
Шарапова. — Каролина в этом сезоне отлично играет. Она 
победила на грунте на большом турнире в Штутгарте. 
Хорошо выступала в Мадриде и в Риме. Поэтому я долж-
на быть готова, и я буду готова.

Анастасия Павлюченкова, которая приехала в Париж 
с титулом из Страсбурга, дальше второго круга пройти 
не смогла. Причем проиграла она не кому-нибудь, а сво-
ей партнерше по выступлению в паре австралийке Са-
манте Стосур. Накануне девушки обыграли голландку 
Лесли Керкхове и белоруску Лидию Морозову (6:3, 6:4), 
а вчера Настя сама уступила в двух партиях — 2:6, 6:7 
(1:7).

Сегодня на корты «Ролан Гаррос» выйдут трое росси-
ян. Помимо Шараповой, в третий круг пробились Дарья 
Касаткина и Карен Хачанов.

ФУТБОЛ Главный тренер мадридского «Реала» объявил об уходе из клуба

Зидан снял «корону»
Артур Нанян

Д
ействующий победитель 
Лиги чемпионов мадрид-
ский «Реал» остался без 

тренера. Неожиданно для всех об 
уходе из «королевского клуба» 
объявил Зинедин Зидан.

Решение великого француза 
иначе как сюрпризом не назо-
вешь. За 2,5 года у руля «Реала» 
Зидан выиграл девять титулов. 
Главное достижение специалиста 
— три победы подряд в Лиге чем-
пионов, чего ранее не удавалось 
ни одному тренеру. 

Казалось бы, все складывает-
ся лучше некуда. Но вчера днем 
авторитетное издание Marca со-
общило сенсационную новость: 
Зидан собирается уйти. А уже че-
рез пару часов «Реал» официаль-
но подтвердил, что француз по-
кидает команду. 

— Мы несколько дней назад 
выиграли Лигу чемпионов. Есте-
ственно, что для меня такой по-
ворот событий стал шоком, — не 
скрывал эмоций президент «ко-
ролевского клуба» Флорентино 
Перес. — Это грустный день для 
меня, болельщиков и футболи-
стов. Я хотел, чтобы Зидан остал-
ся с нами навсегда, пытался убе-
дить его в этом. Но сейчас мне не 
остается ничего другого, как по-
благодарить его за все. Не хочу, 

чтобы это стало нашим прощани-
ем. Не сомневаюсь, он еще вер-
нется.

Теперь уже нет никаких сомне-
ний: в «Реале» грядут большие пе-
ремены. И уход Зидана — лишь на-
чало. Скорее всего, летом покинет 
команду ее  главная звезда 
Криштиану Роналду. Португалец 
уже обмолвился о возможном пе-
реходе в другой клуб. Надо пола-
гать, уже в тот момент Зидан ре-
шил, что и ему надо что-то менять.

Сам француз объяснил свое 
решение тем, что «Реалу» нужны 
изменения. Только в этом случае, 
по мнению Зидана, команда про-
должит выигрывать.

— Для многих этот шаг выглядит 
бессмысленным. Но только не для 
меня, — подчеркнул Зидан на 
пресс-конференции. — Пришел мо-
мент, когда нужны перемены. Ду-
маю, это правильное решение для 
всех. Тут не все так просто, чтобы 
взять и остаться. Если бы я не 

ушел, команде было бы сложно 
дальше побеждать. Сразу хочу ска-
зать, что я не собираюсь возглав-
лять какой-либо клуб или сборную 
прямо сейчас. И ничего не ищу, 
займусь этим потом. Сейчас мне 
надо отдохнуть и все обдумать. 

Тем временем сегодня в Евро-
пе пройдет ряд товарищеских 
матчей. В самом любопытном из 
них Франция примет Италию. 
Встреча пройдет на домашней 
арене «Ниццы». 

 Противостояние Франции и 
Италии — это не классика миро-
вого футбола, как Германия про-
тив Англии. Но игры этих команд 
всегда вызывают огромный ажи-
отаж. Тем более за пару недель до 
старта чемпионата мира, на ко-
тором, к слову, французов счита-
ют чуть ли не главными наряду с 
бразильцами фаворитами.

Для главного тренера «трех-
цветных» Дидье Дешама игры со 
«Скуадрой адзуррой» — отдель-

ная тема. Будучи еще капитаном 
своей сборной, Дешам побеждал 
итальянцев на триумфальных 
для «синих» ЧМ-1998 и Евро-
2000. Причем на Евро французы 
одолели соперника в финале. 

Сложно судить, дотягивает ли 
нынешняя команда Дешама до 
уровня сборной конца 90-х и нача-
ла 2000-х. Откровенно говоря, 
звезд уровня Зинедина Зидана и 
Тьерри Анри сейчас в ней нет. Зато 
есть Антуан Гризманн, интерес к 
которому проявляет «Барселона». 

 В отличие от Гризманна у фор-
варда сборной Италии Марио Ба-
лотелли нет на руках предложе-
ния от клуба калибра «Барсело-
ны» или «Реала». Зато он впервые 
за четыре года получил вызов в 
национальную команду. И уже в 
первом матче после возвращения 
Марио забил гол в игре с Саудов-
ской Аравией, в которой, напом-
ним, состоялся тренерский де-
бют у руля «Скуадры адзурры» 
бывшего наставника питерского 
«Зенита» Роберто Манчини. 

 ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ
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21.55 Сборная Франции — Сборная 

Италии. Прямая трансляция. 

Только в «РГ» Полузащитник Александр Самедов рассказал, 
как футболисты сборной России готовились к чемпионату мира на сборе в Австрии

Игроки спустились с гор
Илья Зубко, Нойштифт — Москва  

П
ервую часть подготов-
ки к домашнему чем-
пионату мира сбор-
ная России провела 
вдали от Родины. Кор-

респондент «РГ» навестил нацио-
нальную команду в австрийском 
Нойштифте и обстоятельно пооб-
щался с одним из самых опытных 
наших футболистов, полузащит-
ником московского «Спартака» 
Александром Самедовым.

В Австрии потише
Александр, Нойштифт, где мы 
сейчас находимся, вызывает 
восторг. Тишина, покой.
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Согласен. Кра-
сивое место. Условия великолеп-
ные, отличные поля. Все, что нуж-
но. Мы здесь второй год подряд 
готовимся, и все очень хорошо.

При этом многие болельщики 
спрашивают: зачем ехать в Ав-
стрию, когда есть наш Новогорск?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Здесь опреде-
ленная высота, воздух, в котором 

надо провести некоторое количе-
ство времени перед таким турни-
ром. К тому же в Австрии все-таки, 
наверное, потише, чем в Москве. 
Можно увезти команду от суеты и 
спокойно сделать свою работу.

Чем тут еще заниматься, помимо 
тренировок и восстановления? 
Книжки читаете, играете во что-
то?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Тренировки у 
нас чаще всего утренние. Потом 
обед, у кого-то сон, кто-то просто 
отдыхает — смотрит фильмы, чи-
тает книги. Восстановление, 
бани, массажи. Опять же теорию 
никто не отменял. На все это ухо-
дит время. Кто-то еще после ужи-
на делает какие-то процедуры. И 
все, так каждый день проходит.

Ну а вы конкретно как свободное 
время проводите?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Посмотрел се-
риал «Однажды ночью». Его мне 
Артем Дзюба посоветовал. Хоро-
ший сериал, понравилось.

Для вас это далеко не первый 
сбор перед большим турниром. 
Есть какие-то нюансы по сравне-
нию с тем, как готовились к ЧМ в 
Бразилии, к Евро-2016 или к 
Кубку конфедераций год назад?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: К Кубку конфе-
дераций мы готовились так же, в 
те же сроки. Может быть, чуть-
чуть изменилась программа. Мы 
общались с ребятами на эту тему. 
Физическое состояние на Кубке 
конфедераций было очень хоро-
шим. Все, с кем я разговаривал и 
кто играл на том турнире, с этим 

согласились. Мы действительно 
хорошо были готовы. И я себя 
чувствовал отлично. Если срав-
нивать с чемпионатом Европы, 
то там была немножко другая 
подготовка. У каждого тренера 
своя специфика, свое видение.

С Дзюбой весело
На прежних сборах больше бега 
было или больше тактики?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Бег всегда при-
сутствует. Но бег бывает разный. 
И в прошлом году, и сейчас за 
нами следят очень пристально в 
плане медицины, чтобы никто не 
перегрузился. Если у кого-то дат-
чики зашкаливают и показыва-
ют, что организм не справляется, 
то ему сбавляют нагрузку. То 
есть с этим все строго. Когда че-
ловек перегружен, то повышает-
ся риск травмы. И чтобы этого 
избежать, все фильтруется.

А в плане атмосферы? Команда 
же меняется, новые люди.
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Я не хочу рассу-
ждать, было ли хуже или лучше. 
Скажу так: сейчас мне нравится 

атмосфера в сборной. В прошлом 
году она была отличная на Кубке 
конфедераций. И сейчас тоже 
очень хорошая. Здесь все работа-
ют на сто процентов, выкладыва-
ются по максимуму. Хотят до-
биться результата.

Наверное, Артем Дзюба разбав-
ляет общую картину своими по-
стоянными шутками?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Артем Дзюба 
всегда разбавляет. На самом деле, 
с ним весело, и хорошо иметь та-
кого человека в команде.

Вы были удивлены, увидев спи-
сок приглашенных на сбор?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Я не могу удив-
ляться. Самое главное, что я ока-
зался в этом списке. И все, нача-
лась работа.

Допустим, того же Дениса Глу-
шакова не взяли…
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Понятно, что 
это обсуждаемая тема. Всегда бу-
дут довольные, всегда будут не-
довольные.

В сборной сейчас больше с кем 
общаетесь? С ровесниками, с од-
ноклубниками?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Акинфеев, Смо-
лов, Смольников, Дзюба. За сто-
лом с ними сижу.

То, что Сергей Игнашевич вер-
нулся в сборную, как восприня-
ли?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Нормально вос-
принял. Сергею поступило пред-
ложение вернуться в сборную. 
Он согласился.

Два года его не было в команде, 
человеку под 40. Как он на тре-
нировках смотрится?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Он в отличной 
форме. Уже не раз тренерский 
штаб говорил, что в паспорт не 
смотрят. На тренировках все ра-
ботают одинаково. Кто будет луч-
ше, тот и будет играть.

Пока сидим без билетов
У вас, в отличие от многих из 
этой сборной, есть опыт игры на 
чемпионате мира. Чего нужно 
избежать, чтобы выступить луч-
ше, чем в Бразилии?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Нужно, чтобы 
мы были хорошо готовы, но глав-
ное — психология. Если сравни-
вать с Бразилией, то тогда дейст-
вительно был тяжелый в  психо-
логическом плане турнир. На мне 
он не очень хорошо сказался. А 
сейчас я спокойно готовлюсь. Мо-
жет быть, это и называется опыт. 
Я знаю, что нас ждет. И мы пони-

маем ту ответственность, кото-
рая ложится на каждого. 

То есть вы себя не накручиваете, 
что это домашний чемпионат, 
что вся страна будет на вас смо-
треть?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: И так каждый 
понимает, что такое домашний 
чемпионат мира. Очень много 
критики перед турниром, люди 
высказывают какую-то свою не-
гативную точку зрения. Но что 
поделаешь...

Перед чемпионатом мира знако-
мые не замучили просьбами до-
стать билеты на футбол?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: У нас еще нет ни 
одного билета. А знакомые могут 
не мучить, потому что я сразу 
сказал, что это непростая исто-
рия. Единственное — заказал би-
леты Андрею Воронину. Он очень 
хотел привести сына на Брази-
лию, и я ему достал билеты на 

матч Бразилия — Сербия. А так 
мы готовы купить, но пока вооб-
ще без билетов сидим. И в неведе-
нии, сколько их будет.

Ваши ощущения от того, что в 
родной стране пройдет такое со-
бытие. Помните 2009 год, когда 
России дали этот чемпионат?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Да, помню, ко-
нечно. Я тогда еще не играл за 
сборную. На самом деле я боль-
шой счастливчик, что у меня есть 
такая возможность. Это мой чет-
вертый крупный турнир. Безум-
но хочется, тем более дома, прой-
ти наконец-то этот непреодоли-
мый групповой этап.

Бразильцы — фавориты
Весной у сборной было два това-
рищеских матча с топовыми ко-
мандами. Проиграли 0:3 Брази-

лии и 1:3 Франции. Насколько 
они были полезны и что вам 
дали?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Очень полезны. 
Ключевое слово — мы играли с то-
повыми сборными. Проверили 
свой уровень. Футбол состоит из 
ошибок, и на таком уровне тебя 
за них сразу накажут. Тем более 
такие команды, фавориты чем-
пионата мира. Но мы пересмо-
трели видео этих матчей и при-
шли к выводу, что можно играть. 
Хотя понятно, что нам надо очень 
много работать, чтобы больше не 
совершать этих ошибок.

Вас кто-то отдельно потряс сво-
им мастерством?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Не то чтобы по-
тряс. Но после игры с бразильца-
ми я сказал, что они для меня оче-
видные фавориты чемпионата 
наравне с немцами. Многие мне 
говорили, что у них еще Неймар 
не играл. Я им ответил: слушайте, 
без Неймара, может быть, эта ко-
манда даже сильнее смотрится. 
Понятно, что он мегазвезда. Но 
именно как команда… Мы потом 
разбирали, как они действуют 
при потере мяча, как идут в прес-
синг, передвигаются на футболь-
ном поле — это не те бразильцы, 
которые были на прошлом чем-
пионате мира, авантюрные. По-
мимо наличия безумных испол-
нителей, технической оснащен-
ности у них еще появилась такая 
европейская дисциплинирован-
ность. Поэтому я их назвал фаво-
ритами.

У Египта есть Салах, который 
провел роскошный сезон. Аб-
страгируясь от его недавней 
травмы, которая вроде не так 
критична — как его останавли-
вать? Что с ним можно сделать?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Ничего. Выйти и 
сыграть. Если вернуться к «Ли-
верпулю», то мы со «Спартаком» 
проиграли 0:7, не смогли его 
сдержать. Не буду сейчас разби-
раться, почему. Но в Москве нам 
это удалось сделать, и дома мы 
сыграли 1:1. Все зависит от плана 
на игру. Если ты сыграешь пра-
вильно, то можно сдержать абсо-
лютно любого футболиста.

Знаю, что вам уже показывали 
соперников. Первые впечатле-
ния?
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: По тому, что я 
увидел — все команды хорошие. 
Саудовская Аравия техничная. 
Невысокие футболисты, которые 
любят играть с мячом. Египет бо-
лее мощная команда, там 3—4 че-
ловека из английской Премьер-
лиги. А Уругвай — это Уругвай. 
Топ-уровень. Наверное, одна из 
лучших латиноамериканских ко-
манд наравне с Бразилией, Ар-
гентиной. 

Просто есть расхожее мнение, 
что Саудовская Аравия — вообще 
не соперник, и победа в кармане 
у нас...
АЛЕКСАНДР САМЕДОВ: Это мнение ди-
летантов. Люди могут считать 
все что угодно. Но самое главное, 
что нам за три недели до турнира 
показали соперников. И у нас те-
перь есть представление, пони-
мание, что это не тот случай.

Александр Самедов — один из ста-
рожилов сборной. В ее составе он 
провел 47 матчей.

За 2,5 года у руля «Реала» Зинедин Зидан выиграл девять титулов.

Акцент

 Александр Самедов: Все гово-
рят, что мы обязаны и должны 
выйти из группы. Это задача 
номер один

Мария Шарапова уже провела в Париже два сложных 
и нервных матча, но готова и дальше бороться изо всех сил.

За матчами «Ролан Гаррос» следите на сайте
rg.ru/sujet/6031
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